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u La candidata 
hizo el recorrido 
con jefes de la 
patrulla Fronteriza. 
Foto afp                                

Desagravio de 
España hacia 
México, forma 
de normalizar 
la relación: SRE

Es la solución al diferendo: Bárcena

l Demócratas y republicanos abordan 
de manera similar esos temas: expertos

l El perdón significa 
reconocer, y esto es no 
olvidar: Sheinbaum  

l Procede la disculpa 
por el pasado de rapiña y 
exterminio: historiador

John devasta Guerrero; pega en Michoacán
s La gente en acapulco (en las 
imágenes) revivió la angustia por los 
estragos de Otis hace 11 meses. después 
de 90 horas, la lluvia que ocasionó John 
amainó ayer por la tarde. el fenómeno 
meteorológico tocó tierra en territorio 

nacional por segunda ocasión en esta 
semana: impactó michoacán como 
tormenta tropical y hay alerta en Colima. 
en tanto, el huracán Helene dejó 44 
muertos en estados Unidos. Fotos afp 
corresponsales y agencias / P 19, 21 y 22 

l La política exterior 
siempre defenderá al  
rey como jefe de Estado, 
enfatiza su canciller   

l Obtener nacionalidad 
española conlleva jurar 
fidelidad y obediencia  
a la monarquía

a. tejeDa, CorreSPonSaL; e. olivares, enViado; f. camacho y s. martínez / P 3 y 4

Blanche petrich y gustavo castillo / P 6 y 7

Encinas: hay que romper el pacto 
de silencio sobre Ayotzinapa 

Fiscalía volverá a denunciar a 65 implicados

jim cason y DaviD Brooks, CorreSPonSaLeS / P 19

En Arizona, visita la línea divisoria

Promete Harris extremar 
medidas fronterizas contra 
narcotráfico y migración

arturo sánchez, enViado / P 5

La próxima presidenta “terminará  
de poner orden en el país”: AMLO

Última gira en Sinaloa, “donde EU alertó no venir”



Financial Times: tinta imperialista

E
l diario británico Financial Times 
(FT) publicó un artículo que reto-
ma todas las mentiras divulgadas 
por las derechas mexicanas en 
torno a la recién aprobada reforma 

al Poder Judicial y afirma que el compromiso 
de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, 
con la Cuarta Transformación pone en riesgo 
décadas de avances democráticos. En su úl-
tima línea, el libelo firmado por el editor del 
rotativo para América Latina va más allá de 
la opinión al llamar abiertamente a Estados 
Unidos a interferir en México e incluso a de-
rrocar al gobierno entrante: “no es demasiado 
tarde para salvar la joven y frágil democracia 
mexicana, y Washington pagaría un elevado 
precio a largo plazo por su inacción”.

El texto forma parte de un patrón de agre-
siones contra México desde las páginas de 
ese medio que representa los intereses de la 
oligarquía global, y en particular del capital 
financiero de la anglosfera. En 2020, en plena 
pandemia de covid-19, azuzó a opositores, 
gobernadores y líderes empresariales a unirse 
para alterar el orden institucional mexicano 
e imponer su agenda sobre la autoridad legal-
mente constituida. En 2021, criticó la amplia-

ción y mejora de la calidad de la democracia 
mexicana a través de las consultas populares, 
en consonancia con la visión elitista de que el 
pueblo no tiene nada que decir con respecto a 
los temas de trascendencia e interés público. 
Hace año y medio, su jefe de opinión para 
asuntos exteriores hizo una caracterización 
falaz del presidente Andrés Manuel López 
Obrador como un dirigente autoritario e, 
igual que ahora aunque de modo menos pro-
caz, sugirió que la Casa Blanca debía suplan-
tar a las autoridades mexicanas.

Un aspecto significativo, pero de ninguna 
manera sorpresivo, reside en la manera en 
que el medio calca, palabra por palabra, el dis-
curso de comentócratas y políticos opositores 
locales que desde hace seis años operan a fin 
de que Washington, los tribunales y poderes 
fácticos tanto internos como foráneos les den 
lo que no consiguen en las urnas. La selección 
de las fuentes del artículo publicado el jueves 
resulta reveladora al acudir a personajes to-
talmente desacreditados en México, notorios 
por sus actos de corrupción, su entreguismo 
servil a Estados Unidos, el inmenso daño que 
causaron a las finanzas públicas y al bienestar 
de las clases populares y medias, y hasta su 

responsabilidad directa en algunas de las ma-
tanzas más atroces perpetradas en la historia 
del país.

Asimismo, es una muestra más del doble 
rasero aplicado por propios y extraños al 
calificar el esfuerzo para sanear la Judicatura 
a través de, entre otras medidas, la elección 
directa de jueces, magistrados y ministros, 
como un desmantelamiento de la indepen-
dencia judicial y un riesgo para la democracia. 
De forma artera se omite que, en muchas 
jurisdicciones de Estados Unidos, los ciudada-
nos eligen no sólo a los jueces, sino también a 
los fiscales de distrito e incluso a los jefes de la 
policía (los sheriffs), y ningún medio corpora-
tivo denuncia esos comicios como atentados 
contra la democracia o la división de poderes.

Los segmentos de la sociedad mexicana 
celosos de la soberanía nacional pueden con-
tar con que la administración que arrancará 
el próximo martes rechazará estos groseros 
actos de injerencismo con la misma firmeza 
que se ha hecho durante el presente sexenio. 
Por su parte, quienes aplauden el golpeteo 
externo y los intentos de desestabilizar al país 
no hacen sino ahondar su desprestigio y con-
firmarse como enemigos de la nación.
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Aclaración sobre la 
columna de Carlos 
Fernández-Vega

Estimada señora directora: El 
motivo de la presente es ejercitar 
mi derecho de réplica consagrado 
en el artículo sexto de nuestra 
Constitución y en los tratados 
internacionales de derechos hu-
manos de los que México forma 
parte, y lo hago en relación con 
el contenido de la columna que 
escribe Carlos Fernández-Vega, 
bajo el título “Norma Piña: sólo 
por joder // AMLO: ‘¿por qué se 
calla?’ // Mafia judicial, topada”, 
el cual fue publicado ayer en su 
apreciable diario.  

El autor de la columna no cuen-
ta con información veraz. Como lo 
he replicado en innumerables oca-
siones, es absolutamente falso que 
se haya llevado a cabo la reunión a 
que hace referencia.  

En cumplimiento al derecho 
de réplica, solicito la publicación 
íntegra de este texto y exhorto a 
que siempre se privilegie el princi-
pio de comprobación y veracidad 
de la información para evitar caer 
en prácticas que desprestigian la 
esencia de la labor periodística. 
Santiago Creel Miranda

La ausencia del rey 
es un alivio para la 
independencia, afi rma

A propósito del real sainete, orga-
nizado por el Borbón que heredó 
el trono de Franco en España, re-
cordé otro más de estos episodios.

Cuando se organizaron los fes-
tejos por el quinto centenario del 
descubrimiento de América, el 
reino de España se dispuso a cele-
brarlos a todo dar. Se invitó a todos 
los países de nuestra América para 
celebrar, así de fácil, la conquista.

En Colombia fue nombrado el 
insigne Germán Arciniegas como 
representante. Cuando Germán 
conoció el logotipo de la celebra-
ción, les hizo ver a los organizado-
res que no tenía sentido y que era 
inadmisible para nosotros, ameri-
canos, aceptar la corona española, 
precisamente porque fue la razón 
de nuestras luchas libertarias.

Por desgracia, el gobierno co-
lombiano retiró al gran Arciniegas 
para no enfadar a los que todavía 
se creen la farsa de la monarquía.

Es un honor... no tener al rey 
en la toma de posesión de nuestra 
presidenta.
Carlos Pellicer López

Insistir en el perdón 
por la conquista, pide

En el marco de los preparativos 
de la conmemoración de los 500 
años del asalto de los invasores 
españoles a México-Tenochtitlan, 
desde marzo hasta noviembre 
de 2019, el presidente de México 
Andrés Manuel López Obrador 
solicitó por lo menos pública-
mente tres veces a la monarquía 
y el gobierno de España pidieran 

perdón histórico por los graves 
agravios cometidos por los con-
quistadores de esa nación en su in-
vasión a tierras mesoamericanas, 
especialmente por las matanzas y 
saqueos: “Vamos a reconciliarnos, 
pero primero pidamos perdón por 
los atropellos”, comentó el man-
datario sobre la carta que envió. 

De lo que se trataba –dijo– era 
de que: “2021 sea el año de la 
reconciliación histórica”, detalló 
que la disculpa que le pidió al rey  
(Felipe VI) no es por “la conquista 
como concepto”, sino “por los deli-
tos y vejaciones que se cometieron 
contra los pueblos nativos durante 
aquella época”. La reacción del go-
bierno de España, a través de en 
un comunicado, fue que lamentó 
“profundamente que se haya he-
cho pública la carta que el Presi-
dente de los Estados Unidos Mexi-
canos dirigió a S.M. el Rey cuyo 
contenido rechazamos con toda 
firmeza”. Y continuó: “La llegada, 
hace 500 años, de los españoles a 
las actuales tierras mexicanas no 
puede juzgarse a la luz de conside-
raciones contemporáneas”. 

La petición –insistió AMLO– 
“no es ninguna ofensa” sino un 
“proceso de reconciliación” para 
que México y España vean “hacia 
el futuro como hermanos”.

Ahora, a propósito de que se 
van a cumplir -en febrero de 2025-  
500 años de los magnicidios de 
Cuauhtémoc, Tetlepanquetzal 
y otros nueve gobernantes del 
valle del Anáhuac a manos del 
multiasesino Hernán Cortés en su 
viaje a Las Hibueras, estaría bien 
que la presidenta electa, Claudia 
Sheiunbaum, le volviera a recor-
dar a los arrogantes monarcas es-
pañoles que está pendiente dicho 
perdón histórico; además, míni-
mamente tratar de resarcir mate-
rialmente dichos graves agravios 
cometidos, regresando los bienes 
patrimoniales de los mexicanos 
que se encuentran en España.
Miguel Ángel Adame Cerón

AMLO dejó las bases 
para una nueva 
República, sostiene

La República tiene profundos 
cambios a más de 200 años de su 
fundación, los criterios con los que 
se ha construido son de los más va-
riados sentidos, el proceso rumbo 
a la Constitución de 1857 frente a 
las derivas del exceso del ejército y 
los conservadores; la reforma con 
Benito Juárez represento profun-
dos cambios en la integración de la 
división de poderes. Contra el golpe 
de Estado a Madero y la lucha por 
¡tierra y libertad! surgió la revolu-
ción social que decantó en la Carta 
Magna de 1917. Sin embargo, en 
palabras de Adolfo Gilly, fue una re-
volución interrumpida, ahora mis-
mo nos enfrentamos a un proceso 
que definirá la nueva República, tal 
vez ese sea el más grande legado de 
López Obrador el haber fundando 
junto al pueblo las bases del tiempo 
político nuevo. Gracias, Presidente. 
Fernando Espinal

Agradece al Presidente 
por lo hecho en favor
de los mexicanos

Muchas gracias, señor presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
por lo hecho a favor de los mexi-
canos de hoy y del futuro. Por me-
nos, muchos obtuvieron el Premio 
Nobel de la Paz.
Jorge Alberto Domínguez Durán



FERNANDO CAMACHO SERVÍN

La titular de la Secretaría de Re-
laciones Exteriores (SRE), Alicia 
Bárcena, condicionó la normaliza-
ción de relaciones bilaterales con 
España a que el país ibérico acepte 
realizar una “ceremonia de desa-
gravio” hacia México.

En conferencia de prensa, luego 
de participar en el 79 periodo de se-
siones de la Asamblea General de la 
Organización de Naciones Unidas 
(ONU), la canciller afirmó: “tene-
mos que salir de esta situación, y 
la forma es ponernos de acuerdo 
para llevar adelante esta reunión 
de desagravio”.

Al abundar sobre el tema, Bárce-
na puso de ejemplo que “cuando se 
descubrió el sitio arqueológico de 
Palenque, las comunidades pidie-
ron que hubiera una ceremonia de 
desagravio, porque vamos a entrar 
en sus territorios. Entonces, lo que 
México estaba solicitando es eso, 
una especie de encuentro de desa-
gravio, que podríamos combinar con 
algo positivo, como esta convivencia 
que hemos tenido”.

Destacó que tiene una “excelen-
te” relación con el presidente del 
gobierno español, Pedro Sánchez, 
y con su homólogo Manuel Albares, 
y que la solución al diferendo “la te-

nemos y hay que llevarla adelante”; 
recordó que las fricciones entre am-
bos países no son recientes.

El origen del conflicto, señaló, 
estuvo en la falta de respuesta del 
rey Felipe VI a una carta enviada 
en 2019 por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, donde le 
plantea que España debería discul-
parse por las atrocidades cometidas 
contra los pueblos indígenas duran-
te la Conquista.

Como se ha informado en este 
diario, el gobierno de Pedro Sán-
chez consideró “inaceptable” que 
no se haya invitado al monarca a la 
investidura de la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, el primero de 
octubre, por lo que en un comuni-
cado de su cancillería anunció que 
no participará en dicha toma de 
posesión “a ningún nivel”.

Interrogada al respecto, 
Sheinbaum explicó que la no in-
vitación al rey fue porque éste no 
respondió de forma directa, “como 
habría correspondido a la mejor 
práctica diplomática de las rela-
ciones bilaterales”, a la mencionada 
carta del Presidente.

En una misiva difundida el miér-
coles, la morenista recordó que am-
bos países “comparten una sólida 
relación de amistad, con importan-
tes vínculos económicos, turísticos 
y culturales”, y dijo confiar en que 

la actual coyuntura “que hoy pone 
de manifiesto nuestra diversidad 
de opiniones sea también punto de 
partida para que México y España 
encuentren pronto nuevas vías de 
entendimiento basadas en nuestras 
soberanías y respeto mutuo”.

Relación normal con 
España, hasta que 
haga “ceremonia de 
desagravio”: Bárcena
Debemos ponernos de acuerdo para salvar la situación, 
dice la canciller // En Palenque hubo un acto así, señala
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ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El ministro de Asuntos Exteriores 
del gobierno español, el socialista 
José Manuel Albares, advirtió que 
“la política exterior de España de-
fenderá siempre” la “jefatura del 
Estado”, representada en el rey 
Felipe VI, en referencia a la crisis 
diplomática con México por no 
invitar al monarca a la toma de 
posesión de Claudia Sheinbaum.

La administración del socialista 
Pedro Sánchez informó además 
que el martes pasado elevó una 
“nota verbal” al embajador de 
México en España, Quirino Or-
daz Coppel, en la que expresó su 
malestar por la decisión de las 
autoridades mexicanas. 

En comparecencia desde Nueva 
York, donde participa en la Asam-
blea General de la ONU, Albares 
confirmó que la nación ibérica 
no enviará ninguna delegación 
oficial a la toma de posesión de 
Sheinbaum. “España, desde lue-
go, quiere mantener las mejores 
relaciones con un pueblo hermano 
como el de México, pero no vamos 
a aceptar que haya una represen-
tación distinta a la del jefe de Es-
tado”. Además, afirmó: “mientras 
yo sea ministro, la política exterior 
defenderá siempre a nuestras ins-
tituciones, empezando por la más 
alta, la jefatura del Estado”.

Asimismo, confirmó la infor-
mación publicada por el diario El 
País, en la que detalló la asisten-
cia de Ordaz Coppel a la sede del 
Ministerio de Exteriores, tras ser 
convocado para entregarle una 

“nota verbal”, en la que se afirma-
ba que el rey “es el jefe del Estado 
y, en calidad de tal, asume la más 
alta representación del Estado 
español en las relaciones inter-
nacionales”, y que “en un acto de 
tanta trascendencia para el pue-
blo de México, España debe estar 
representada por él, demostrando 
la voluntad mutua de avanzar en 
beneficio de nuestros pueblos her-
manos, con la mirada puesta en 
un futuro común de prosperidad 
compartida”, señala la nota, que 
concluye diciendo que “agotados 
todos los cauces para transmitir 
respetuosamente el nivel de re-
presentación que corresponde a 
España, no habrá ninguna dele-
gación del reino de España en la 
transmisión del Poder Ejecutivo”.

Desde la derecha, continuaron 
los ataques al gobierno mexicano 
por esta decisión. La presidenta de 
la Comunidad de Madrid, Isabel 
Díaz Ayuso, lo tildó de “totalitario” 
y criticó la “normalización del cri-
men, como está pasando en Méxi-
co. Aprovecho para reiterar nues-
tro compromiso con la monarquía 
ante las pretensiones de la herede-
ra de (López) Obrador de atacar 
a España por medio de su rey. Si 
se fijan en lo que está pasando en 
México y en las palabras que están 
utilizando, nosotros no vamos a 
entrar a jugar en ellas, porque los 
pueblos español y mexicano son 
hermanos y no pueden dividirnos. 
En un país y en otro, los gobiernos 
utilizan las mismas tácticas de los 
ultras, lo llaman memoria histórica 
o revisión de la historia. Y no diga-
mos ese agravio populista, en lugar 
de aplicar políticas en positivo para 
los ciudadanos; ahora resulta que 
los culpables de la situación de un 
país son los siglos de atrás. Están 
unidos por la animadversión y el 
odio a todo lo español para ir a la 
contra e imponer su criterio”.

El rey Felipe VI tiene previsto 
inaugurar el Encuentro de las 
Academias Hispanoamericanas 
de la Historia, el próximo 4 de oc-
tubre, quecon el título Una histo-
ria compartida y sus academias, 
participarán expertos de México y 
otras naciones de América Latina.

▲ La titular de la SRE y el director 
general de la ONU, Antonio 
Guterres, en el contexto del 79 
periodo de sesiones de la Asamblea 
General. Foto tomada de redes

Jura de nacionalidad exige obediencia al monarca
SANJUANA MARTÍNEZ 

Para todos aquellos que decidieron 
obtener la nacionalidad española es 
requisito jurar obediencia o fideli-
dad al rey Felipe VI, a la Constitu-
ción y las leyes españolas. 

Así lo estipula el marco legal ac-
tual, una vez que el solicitante haya 
obtenido fallo favorable del Minis-
terio de Justicia, y acto seguido, se 
deberá renunciar a la nacionalidad 
de origen, salvo en los casos en que 
España tenga convenio de doble na-
cionalidad, como con México. 

El peticionario debe acudir a la 
oficina del Registro Civil corres-
pondiente al domicilio donde se 
encuentre empadronado. La jura 
de fidelidad al rey no puede reali-
zarse en consulados de España en 
el exterior, por lo que deberá viajar 
al país ibérico a terminar el trámite. 
El plazo para cumplir el requisito 
es de 180 días siguientes a la noti-
ficación del fallo del Ministerio de 
Justicia, encargado de conceder la 
nacionalidad y después solicitar que 
sea inscrita en el Registro Civil. 

Según el Real Decreto 1368/1987, 
que regula los títulos nobiliarios, 

tratamientos y honores a la fami-
lia real y de los regentes, el rey y 
su esposa, la reina consorte, serán 
tratados como “su majestad”. 

Según datos del gobierno, desde 
la aprobación de la Ley de Nietos, 
que permite adquirir nacionali-
dad a hijos y nietos de exiliados 
y abre el camino para bisnietos y 
tataranietos, que entró en vigor 
en octubre de 2022, hasta enero 
del presente año, un total de 250 
mil 370 extranjeros han solicitado 
la nacionalidad española, especial-
mente de Argentina, Venezuela, 
México y Cuba.

Ninguna 
delegación 
ofi cial vendrá
al relevo de 
Sheinbaum, 
ratifi ca ministro

Respetar a Felipe VI, 
“la más alta fi gura de 
Estado”, pide Madrid 



EMIR OLIVARES ALONSO
ENVIADO
VÍCAM, SON.

Como parte de sus últimas giras 
acompañando al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la manda-
taria electa, Claudia Sheinbaum, 
retomó ante la comunidad yaqui 
la polémica en torno a la presencia 
diplomática de España en su toma 
de posesión. “Los grandes hombres 
y mujeres ofrecen perdón”, dijo.

De su lado, López Obrador reve-
ló: “hace poco, la presidenta electa 
tomó la decisión de no invitar al rey 
de España a su toma de posesión. 

Hoy me venía recordando que cuan-
do me lo planteó le dije que no lo 
veía necesario”. Sin embargo, con-
tinuó, “contrario a lo que se pien-
sa, por eso se equivocan nuestros 
adversarios, ella es una mujer con 
convicciones, y argumentó que en 
su momento se pidió a los invasores 
europeos, españoles, que ofrecieran 

perdón por las atrocidades come-
tidas durante la Conquista y en el 
periodo de tres siglos de domina-
ción colonial”. 

Desde esta tierra, en medio del 
desierto sonorense, donde junto al 
Presidente entregó obras hidráuli-
cas del Plan de Justicia para los Ya-
quis, la próxima titular del Ejecuti-

vo envió un mensaje con remitente 
a la península ibérica: “ese perdón, 
es importante que nos escuchen en 
cualquier lugar del mundo, el per-

dón engrandece a los pueblos, a las 
naciones, a las personas; significa 
reconocer, y reconocer significa 
nunca más, y significa no olvidar”. 

Recordó que el presidente López 
Obrador, en un acto de memoria y 
para resarcir el daño a las comuni-
dades indígenas, les pidió disculpas 
a las naciones originarias del país 
desde el pueblo yaqui.

Por la mañana durante su confe-
rencia, López Obrador consideró 
que la respuesta que dio el presiden-
te de España, Pedro Sánchez, ante el 
diferendo diplomático, es una falta 
de respeto para nuestra próxima 
mandataria. Aclaró que a España sí 
se le invitó en la persona de Sánchez, 
pero no se convocó al rey.

Reconoció que este diferendo 
surge de una situación política, 
“¿de qué otra índole va a ser una 
decisión así? Pues tiene que ser po-
lítica, nada más que está insinuando 
que fue una determinación que yo 
tomé, como si la presidenta de Mé-
xico fuera manipulable, es una falta 
de respeto adicional. Se equivocan 
completamente, esa decisión fue de 
la presidenta electa, y yo, cuando 
supe de esa postura, la respaldé, 
como la voy a respaldar siempre”

Anticipó que el lunes, último día 
de su gobierno, invitará a comer a 
varios mandatarios latinoamerica-
nos con quienes quiere conversar 
algunos temas, sin mencionar sus 
nombres. Recordó que esa misma 
noche, Sheinbaum convocará a ce-
nar a todos los dignatarios e invita-
dos a la su toma de posesión.

Con información de Alonso Urrutia
y Fernando Camacho

▲ El Presidente y su futura 
sucesora entregaron ayer 
acueducto al pueblo yaqui de 
Vícam, Sonora. Foto La Jornada
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Historiador ibérico insta a excusarse por la “rapiña” y “depredación”
ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

“España debe pedir perdón” a Mé-
xico por ese pasado de “rapiña”, 
“depredación” y “exterminio de 
las comunidades indígenas”, y sólo 
así dejara atrás la “desmemoria” 
en que ha vivido desde hace siglos, 
señaló Justo Cuño, catedrático es-
pañol y una de las máximas autori-
dades en historia de América.

En entrevista, analizó la crisis di-
plomática entre ambos países por 
las reticencias del Estado español, 
desde el rey Felipe VI hasta el gobier-
no, presidido por el socialista Pedro 
Sánchez, de responder a las peticio-
nes de perdón por las atrocidades 
de la Conquista y el periodo colonial 
solicitadas por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Cuño es profesor de historia de 
América en la Universidad Pablo de 
Olavide, de Sevilla, y del Centro de 
Estudios Avanzados para América 
Latina y el Caribe. Uno de sus libros 
más recientes es Ayacucho: la última 
batalla de la independencia america-
na, obra que relata el combate que 
selló la derrota definitiva del imperio 
español en el continente americano.

El historiador señala que la polé-
mica forma parte de un problema 
irresuelto por México, pero sobre 
todo por España, que en su tradi-
ción histórica y cultural no afronta 
los problemas: “prefiere voltear la 
cabeza o hacer como el avestruz, 

esconderla, como si no hubiera pa-
sado nada. Y esa es la explicación 
de por qué cuando AMLO escribe 
a Felipe VI, éste no contesta”.

Cuño llama a reforzar unos lazos 
que no pueden mantenerse por 
separado, “porque la construcción 
identitaria de lo americano no se 
entiende sin lo peninsular. Y vicever-
sa”. Por lo mismo, sobre la unidad 
del idioma, manifiesta la necesidad 
de situarlo en su claro contexto, “sin 
jerarquizaciones y sin entender que 
una cosa es mejor que otra, que cada 
conjunto de culturas y costumbres 
ha evolucionado de una forma distin-
ta a partir de un tronco en común, y 
a partir de ahí construir nuevos vín-
culos, en igualdad de condiciones, 
entre América Latina y España”.

Indica que en el país ibérico se vi-
ve en la desmemoria más absoluta; 
este año, agrega, en Latinoamérica 
se conmemora el bicentenario de la 

Batalla de Ayacucho, que puso fin 
a la presencia española y afianzó la 
independencia, pero “no se ha men-
cionado nada respecto a este episo-
dio de la historia. Para nuestro país, 
todo lo que no son victorias épicas se 
entierra en lo más profundo. Escon-
demos la cabeza como si no existiera 
esa parte de nuestra historia.

“Quienes hemos pasado por el 
sistema educativo español lo hemos 
apreciado de una manera clara: los 
niños no saben qué es América, sal-
vo las referencias horribles que les 
llegan a través de las películas de 
Disney, de exotismos y guacamayos. 
O tienen la imagen del narcotráfico 
y de la inseguridad. Y seguramente 
la responsabilidad es de esa histo-
riografía que se ha ido creando aquí 
y que ha incidido en esa dicotomía 
entre lo americano y lo español.”

Además, subraya, cuando los jó-
venes estudian la Conquista, sólo 

leen de aquellas gestas heroicas de 
los hombres barbudos, valientes y 
osados que se enfrentaron a todas 
aquellas tribus que terminaron con-
quistando. Y luego se explican los 
periodos de Independencia como 
las maniobras de gente desafecta 
que decidió alejarse de la mejor de 
las culturas y religiones, como algo 
deshonesto y de ausencia de lealtad.

Cuando se habla del supuesto ca-
nibalismo o los sacrificios humanos 
en los pueblos precolombinos, más 
que de sus avances astronómicos y 
en otras ciencias del saber, explica, 
“se hace para justificar que salva-
ron de la barbarie a esos pueblos, 
sin ver que se hizo con más barba-
rie. No acabamos de salir de ese 
círculo vicioso sin entender que las 
prácticas que tenían los pueblos pre-
colombinos son explicadas a través 
de su propia cultura y de su propia 
circunstancia, y no son ni mejores ni 

peores que la de los conquistadores”. 
Sobre la dificultad de pedir perdón 

por ese pasado violento, “es como si 
con respecto a esa época existiera 
una especie de desconexión y que 
nosotros no tenemos que pedir 
perdón por lo que hicieron Cortés, 
Valdivia, Orellana o Pizarro. Se pien-
sa que esos eran otros, pero en mi 
punto de vista, no eran otros, sino 
que son nuestros antecedentes y, por 
tanto, tenemos responsabilidad”.

Hermanamiento con AL

“En virtud de eso, debemos crear 
una conciencia y un sentimiento 
que nos lleve al hermanamiento con 
América Latina. Y eso sólo se logra 
si atendemos esa petición de que los 
españoles pidan perdón por todos 
esos procesos históricos en los que 
ellos consideran que fueron enor-
memente perjudicados. ¡Hay que 
hacerlo! No es desdoro del pasado 
imperial; más aún, en ese pasado 
imperial coexiste este proceso de 
depredación, de exterminio de las 
comunidades indígenas y de rapi-
ña. Y las dos cosas forman parte de 
nuestro pasado histórico, y al menos 
por una parte se debe pedir perdón.”

Sin embargo, ve “lejanísimo que 
eso sea posible”, aunque tiene “la 
esperanza de que algún político 
deje de escuchar las posturas de la 
historiografía trasnochada, rancia 
y tradicional que piensa que nunca 
debemos pedir perdón”.

La entrevista completa en
https://bit.ly/3XHI1kH 

El perdón engrandece a los pueblos, 
destaca Sheinbaum sobre España
Me consultó, 
pero fue su 
decisión no 
invitarlo a la 
ceremonia
de toma de 
posesión: AMLO

Senadores indígenas exigen disculpa del monarca
Senadores de Morena respaldaron  
la decisión de Claudia Sheinbaum, 
de no invitar al rey de España a su 
toma de posesión.

“Sin un reconocimiento y una 
disculpa de la corona española  
por las atrocidades cometidas 
durante tres  siglos en lo que hoy 
es territorio mexicano, la presen-
cia de Felipe VI sería inaceptable 
para nosotros, descendientes de 
los pueblos originarios”, comentó 

el oaxaqueño Antonino Morales.
Igual postura comparten los 

otros senadores indígenas de 
Morena, entre ellos Edith López 
Hernández, quien considera “ple-
namente justificado” que la invita-
ción a la ceremonia de transmisión 
del Poder Ejecutivo federal se haya 
hecho al presidente del gobierno 
español, Pedro Sánchez. Morales 
recordó que en el contexto del 
bicentenario de nuestra Indepen-

dencia, “y con el noble objetivo de 
reconciliar a ambas naciones con 
su pasado común”, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
“envió una respetuosa y contun-
dente comunicación al rey Felipe 
VI para establecer una ruta con-
junta y redactar un nuevo relato 
sobre nuestra historia comparti-
da. Sin embargo, recibió una res-
puesta displicente”.

Andrea Becerril
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El diario británico Financial Ti-
mes hizo un llamado al gobierno 
de Estados Unidos a intervenir en 
México para “salvar la frágil y jo-
ven democracia mexicana”; de no 
hacerlo, afirma, Washington puede 
pagar un alto precio.

En un editorial publicado el jue-
ves pasado, el diario argumenta que 
el actual y el próximo gobierno de 
México están en un proceso para 
desmantelar el Poder Judicial y eli-
minar una serie de instituciones de 
control y equilibrio de poder.

En el texto titulado “México se 
desvía de Norteamérica: Wash-
ington debería preocuparse”, el 
rotativo afirma que “la apuesta de 
Claudia Sheinbaum por la Cuarta 
Transformación pone en riesgo dé-
cadas de reformas”, en referencia 
al apoyo que la mandataria electa 
–quien el próximo martes asumi-
rá como la primera presidenta en 
México– ha dado a las reformas 
constitucionales impulsadas por 
Andrés Manuel López Obrador, en 
particular a la del Poder Judicial, 
que recientemente fue aprobada 
por las dos Cámaras del Congreso 
y promulgada el pasado 15 de sep-
tiembre por el Ejecutivo federal.

“Cambio radical”

“Las empresas estadunidenses 
están molestas por el desmantela-
miento del Poder Judicial indepen-
diente de México y la eliminación 
prevista de los controles y equi-
librios. Los cárteles de la droga 
controlan territorios cada vez más 
extensos. El Congreso de Estados 
Unidos está tomando nota y tam-
bién los inversores”, según el texto 
firmado por Michael Stott, editor 
para América Latina del diario.

Argumenta que con la llegada del 
presidente López Obrador y ahora 
de Sheinbaum “se ha producido un 
cambio radical” de lo que venía su-
cediendo en México a partir de los 
años 80 y, sobre todo, de la firma del 
tratado de libre comercio.

Stott agrega que la “receta” de 
Sheinbaum “incluye la democra-
cia directa (todos los jueces serán 
elegidos por los votantes), un fuerte 
gasto en bienestar social, una eco-
nomía impulsada por el Estado y 
un gran papel para los militares...  
dirigiendo franjas de la economía”. 

El artículo cita al ex presiden-
te Ernesto Zedillo, quien afirmó 
recientemente que la mandataria 
electa convertiría a la democracia 
mexicana “en una tiranía”.

Financial Times llama en el tex-
to al gobierno de Estados Unidos a 
intervenir en México, sin detallar 
cómo podría hacerlo. “No es de-
masiado tarde para salvar la frágil 
y joven democracia mexicana, y es 
probable que Washington pague un 
alto precio a largo plazo por su inac-
ción”, dice Stott, quien se pregunta 
si Washington “se quedará con los 
brazos cruzados” o presionará co-
mo hizo con éxito en Brasil cuando 
el presidente Jair Bolsonaro empo-
deraba a los militares.

De la Redacción

El Financial 
Times llama a 
EU a intervenir 
en México

EMIR OLIVARES ALONSO
ENVIADO
VÍCAM PUEBLO, SON.

El reloj presidencial comenzó la 
cuenta regresiva. El último fin 
de semana de giras para cerrar el 
mandato y entregar la banda presi-
dencial. El pase final de la estafeta 
a su sucesora Claudia Sheinbaum 
Pardo.

Hombre de símbolos, el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor inició su último viaje por el país 
en la comunidad de Vícam, en el 
sur de Sonora, donde hace exacta-
mente tres años (28 de septiembre 
de 2021), en un acto de contrición, 
pidió perdón a nombre del Estado 
mexicano a los pueblos yaquis por 
los agravios sufridos a lo largo de 
cinco siglos.

Ese día, acompañó aquella ac-
ción con el anuncio de un plan de 
justicia para esta etnia, que ayer 
rubricó el cierre de sus compromi-

sos con la entrega del Acueducto 
Yaqui –que iniciará operaciones 
la siguiente semana– y del distrito 
de riego 018 –funcionará en di-
ciembre– para resarcir la históri-
ca deuda para el acceso al agua a 
esas comunidades.

Fue Sheinbaum quien en una 
clara insinuación a la negativa de 
la monarquía española para pedir 
perdón a los pueblos indígenas, 
destacó que, en contraparte, Ló-
pez Obrador sí lo hizo.

Onésimo Buitimea Valenzuela, 
secretario de la guardia tradicional 
de Vícam Pueblo, destacó que la 
presencia en esta comunidad del 
presidente saliente y la mandataria 
entrante “simboliza la determina-
ción de incluir a los pueblos origi-
narios en la agenda nacional, y que 
sean parte de ella”.

En medio de la expectativa, 
la gente acudió a despedirse del 
“mejor presidente”, quien estuvo 
acompañado por su sucesora.

Los pobladores de esta etnia ase-

guraron que, como nadie, López 
Obrador no sólo acudió a sus co-
munidades, sino que les restituyó 
tierras (392 hectáreas) y recursos 
naturales; emprendió programas 
para vivienda, salud y educación; 
pero sobre todo “nos devolvió la 
dignidad”.

Minutos antes, sobre la carrete-
ra, la camioneta en la que viajaban 
fue detenida por trabajadores del 
Poder Judicial que reclamaron al 
Presidente por la reforma y solici-
taron diálogo con Sheinbaum.

Kilómetros adelante, ya en la 
comunidad yaqui, los visitantes 
fueron recibidos entre júbilo y 
algarabía. Decenas se arremoli-
naron en torno a la camioneta en 
que viajaban.

José Ramón Rojas se abrió paso 
entre la multitud y cuando estuvo 
cerca del mandatario exclamó: 
“¡Caballo!”. López Obrador volteó 
con una sonrisa cómplice al enten-
der el término, que en el beisbol, 
deporte de sus pasiones, describe 

a los jugadores más tenaces.
El hombre le entregó dos pelotas 

y volvió a embestir, aunque ahora 
aludiendo a Sheinbaum: “¡Caba-
llona!” La futura presidenta –que 
viajaba en la parte opuesta– buscó 
con la mirada la voz y, con cierto 
desconcierto, probablemente al 
no entender el término, sonrió y 
lo saludó.

Siguió la parada obligada en 
la ramada, lugar sagrado de esta 
etnia en el que se toman las más 
trascendentales decisiones.

Cumplido el protocolo, se dio 
paso al acto, donde el mandata-
rio aprovechó para recordar que 
fueron los yaquis quienes le soli-
citaron impulsar una reforma a la 
Constitución para garantizar los 
derechos de los pueblos indígenas.

Ésta fue aprobada hace unos 
días por el Congreso de la Unión, 
por lo que el mandatario cerró su 
última visita a esta etnia subra-
yando: “Ya podemos decir, misión 
cumplida”.

Reconocen yaquis el respaldo de 
AMLO: nos devolvió la dignidad

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
ENVIADO
ROSARIO, SIN.

En su última visita a Sinaloa, que 
vive una ola de violencia que ha 
dejado cerca de un centenar de 
muertos desde el 9 de septiembre 
a la fecha, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, acom-
pañado por la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, aseguró ayer 
que cuando su sucesora tome po-
sesión de su cargo “va a terminar 
de poner orden” en el país.

“Dicen los conservadores que 
soy radical, no, soy moderado, soy 
hasta fresa en comparación con la 
presidenta. Ella va a terminar de 
poner orden en todo el país”, afir-
mó el mandatario al inaugurar el 
distrito de riego de la presa Santa 
María, en las cercanías del embal-
se, cuyos alrededores fueron vigi-
lados con un fuerte dispositivo de 
seguridad de la Guardia Nacional 
y de la policía estatal.

López Obrador reiteró su recha-
zo a que se abra la puerta a que go-
biernos extranjeros intervengan 
en asuntos de seguridad del país. 
“Nosotros vamos a resolver aquí 
nuestros problemas, no queremos 
que vengan de fuera, porque qué 
garantía, a cualquiera lo pueden 
catalogar de terrorista y se meten 
con sus ejércitos, y México es un 
país libre y soberano”.

Afirmó que va a continuar la po-
lítica de no enfrentar la violencia 
con la violencia, pero dijo que en 
situaciones como las que vive el 
estado “entonces sí se hace sentir 
el Estado, entonces sí se tiene que 
poner orden, como ya está pasan-
do en Sinaloa”.

Confió “en que pronto las cosas 

vuelvan a la calma, porque durante 
todo el gobierno no tuvimos nin-
gún problema, fue en estos últimos 
días, en estos últimos meses, por 
una decisión que no fue correcta, 
que se fraguó en el extranjero, por 
eso no aceptamos nosotros el inje-
rencismo, no somos colonia”, de-
claró el mandatario, en referencia 
a la detención de Ismael El Mayo 
Zambada en Estados Unidos.

Reiteró que Sheinbaum “pon-

drá orden” y dijo que ya lo ha de-
jado ver en el extranjero, con su 
decisión de no invitar al rey Felipe 
VI de España a la ceremonia en la 
que asumirá el cargo de presidenta 
constitucional.

“Pongo este ejemplo, te lo digo 
a ti puerta, para que me escuches 
tú, ventana, no se vayan a confun-
dir, porque va a seguir habiendo 
orden, va a seguir atendiéndose la 
paz, atendiéndose las causas que 

originan la violencia, va a seguir 
esa política”, expuso.

Sheinbaum expresó que “Sina-
loa es tierra de hombres y mujeres 
trabajadores” y se comprometió a 
continuar apoyando al estado.

El gobernador Rubén Rocha 
Moya afirmó que la ola de violencia 
“ya está pasando” y pidió a López 
Obrador y a Sheinbaum que con-
tinúen apoyando al estado para 
lograr la paz.

ÚLTIMA MAÑANERA CON PREGUNTAS Y RESPUESTAS

“Sheinbaum terminará de poner orden en el país”

▲ Como parte de la conferencia presidencial de 
ayer, se presentaron tres obras a inaugurar sin la 
presencia de López Obrador por la carga de 
trabajo. Entre ellas destaca el entronque La 
Pera-Cuautla, que va desde la curva conocida 
con ese nombre, en la carretera México 

Cuernavaca a Cuautla. También se informó del 
avance de 90 por ciento en el nuevo Archivo 
General Agrario y que mañana se inaugurará el 
Centro Nacional de Culturas de Salud y Bienestar 
Kalan. Foto Presidencia, con información de 
Alonso Urrutia y Fernando Camacho
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BLANCHE PETRICH

El 19 de agosto de 2022, en Pala-
cio Nacional, Alejandro Encinas, 
entonces subsecretario de Gober-
nación y presidente de la Comisión 
para la Verdad y Acceso a la Jus-
ticia del Caso Ayotzinapa (Covaj) 
pronunció las esperadas palabras 
que rompían con la impunidad de 
un crimen emblemático del sexenio 
peñanietista: el ataque, secuestro 
y desaparición de 43 estudiantes 
de la Normal Rural de Ayotzinapa 
y asesinato de seis personas, tres de 
ellos también normalistas, en Igua-
la, “fue un crimen de Estado” con 
encubrimiento “al más alto nivel”.

Una foto oficial muestra en la 
escalinata al presidente Andrés 
Manuel López Obrador rodeado 
de madres y padres, campesinos 
guerrerenses portando carteles con 
las fotos de sus hijos desaparecidos. 
Rostros con esperanza.

Esa imagen no se repetirá. Un 
mes después –septiembre– las in-
vestigaciones del caso Ayotzinapa 
entrarían en crisis. La Fiscalía Ge-
neral de la República irrumpió en la 
Unidad Especial (Ueilca), agentes de 
la vieja Siedo tomaron control de las 
carpetas de investigación y se for-
zó la salida del fiscal Omar Gómez 
Trejo. Las fricciones llegarían casi a 
la ruptura con los abogados defen-
sores y el Grupo Interdisciplinario 
de Expertos Independientes (GIEI).

Y en medio de los choques y con-
tradicciones entre los políticos y 
los investigadores, la verdad volvió 
a evadirse.

El viejo maestro Raúl Isidro Bur-
gos, cuyo nombre lleva la Escuela 
Normal Rural de Ayotzinapa, exhor-
taba a sus alumnos guerrerenses 
por ahí de los años 30: “Condúzcan-
se siempre con la verdad, aunque se 

desplomen los cielos”. Para los polí-
ticos, los jueces y los investigadores 
de la actualidad aquella lección no 
siempre es aplicada. 

¿Por qué se descarriló 
el proceso?

Si se había avanzado tanto, si tanta 
información encaminada a saber 
la verdad había salido a la luz, ¿por 
qué se descarriló el proceso?

Encinas, quien ya no está en la 
Secretaría de Gobernación ni al 
frente de la Comisión de la Verdad, 
sino preparándose para asumir 
como secretario de Planeación en 
el gabinete de la próxima jefa de 
gobierno de la Ciudad de México, 
Clara Brugada, responde:

“En ese momento, dentro y fuera 
del gobierno, varias instituciones 
entran en crisis. Hubo una ruptura 
muy fuerte con la FGR y nosotros; 
chocan la Covaj y el GIEI; Covaj y 
algunos segmentos del Ejército, la 
Presidencia y las organizaciones 
defensoras de las familias. Se dic-
tan órdenes de aprehensión muy 
importantes para la judicialización 
que luego se cancelan (se anularon 
21 órdenes, 16 de éstas contra mi-
litares), se apresuran otras deten-
ciones no previstas, se desmantela 
la unidad especial, se cuestiona la 
llegada de un nuevo fiscal.

“Después, el proceso se estabili-
zó. Permanecieron dos de los cuatro 

expertos del GIEI; se rencauzó la in-
vestigación. Se reactivaron las órde-
nes de aprehensión contra los pre-
suntos responsables; se fortalece la 
idea de extraditar a Tomás Zerón, 
pero también de otras personas que 
están en Estados Unidos. Nos fija-
mos metas concretas para estable-
cer una ruta conjunta entre el GIEI 
y la Covaj de cara al cierre. Aunque 
quedaron secuelas fundamentales 
vinculadas con la Fiscalía.”

–¿Cómo se reflejó la crisis en las 
relaciones entre el Presidente y 
los padres de familia en el Palacio 
Nacional? Al principio él se veía 
afectuoso, después no tanto. De 
los padres reprochó: “parece que 
no quieren que se avance”, y dijo 
también: “ya no le tengo confianza 
al GIEI”.

–Eso fue poco antes de que yo 
presentara el segundo informe de 
la Covaj (septiembre de 2023). Es-
taba la secretaria de Gobernación, 
la de Seguridad, el fiscal especial y 
un servidor. Ahí no estuvo presente 
ningún militar.

–¿Por qué? ¿Ahí qué pasó?
–Se presenta la nueva narrativa, 

con elementos que había planteado 
la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal. Eso generó malestar, no ruptu-
ra. Antes de presentar mi segundo 
informe se lo presenté a los papás. 
Ese fue el momento de inflexión.

“Lamentablemente hubo un 
distanciamiento entre la Covaj y la 
Fiscalía (Rosendo Gómez Piedra es 
el nuevo fiscal especial). Hay inco-
modidad. Trabajar con dos grupos 
de padres alentó la división. Es un 
error. A raíz del intento de los estu-
diantes de tirar la puerta de Palacio 

y de los reclamos a los abogados y las 
organizaciones que los acompañan, 
los papás ya apostaron por esperar 
la llegada de la próxima presidenta y 
establecer el diálogo con ella.

–Por la forma en que terminó 
la relación entre el Presidente y la 
GIEI, imposible no recordar el clima 
de hostilidad que hubo cuando se les 
expulsó en 2016. ¿Fue igual esta vez?

–Ellos tomaron la decisión de ir-
se. Pero también se cumplen ciclos. 
Hay que reconocerlo. No creo que 
ningún presidente de ningún país 
haya recibido tantas veces a un gru-
po de investigación independiente 
que además estaba indagando ac-
ciones de ese mismo gobierno. Esa 
fue una situación única. Yo creo que 
eso no lo valoraron los compañeros.

Y sí, reconozco, con el GIEI tu-
vimos diferencias. Teníamos roles 
distintos, ellos más fiscales, yo, 
como comisión de la verdad. Pero 
seguimos trabajando juntos hasta 
su salida (19 octubre de 2023).

“El momento más difícil 
de mi vida”

Narra Encinas: “Uno de los momen-
tos más duros de mi vida fue cuando 
me tocó a ir a la casa del matrimo-
nio Rodríguez Telumbre, a hablar 
con Clemente y Luz María, padres 
de Christian. Ir y decirles ‘Aquí está 
su hijo’. Lo que entregas no es un 
cuerpo, ni siquiera un fragmento 
de hueso, es un expediente, un dic-
tamen forense. Íbamos con una si-
cóloga, el Centro Pro, Tlachinollan, 
Omar Gómez, Mercedes Doretti, 
del Equipo Argentino de Antropó-
logos Forenses. Ella les explicó que 
a Christian lo habían identificado 
por un hueso del talón derecho en 
medio de un mar de pequeños frag-
mentos calcinados”.

Encinas, actor importante en la 
construcción de Morena y la Cuarta 
Transformación, ex jefe de gobier-
no de la Ciudad de México, quedó 
marcado por la noche de Iguala. 
“Como senador, fui el primero 
en denunciarlo. Denuncié ante el 
pleno la falsa ‘verdad histórica’ de 
Jesús Murillo Karam. Renuncié al 
PRD cuando no se quiso deslindar 
del alcalde Abarca ni del goberna-
dor de Guerrero Ángel Aguirre”.

–Y ahora es usted el primero en 
tener una demanda penal por parte 
de militares por acciones ejecuta-
das siendo funcionario del gobierno 
federal.

–No he sido notificado de una 
denuncia formal en mi contra. Me 
he enterado por los abogados de los 
militares que lo han hecho público y 
por el abogado de la fiscalía militar 
cuando me llamaron a presentarme 
como testigo de descargo. Pero si 
hubiera procedido esa denuncia ya 
me hubieran notificado.

–¿En algún momento se sintió 
maltratado?

–No. Desde el principio dije que 
no iba a estar de adorno. Afecté 
intereses del gobierno anterior, del 
gobierno de Guerrero, de las presi-
dencias municipales, de los cuerpos 
de seguridad. Sabía que iba a haber 
resistencias fuertes como las que 
prevalecen a la fecha.
–Después de su partida de la Covaj, 
¿quedaba espacio para avanzar?

–Sí. Después de la reunión de 
Claudia Sheinbaum con las familias 
sigue en pie esa expectativa. Con 
nuevos aires, nuevos instrumentos, 
desde luego.

–En sus dos últimos informes, el 
GIEI fue muy enfático en la impor-
tancia de revelar la totalidad de los 
documentos del Centro Regional 
de Fusión de Inteligencia (Cerfi) de 
Guerrero como el último eslabón 
que faltaría para llegar a la verdad 
sobre el paradero. La Sedena niega 
su existencia.

–Nosotros también lo plantea-
mos y en el addendum del segundo 
informe de la Covaj publicamos los 
folios que se encontraron en el Cer-
fi. Se debe seguir investigando. 

–Esos son los documentos que Se-
dena todavía sigue negando. ¿Qué se 
puede encontrar ahí?

–Puede haber información muy 
valiosa y mucha que no lo es; algu-
na relacionada con Iguala, otras no. 
Por ejemplo: hay un documento fo-
liado que yo encontré en los archi-
vos de la sección de Inteligencia del 
Ejército que decía ‘documento se-
creto’. Son los cerfis con las conver-
saciones de El Gil (Gildardo López 
Astudillo, jefe regional de Guerreros

▲ En la misión que le asignó 
López Obrador, Encinas destaca: 
“Desde el principio dije que no 
iba a estar de adorno. Afecté 
intereses del gobierno anterior, 
del gobierno de Guerrero, de las 
presidencias municipales, de los 
cuerpos de seguridad”. 
Foto José Antonio López

Sabía que iba a 
haber resistencias 
fuertes como las 
que prevalecen a 
la fecha, afi rma / P 7

“Encontrar al resto 
de los 43 normalistas 
va a ser muy difícil”

ENTREVISTA
ALEJANDRO ENCINAS, EX COMISIONADO DEL CASO AYOTZINAPA

A 10 años de la desaparición de los estudiantes, el ex subsecretario de Gobernación 
expone los problemas que tuvo que encarar mientras estuvo a cargo de la Covaj, así 
como los avances en las pesquisas y los obstáculos que persisten; además de las 
trabas que le tocó enfrentar, el tiempo también es otro factor: “hay que tener en 
cuenta que han pasado 10 años, erosión, lluvia, fauna”, destaca.
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En una visita de La Jornada al 
antimonumento +43, en Paseo de 
la Reforma, se observó que el me-
morial que instalaron los padres y 
madres de los normalistas apenas 
el jueves se encuentra dañado de 
tres mosaicos.

Uno de ellos con la fotografía 
del estudiante Carlos Lorenzo 
Hernández Muñoz está roto, mien-
tras a otro, el de Christian Tomás 
Colón Garnica, le falta un pedazo, 
sólo se ve una parte del rostro y 
de sus apellidos; el mismo daño 
presenta otro cuadro que tenía el 
código QR con el cual, al colocar la 
cámara de un teléfono celular, se 
podía acceder a los informes del 
Grupo Interdisciplinario de Exper-
tos Independientes (GIEI).

Colectivos de familias de desa-
parecidos repudiaron ese acto de 
“desprecio y odio”, y exigieron al 
gobierno de la Ciudad de México 
y al federal brindar protección al 
memorial.

A su vez, el subsecretario de 
Derechos Humanos de la Secreta-
ría de Gobernación (SG), Arturo 
Medina Padilla, hizo un recono-
cimiento a las personas que han 
participado en las búsquedas de 
los 43 alumnos de la Normal de 

Ayotzinapa desaparecidos hace 
10 años.

Como parte de los trabajos que 
realizan para dar con el paradero de 
los jóvenes, Medina detalló que 151 
personas están bajo proceso, más 
de 120 en prisión y algunas de ellas 
libres “por decisión de los jueces”.

Debido al huracán John, 
cancelan acto político

Ante la emergencia en Guerrero 
debido a los daños provocados 

por el huracán John, el Comité de 
Madres y Padres de los 43 norma-
listas de Ayotzinapa desaparecidos 
en 2014 canceló el acto político que 
llevaría a cabo ayer en la ciudad de 
Iguala, informó el Centro de De-
rechos Humanos de la Montaña 
Tlachinollan. 

Con este evento terminaría la 
jornada de lucha que iniciaron 
en Chilpancingo el pasado 18 de 
septiembre.

Con información de Sergio Ocampo 
Arista, corresponsal 

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

La Unidad Especial de Investi-
gación y Litigación para el Caso 
Ayotzinapa (Ueilca) trabaja en el 
perfeccionamiento de las indaga-
torias iniciadas entre 2014 y 2015 
y actuará nuevamente contra 65 
personas que estuvieron directa-
mente relacionadas con la priva-
ción ilegal de la libertad y desa-
parición de los 43 normalistas de
Ayotzinapa, entre ellos líderes 
de Guerreros Unidos; el ex alcalde 
de Iguala, José Luis Abarca, así co-
mo policías municipales de Iguala, 
Cocula y Huitzuco, revelan infor-
mes y autoridades consultadas por 
La Jornada.

A partir de esta labor se espera 
que hacia finales de 2025 comien-
cen las etapas de conclusión o de 
sentencia contra los implicados 
en la desaparición, con los nuevos 
indicios recabados, indicaron au-
toridades entrevistadas con base 
en expedientes e informes que se 
han elaborado en conjunto con la 
Comisión para la Verdad y Acceso 
a la Justicia del Caso Ayotzinapa.

A la fecha se han integrado más 
de 300 pruebas en los expedientes 
principales para sustentar las acu-
saciones contra los involucrados 
en la desaparición.

La unidad encabezada por el fis-

cal Rosendo Gómez Piedra, quien 
está por cumplir dos años al frente 
de la Ueilca, ha reaprehendido en 
los últimos meses a 19 de los 65 
liberados por decisión de autori-
dades judiciales en 2019, bajo el 
argumento de actos de tortura 
cometidos en su contra.

El juez federal Samuel Ventura 
Ramos fue quien en diversas cau-
sas penales y con base en una sen-
tencia de amparo emitida por un 
tribunal colegiado, dictó libertad 
en ese año a 24 policías municipa-
les de Cocula, Iguala y Huitzuco, 
así como a presuntos miembros de 
Guerreros Unidos involucrados en 
la privación ilegal de la libertad y 
desaparición de los 43 estudiantes. 

Por sus resoluciones fueron libe-
rados 77 presuntos responsables, 
entre ellos Gildardo López Astudi-
llo, El cabo Gil, identificado como 
uno de los líderes regionales de 
Guerreros Unidos que conoció de 
la privación ilegal de la libertad y 
habría ordenado el homicidio de 
un grupo de estudiantes la madru-
gada del 27 de septiembre de 2014.

Al respecto, esas liberaciones 
ocurrieron, señalaron las fuentes, 
porque el tribunal colegiado y el 
juez que ordenaron la excarcela-
ción de los presuntos responsables 
de lo sucedido con los normalistas, 
dieron un plazo de 10 días a la en-
tonces Procuraduría General de la 

República (PGR) para que practi-
cara Protocolos de Estambul a los 
inculpados, tiempo insuficiente 
porque esas pruebas tardan en rea-
lizarse alrededor de tres meses, lo 
que hizo imposible cumplir con el 
fallo judicial.

Fue hasta 2022, ya bajo el man-
do del fiscal Gómez Piedra, que 
la Ueilca retomó los expedientes, 
buscaron en los archivos las prue-
bas que no se habían desacredita-
do por actos de tortura y, “como se 
pueden perfeccionar los expedien-
tes, se trabaja bajo la perspectiva 
de la desaparición forzada y no 
del delito de secuestro. También, 
indicaron, se han realizado los Pro-
tocolos de Estambul y se ha corro-
borado que en 57 de los casos más 
emblemáticos –entre los que se 
encuentra El cabo Gil– no fueron 
objeto de violaciones a derechos 
humanos, por lo que ya se han ob-
tenido y ejecutado 12 órdenes de 
aprehensión contra quienes par-
ticiparon en la desaparición de los 
estudiantes y hay 13 órdenes más 
ya concedidas”.

En la actualidad, la Ueilca cuen-
ta con 135 expedientes en trámite, 
hay 151 personas sujetas a proceso 
penal, de las que 120 se encuentran 
en prisión preventiva y 31 obtuvie-
ron el beneficio de libertad condi-
cional o prisión domiciliaria, como 
es el caso del ex procurador de la 

República Jesús Murillo Karam.
La Ueilca mantiene en integra-

ción y desahogo en tribunales la 
causa penal 04/2018, en la que se 
acusa a Abarca de la muerte de dos 
integrantes del equipo Avispones, 
un taxista y una maestra en he-
chos ocurridos en Iguala el 26 de 
septiembre de 2014; el expediente 
01/2022 por desaparición forzada 
contra un grupo de estudiantes 
distinto a los 43 de Ayotzinapa; la 
15/2022 y 102/2014 por delincuen-
cia organizada.

Abarca tiene ya una sentencia 
de 60 años de prisión por el delito de
homicidio cometido en agravio 
de siete activistas sociales, entre 
ellos Arturo Hernández Carmona.

A su vez, María de los Ángeles 
Pineda Villa, esposa de Abarca, 
enfrenta dos causas penales por 
delincuencia organizada.

Se informó que se han librado 
20 órdenes de aprehensión contra 
militares como parte de estas inda-
gatorias. Se ha iniciado proceso pe-
nal a dos generales por delincuencia 
organizada, ya que presuntamente 
existen señalamientos directos de 
que protegían envíos de droga de 
Guerreros Unidos a Estados Unidos.

A otros 15 miembros del Ejército 
se les acusó por desaparición for-
zada por omisión, al conocer lo que 
estaba ocurriendo la noche del 26 
de septiembre en Iguala.

▲ Colectivos califican de acto 
de “desprecio y odio” el daño 
a las fotografías, que apenas 
fueron colocadas el jueves. 
Foto José Antonio López

Actuará la Ueilca para reaprehender 
a 65 señalados por el caso Iguala
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Unidos. Y eso se hace de manera 
automática, no fue por azares del 
destino. Por eso la Covaj demanda 
obtener todos los cerfis.

(Ese documento es la transcrip-
ción de mensajes de texto clasi-
ficados como “conversación de 
interés” en las intercepciones tele-
fónicas que se hacen en la central 
de inteligencia militar. Ahí es donde 
comentan que ya tienen a un gru-
po de estudiantes, que ya hay que 
“aterrizarlos en unas camas” y que 
“hay que reventarlos”. Mencionan 
dos sitios, Pueblo Viejo y una Cueva 
de los Lobos. Hay al menos 18 folios 
más con intercambios similares).

–¿Entonces sí tiene sentido de-
mandar la entrega de todas las 
transcripciones seriadas del Cerfi?

–Totalmente. Y fue el Presiden-
te quien me indicó que los hiciera 
públicos.

Romper el pacto de silencio

–Transcurrieron 10 años, dos presi-
dentes, grandes recursos invertidos 
y sólo se han identificado restos de 
tres de los 43 muchachos.

–¿Me preguntas si vamos a en-
contrar a los otros? Va a ser muy 
difícil. Hemos peinado todos los 
sitios susceptibles. Sabemos que 
incluso a algunos cuerpos los cam-
biaron de lugar. Falta que algunos 
responsables den información. Hay 
que romper con el pacto de silencio 
y eso puede llevar a encontrar más.

“Pero hay que tener en cuenta 
que han pasado 10 años, erosión, 
lluvia, fauna. No sólo trabajamos 
con los equipos oficiales, sino con 
las comunidades, las madres bus-
cadoras de Iguala, con Los Otros 
Desaparecidos; en Tepecuatlico, 
Huitzuco, Carrizalillo, Iguala, Ape-
tlanca, Taxco, por todos los puntos 
cardinales del norte de Guerrero 
hasta los hornos crematorios de 
Acapulco. Yo mismo me metí a in-
vestigar a los hornos crematorios 
de Iguala, a revisar sus bitácoras de 
esas fechas. Hubo ocasiones en las 
que estuvimos hasta tres semanas 
trabajando en el lugar, en la zona 
de la Barranca de la Carnicería, a 
lo largo del río Mezcala. 

–En su opinión, ¿cuál es el balan-
ce de lo que logró López Obrador 
en el caso Ayotzinapa?

–Yo digo que fue muy bueno, con 
todo y lo que ha sido cuestionado; 
con todo y las resistencias que en-
contramos, yo creo que se hizo una 
muy buena investigación. Y no solo 
nosotros… los papás y las mamás, 
las organizaciones, el Centro Geo 
del Conahcyt. 

–¿Diría que la judicialización se-
rá el desafío principal de Claudia 
Sheinbaum en este caso?

–Bueno, de la fiscalía. Está en sus 
manos.

–¿Y el papel del Poder Judicial? 
En el segundo informe de la Covaj 
hay un extracto con las resolucio-
nes que han tomado distintos juz-
gados. Hay uno que incluso opinó 
que la desaparición forzada es 
“prescriptible”.

–Sólo te comento uno. El juez que 
ordenó la libertad de 42 presuntos 
responsables por haber sido tor-
turados en el proceso, en lugar de 
abrir proceso contra los torturado-
res y reponer el procedimiento, les 
dio libertad absolutoria. Y es parte 
de la impunidad.

Vandalizan 
el memorial 
dedicado a 
alumnos de 
Ayotzinapa
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Andrea Génesis Alarcón Cortés, ti-
tular del juzgado primero de distri-
to en materia administrativa, con 
sede en Nuevo León, otorgó una 
suspensión provisional a un grupo 
de jueces y magistrados inconfor-
mes con la reforma judicial a fin de 
que el Senado se abstenga de emi-
tir la convocatoria para integrar la 
lista de candidatos a ministros de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) y de impartidores 
de justicia.

De igual manera, instruye que no 
se remueva de sus cargos a juzgado-
res en funciones, no se seleccione a 
los integrantes del tribunal que sus-
tituirá al Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF), no se cancelen las 
pensiones complementarias ni se 
extingan los fideicomisos. Asimis-
mo, que se garantice que los salarios 
se mantengan como están aunque 
superen los ingresos establecidos 
para el Presidente de la República.

La juzgadora dictó la resolu-
ción dentro del juicio de amparo 
989/2024 y concedió a jueces y 
magistrados en funciones y a im-
partidores de justicia en retiro la 
suspensión provisional, que aún 
puede ser recurrida por los repre-
sentantes de los poderes Ejecutivo 
y Legislativo.

En sus consideraciones, la jue-
za Alarcón Cortés sostiene que 
“la reforma de preceptos consti-
tucionales trae entre una de sus 
consecuencias la reconfiguración 
del sistema judicial con actos que 
aparentemente favorecen la ar-
bitrariedad del Poder Ejecutivo y 
Legislativo, que so pretexto del for-
talecimiento del Estado democrá-
tico de derecho y la participación 
ciudadana, se puedan vulnerar los 
derechos reconocidos en la Cons-
titución federal y en los tratados 
internacionales de los que el Esta-
do mexicano es parte; de ahí que 
como se mencionó, en un asomo a 
la apariencia del buen derecho sea 
procedente conceder la suspensión 
provisional”.

Sanciones

Además, advierte a “las autori-
dades responsables, dentro de 
sus facultades, que tendrán que 
abstenerse de aplicar los efectos 
y consecuencias de la reforma 
impugnada”, pues incurrirían en 
incumplimiento y se dictarían san-
ciones en su contra.

La resolución, que hasta ahora 
sólo beneficia a los solicitantes de 
este amparo, cuya identidad fue re-
servada, señala que “el Senado no 
deberá emitir la convocatoria que 
se ordena, en el plazo de 30 días 
naturales posteriores a la entrada 

en vigor del decreto, para integrar 
las listas de las personas candida-
tas que participen en la elección 
extraordinaria para renovar los 
cargos del PJF” ni lleve a cabo la in-
saculación pública para completar 
la mitad de los juzgadores federa-
les a elegir en el proceso electoral 
extraordinario de 2025.

Sueldos y prestaciones 
complementarias

Al CJF le ordena que “no deberá 
entregar al Senado el listado con la 
totalidad de los cargos de personas 
juzgadoras, indicando el circuito 
judicial, especialización por mate-
ria, género, vacancias, renuncias 
y retiros programados ni la demás 
información que le sea solicitada”.

Asimismo, señala que “ningu-
na autoridad podrá remover de 
sus funciones y/o cargos públicos 
a las personas juzgadoras” y que 
“las autoridades responsables no 
deberán seleccionar a los magis-
trados que integrarán el Tribunal 
de Disciplina Judicial y el órgano 
de administración judicial. Por 
ende, el CJF seguirá operando en 
sus funciones de acuerdo con la 
normativa que lo rigen”.

En cuanto a los salarios y presta-
ciones, indicó que éstos no deben 
ser afectados “para reducirlos a un 
monto menor al asignado para el 
titular del Ejecutivo federal en el 
presupuesto de cada anualidad, si-
no que dichas remuneraciones se 
mantendrán conforme a los mon-
tos que conforman actualmente 
los sueldos integrados y demás 

prestaciones complementarias 
asignadas”.

Mantiene vigentes las pensiones 
complementarias para los impar-
tidores en funciones y en retiro 
que solicitaron el amparo y a sus 
beneficiarios.

También, que “no habrán de 
extinguirse los fondos, fideico-
misos, mandatos o contratos 
análogos que actualmente exis-
ten en el Poder Judicial de la Fe-
deración, como se ordena en el 
artículo décimo transitorio del 
decreto, ni sean enterados los re-
cursos” a instituciones del Poder 
Ejecutivo.

Aún no llega notificación 
de Colima: INE

Asimismo, el Instituto Nacional 
Electoral (INE) sigue sin recibir la 
notificación sobre la suspensión 
provisional que otorgó un juez de 
Colima para que frene el proceso 
para elegir a ministros, magistra-
dos y jueces, confirmó personal del 
órgano comicial.

Aunque la resolución fue emi-
tida el 24 de septiembre pasado, 
hasta el cierre de la edición el 
instituto no había sido notificado. 
Además, los consejeros Rita Bell 
López y Jorge Montaño ratificaron 
que antes de tomarse una decisión 
debe haber un análisis jurídico y 
alcanzarse un acuerdo colegiado 
entre las consejerías.

Se tiene que ver “en qué tér-
minos viene esa notificación; con 
mucho respeto digo que también 
habría que ver la competencia. No 
olvidemos que en materia elec-
toral no hay suspensión, el juicio 
de amparo no se aplica”, expuso 
Montaño en entrevista colectiva 
en Tabasco.

En tanto, ayer fue publicado en 
el Diario Oficial de la Federación el 
acuerdo del Consejo General del 
INE por el que se emite la decla-
ratoria del inicio del proceso elec-
toral extraordinario 2024-2025.

Jueza de NL otorga nuevo recurso 
para frenar la reforma judicial
La suspensión sólo benefi cia al grupo 
de impartidores de justicia solicitantes

LA JORNADA
Sábado 28 de septiembre de 2024POLÍTICA8

LOS DE ABAJO

Nada detiene 
a los padres 
de los 43

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

“NO SÉ QUÉ miedo 
tenían de que la mar-
cha completa llegara 

al Zócalo. ¿Dónde está aquella 
democracia que pregona este go-
bierno que se dice humanista?”, se 
pregunta en el mitin principal en 
el Zócalo capitalino Mario Gonzá-
lez, padre de César Manuel Gon-
zález, uno de los 43 normalistas 
desaparecidos el 26 de septiembre 
de 2014. Don Mario luce enojado, 
harto. La democracia, advierte, 
“la utilizan nada más cuando les 
conviene. Pero para nosotros no 
existe”. Y remata: “¿por qué tanto 
odio a los 43 padres?”

A LO LARGO de toda la masiva 
marcha que partió este jueves 
del Ángel de la Independencia, 
el reclamo principal fue contra 
el Ejército y el encubrimiento 
presidencial. Diez años después 
de los hechos de Iguala, los padres 
y madres no saben dónde están y 
qué pasó con sus hijos. Esa es la 
única verdad irrefutable. Por la 
avenida 5 de Mayo, a una cuadra 
de llegar a un Zócalo iluminado 
por el nacionalismo de las fiestas 
patrias, aparece la primera valla 
de concreto resguardada por un 
puñado de policías. 

EL AUTOBÚS QUE encabeza la 
marcha se detiene, detrás vienen 
los padres, madres y otros fami-
liares de los 43, acompañados 
por el obispo Raúl Vera y el padre 
Gonzalo Ituarte. “Se atrevieron 
a cerrarnos el paso”, dice doña 
Cristina Bautista, madre de Ben-
jamín Ascencio Bautista. Después 
ingresan los normalistas de Ayo-
tzinapa, también por el costado 
de la valla, y atrás vienen los 
cientos de estudiantes del resto 
de las escuelas normales del país. 
Ellos empiezan a brincar el gris 
obstáculo, pero no pierden el or-
den. A la agresión responden con 
dignidad y disciplina.

“A ESTOS 43 padres de familia 
no nos van a detener esos pedazos 
de bloque. La marcha es pacífica, 
esta gente lo que quiere es cami-
nar con los 43 padres de familia”, 
reclama don Mario, quien finaliza 
su participación advirtiendo que 
si el gobierno entrante “piensa ha-
cer esto, nosotros vamos a seguir 
luchando”, pero “no le vamos a 
dar tanto tiempo como se lo dimos 
a este personaje que desafortuna-
damente nos traicionó”.

UN 43 HECHO con 43 piedras 
que dos muchachos transpor-
taron en bolsas desde el Campo 
Marte descansa en la plancha del 
Zócalo al final de la movilización, 
a los pies de la luminosa águila 
devorando una serpiente. Esto no 
ha terminado.

Desinformemonos.org

EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA 

BREACH Y JAVIER VALDEZ

2746 DÍAS2746 DÍAS

2693 DÍAS2693 DÍAS

“TARDÍA REACTIVACIÓN DE JUICIOS POR DELITOS” DEL 68

▲ Integrantes del Comité 68 indicaron que la 
Fiscalía Especial en Materia de Derechos 
Humanos les informó que reactivará los procesos 
judiciales contra los perpetradores de los delitos 
de Estado durante las luchas estudiantiles de los 
años 60 y 70 del siglo pasado. Sin embargo, 
reprocharon que esta acción es tardía porque han 
fallecido gran parte de los autores materiales e 

intelectuales de la matanza en Tlatelolco en 1968 
y el halconazo del 10 de junio de 1971, como el ex 
presidente Luis Echeverría y el ex secretario de la 
Defensa Marcelino García Barragán. También 
convocaron a la marcha del 2 de octubre a las 16 
horas de la Plaza de las Tres Culturas al Zócalo. 
Foto José Antonio López, con información de 
Jared Laureles y Jessica Xantomila



JESSICA XANTOMILA

Las autoridades electorales enfren-
tan el reto “más grande de la his-
toria del derecho contemporáneo, 
que es aplicar las reglas democrá-
ticas a una elección de jueces y ma-
gistrados, sabiendo que las reglas 
electorales no están diseñadas para 
elegir al Poder Judicial ni federal ni 
local”, aseveró Felipe de la Mata, 
magistrado de la sala superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF). 

No obstante, pidió a la ciudadanía 
tener confianza en que la votación, 
aunque será difícil, “va a salir”. 

En una conferencia magistral so-
bre la reforma judicial, explicó que 
habrá un total de 16 cargos cuya 
circunscripción electoral equivale 
al de la Presidencia. “Es decir, no va-
mos a tener una elección equivalen-
te a Presidente de la República, sino 
16”, lo que implica “mucho trabajo y 

muchas funciones que normalmen-
te el INE no está acostumbrado a 
hacer, porque hasta el momento no 
hemos tenido una elección de este 
estilo”. 

Criterio poblacional

De la Mata ahondó en los proble-
mas a resolver en el proceso. Pa-
ra empezar, aseveró, la geografía 
electoral, ya que no coincide con la 
judicial. La primera, apuntó, tiene 
que ver con un criterio poblacional, 
y la segunda con las cargas de tra-
bajo de los juzgados de distrito y los 
tribunales de colegiado.

En Durango, ejemplificó, hay 
cuatro distritos electorales fede-
rales, pero sólo un distrito judicial 
integrado por 30 de 39 municipios, 
es decir, nueve están en otro estado 
de la República. 

“La pregunta es: ¿cuánto se va a 
tardar el INE en llevar a cabo esta 
geografía electoral? La última vez 

que se hizo tardaron tres años”, 
afirmó en el Instituto Tecnológico 
y de Estudios Superiores de Mon-
terrey en esta ciudad.

El magistrado igualmente ex-
puso ante estudiantes y académi-
cos el tema del financiamiento y 
la fiscalización de las campañas 
electorales. Se preguntó cómo po-
drán financiarse los candidatos, 
“pues pareciera que solamente 
de su propio bolsillo… Entonces, 
¿solamente van a ser los ricos o 
los que escondan mejor el dinero 
negro?”

En cuanto a los retos referentes 
a las boletas electorales, De la Ma-
ta puso como ejemplo el caso de la 
Ciudad de México: “Recibiremos 
casi 200 boletas, pues en el primer 
circuito judicial asentado en la ciu-
dad tenemos poco mas de 350 juz-
gadores, la mitad sería poco más de 
170, más los nueve ministros” de la 
Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción y los del tribunal de disciplina, 
entre otros.

De la Mata calificó de “torpe” la 
desaparición de la sala regional es-
pecializada, ya que dicha instancia 
resuelve asuntos relacionados con 
la propaganda electoral, radio y te-
levisión, entre otros asuntos. 

Enfrenta INE el reto más 
grande de la historia en la 
elección del PJF: De la Mata
El magistrado pidió a la ciudadanía 
tener confi anza en que el proceso, 
aunque será difícil, “va a salir”

LAS REGLAS NO ESTÁN DISEÑADAS PARA ELLO

Trabajadores levantarán 
el paro cuando se garantice 
que no bajarán sus salarios
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Hasta que el Consejo de la Judica-
tura Federal (CJF) garantice que 
con la reforma no se modificarán 
salarios y prestaciones, se podría 
levantar el paro de actividades en 
el Poder Judicial de la Federación 
(PJF), aseguró Patricia Aguayo, 
vocera de un grupo de trabajado-
res de base y mandos medios de 
juzgados y tribunales.

Por más de tres horas, cientos 
de inconformes con la reforma ju-
dicial permitieron a los automovi-
listas pasar sin pagar peaje por la 
caseta de Tlalpan de la autopista 
México-Cuernavaca.

Cuando se garantice el respe-
to a las prestaciones laborales, 
“nosotros estaríamos en la posi-
bilidad de dar culminación a este 
movimiento de suspensión de la-
bores, pero hasta el momento no 
hemos tenido una garantía real de 
que se vaya a respetar todos esos 
derechos laborales, prestaciones 
y, sobre todo, sueldos y salarios”.

Al frente de sus compañeros, 
Aguayo expresó que esta “movi-
lización es un acto más de recha-
zo a la reforma al Poder Judicial 
de la Federación que impulsó el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, pero principalmente por 
sus consecuencias jurídicas.

“En este momento hay sus-
pensiones otorgadas por jueces 
federales a las cuales no han da-
do cumplimiento. Y esto ha sido 
en gran medida por sugerencias 
de legisladores y diversos actores 
políticos de Morena.

“Han incurrido en contraven-
ción y es violación a una orden ju-
dicial. Deben tener muy presente 
que aun y con el cuestionamiento 
del Poder Judicial en cuanto a la 
reforma, hay actos de autoridad, 
sobre todo de jueces federales, 
que se deben cumplir.”

Agregó que en la mesa de traba-
jo que sostuvieron los dirigentes 
de trabajadores del PJF con inte-
grantes de la Judicatura repre-
sentantes de recursos humanos, 
administración y presupuesto se 
les informó “que las prestaciones 
para este 2024 están garantizadas 
para todos los trabajadores, y las 
de 2025 estarán sujetas al presu-
puesto que autoriza la Cámara de 
Diputados, que tiene la facultad 
de hacerlo año con año”.

Asimismo, declaró que las deci-
siones y acciones de los integran-
tes de la Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y Jueces 
de Distrito (Jufed) “son indepen-
dientes, porque este movimiento 
lo inició la base trabajadora y los 
magistrados y jueces de la Jufed 
se adhirieron posteriormente”.
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HASTA SIEMPRE ● EL FISGÓN

Posible, fi nanciar la votación con recursos de 
organismos autónomos y fi deicomisos: AMLO

ALONSO URRUTIA 
Y FERNANDO CAMACHO

El costo de elegir por voto directo a 
jueces, ministros y magistrados po-
dría cubrirse en parte con los fidei-
comisos del Poder Judicial, en los 
cuales hay fondos por alrededor de 
20 mil millones de pesos, así como 
con los recursos que actualmente 
se destinan a los organismos autó-
nomos, señaló el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

En su conferencia de prensa ma-
tutina de ayer, se le preguntó cuán-
to costarían las campañas.

Puntualizó que “uno es todo 
aquello que tienen en los fideico-
misos los del Poder Judicial, que es 
para pagar los privilegios, para que 
ganen cuatro veces más que el Pre-
sidente y vivan colmados de aten-
ciones y de privilegios. Creo que son 
20 mil millones, de ahí puede salir. 
No es que vayan a costar 20 mil mi-
llones de pesos las elecciones, pero 
ahí hay recursos suficientes”.

Además de dichos fondos, re-
cordó que la iniciativa de reforma 
constitucional que dio a conocer 
el pasado 5 de febrero para elimi-
nar los organismos autónomos 
puede ser otra fuente de financia-

miento para las elecciones de los 
juzgadores.

Las entidades que podrían des-
aparecer “no sirven para nada, no 
ayudan en nada. Bueno, sí sirven, 
pero a la oligarquía, para proteger 
los intereses de las minorías y que 
puedan saquear a sus anchas, pero 
no le sirven al pueblo. Imagínense 
cuánto se va a ahorrar. Ahí alcanza 
también para la elección y sobra: 
eso va a ayudar”.

El titular del Ejecutivo indicó que 
tras la aprobación de la reforma al 
Poder Judicial de la Federación,  
corresponde al Instituto Nacional 
Electoral (INE) lanzar la convocato-
ria, y adelantó que “va a haber segu-

ramente un periodo para conocer a 
todos los candidatos” en campañas, 
aunque dijo ignorar los detalles de 
cómo serían estas últimas.

“Ojalá se haga de manera amplia, 
intensa, para que hasta en el más 
apartado pueblo, la más apartada 
comunidad, en el ejido, en las ran-
cherías, se sepa, porque para la 
elección de ministros se va a votar 
en todo el país. Que se llegue a tener 
información, ojalá el Instituto Elec-
toral pueda entregar información 
casa por casa”, aseveró.

Añadió que los amparos contra la 
reforma al Poder Judicial “no tienen 
fundamento legal”, ya sea por las 
presuntas fallas en el proceso de 
discusión legislativa, por su promul-
gación o la supuesta incapacidad 
del INE para convocar a elecciones.

López Obrador celebró, por otro 
lado, que las reformas relacionadas 
con los derechos plenos de los pue-
blos indígenas y afromexicanos y 
con el retorno del control operati-
vo y administrativo de la Guardia 
Nacional a la Secretaría de la De-
fensa Nacional ya fueron aprobadas 
por la mayoría de las legislaturas 
estatales, por lo que el domingo o 
lunes –antes de que concluya su 
mandato– podrán ser publicadas 
en el Diario Oficial de la Federación.

Pueden servir los 
20 mil millones 
de pesos con que 
juzgadores pagan 
sus privilegios
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VÍCTOR BALLINAS

Estudiantes de la Facultad de Quí-
mica de la UNAM entregaron ayer 
al director de la institución, Carlos 
Amador Bedolla, las instalaciones 
que mantuvieron tomadas por ca-
si tres semanas –14 días hábiles–, 
con la demanda de que “se esta-
blezca un tercer recurso para los 
alumnos que durante dos semes-
tres reprueben una materia, aun-
que se les cuente como extraordi-
nario, además de nuevos procesos 
de titulación y que se dé manteni-
miento a las instalaciones”.

En las negociones “logramos 
avances importantes, sobre todo 
el tercer recurso, entre otros pun-
tos”, destacaron los estudiantes.

Luego de que el pasado miér-
coles se cerraron los acuerdos, se 
puso a votación, a través de redes 
sociales y de manera presencial, 
que los alumnos de toda la facultad 
decidieran si se levantaba el paro.

Por amplia mayoría, 84 por 
ciento, “los estudiantes decidie-
ron levantar el paro de actividades 
hasta ayer los universitarios vo-
taron si aceptaban las respuestas 
al pliego petitorio o si mantenían 
en el paro”.

Tras el resultado, ayer los alum-
nos entregaron las instalaciones.

Entrevistado en su oficina ubi-
cada en el edificio A de la facultad, 
el director Amador Bedolla man-
festó “no estar satisfecho con los 
resultados de los acuerdos”.

“En la negociación de un conflic-
to nadie queda satisfecho con los 
resultados. Ni ellos obtuvieropn 
todo lo que pidieron y nosotros 
tuvimos que ceder algunas cosas. 
La verdad, y lo he dicho en varias 
ocasiones, algunas de sus peticio-
nes son absolutamente justas: no 
tiene que haber goteras, eso es por 
descuido, por falta de recursos o 
de supervisión. Pero hay asuntos 
académicos con los que no estoy 
de acuerdo, pero cedimos y eso 
me tiene insatisfecho.No estoy de 
acuerdo con eso. Mi idea del rigor 
académico no lo ven bien.”

–¿Se refiere al tercer recurso?
–Sí. Pero también avanzamos 

en los nuevos esquemas de titula-
ción. No necesariamente van a te-
ner que hacer tesis para titularse, 
podrán hacer cursos o diploma-
dos una vez que ya estén trabajan-
do en empresas dos o tres años, y 
eso contará como actualización, 
o podrán tomar un diplomado de 
240 horas y se titularán.

–¿Cuándo reinician clases?
–El lunes. Pudimos haber co-

menzado hoy (ayer), pero el acuer-
do fue el lunes.

ALONSO URRUTIA
Y FERNANDO CAMACHO

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador calificó de irresponsa-
ble la propuesta que hizo el senador 
y dirigente nacional del PAN, Marko 
Cortes, de tipificar el delito de nar-
coterrorismo, porque en el fondo se 
abre la puerta para que otros paí-
ses tengan injerencia en México en 
cuestiones de narcotráfico: “si hay 
actos aquí en nuestro país, pueden 
venir el FBI, la DEA, cualquier tipo 
de organización de Estados Unidos,  
Rusia o China”.

Durante la última conferencia 
convencional que ofreció en Pala-
cio Nacional –pues la del lunes se 
dedicará al jolgorio y “bailongo” por 
tratarse de la despedida–, López 
Obrador consideró que “si se puede 
calificar como terrorista a cualquier 
grupo, pueden entrar no sólo por 
delincuentes organizados sino por 
cualquier persona, por dirigentes 
opositores al gobierno, por cual-

quier persona que no les convenga 
a sus intereses. Y esto es una viola-
ción flagrante a nuestra soberanía, 
eso nunca se debe permitir. Por eso 
no quería dejarlo pasar”.

Por otro lado, ratificó también 
sus críticas al ex presidente Er-
nesto Zedillo quien afirmó que la 
pobreza en México se redujo por el 
incremento de las remesas desde 
Estados Unidos y por los muertos 
en la pandemia, desestimando el 
impacto de los programas sociales.

“No somos iguales”

“Miren a este señor, corruptazo, 
ídolo de los conservadores mexi-
canos. Por eso qué bueno que no 
somos iguales”, lanzó.

Sin mediar pregunta, antes de 
difundir el video de esas afirmacio-
nes, consideró que un presidente 
como Zedillo, idolatrado por la oli-
garquía porque los rescató de las 
crisis económica-financiera en los 
90, se volvieron aplaudidores de 
élite. “Imagínense esa figura con 

pies de barro que se atreve ahora 
a decir eso… (…)  Es como la fábula 
de El rey desnudo”.

De igual forma, cuando hablaba 
de la reforma judicial, abrió un es-
pacio para referirse al debate sobre 
el traslado de la Guardia Nacional 
a la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal, donde Cortés planteó crear el 
delito de narcoterrorismo. Sugirió 
que quizá esa idea no era original 
o completamente de él, pues “me 
pregunto si la intervención del diri-
gente del PAN salió de él o de parte 
de quién, de dónde vino”.

Recordó que un dirigente del 
Partido Demócrata sugirió una es-
trategia más agresiva que permita 
intervenir en el combate al narco-
tráfico en México. Asimismo, seña-
ló que cuando asesinaron a algunos 
integrantes de la familia LeBarón, 
el entonces presidente Donald 
Trump ofreció apoyo enviando 
un cuerpo de élite, lo que declinó 
López Obrador porque no se podía 
abrir la puerta a la injerencia esta-
dunidense en el país.

JARED LAURELES
Y ALONSO URRUTIA

El gobierno federal firmó un con-
venio para incorporar a un grupo 
adicional de ex trabajadores de Luz 
y Fuerza del Centro (LyFC) al pro-
grama de compensación vitalicia, 
quienes después de la extinción 
de la compañía hace casi 15 años 
vieron truncado su proceso de 
jubilación.

Alberto Becerra Mendoza, direc-
tor del Instituto para Devolver al 
Pueblo lo Robado (Indep), indicó 
que si bien más de 7 mil electricis-
tas ya reciben los apoyos mensuales 
desde enero de 2023, lo cual repre-
senta una inversión anual de mil 
835 millones de pesos, se tiene un 
“remanente” de mil 350 personas, 
sobre las cuales se debe determinar 
si cumplen con los requisitos que 
estipula el decreto de 2022.

Durante la conferencia matutina 
de ayer en Palacio Nacional, en la 
que fue suscrito el acuerdo entre 
el Indep, la Secretaría del Traba-
jo y Previsión Social y el Instituto 
Mexicano del Seguro Social, el 

funcionario señaló que el objetivo 
es adicionar el criterio de semanas 
cotizadas para determinar el apoyo 
a los trabajadores, específicamen-
te para quienes se inscribieron en 
tiempo y forma en febrero de 2023.

Agregó que el monto de la com-
pensación dependerá de cuánto era 
su salario y el tiempo que llevaban 
laborando en LyFC, empresa ex-
tinta ordenada por la administra-
ción de Felipe Calderón en 2009 
y que dejó desempleados a 45 mil 
electricistas.

“Hacer justicia”

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador destacó que lo que 
se busca es “hacer justicia” a los 
trabajadores del SME que fueron 
despedidos en el gobierno de Felipe 
Calderón.

En entrevista por separado, Ra-
món Pacheco Llanes, presidente 
del Comité Ejecutivo del Frente 
Amplio de Unidad (FAU), puntua-
lizó que de los mil 350 electricistas, 
alrededor de 800 son los que serán 
integrados al programa; ellos, di-
jo, tenían pendiente de aclarar 

aspectos como la antigüedad y los 
salarios que recibían hace más de 
14 años.

Indicó que este grupo de ex tra-
bajadores recibirá su pago “cuando 
mucho en diciembre” de manera 
retroactiva a agosto de 2022, fecha 
en que el gobierno del presidente 
López Obrador formalizó el progra-
ma de compensación vitalicia para 
dar apoyos a 9 mil ex trabajadores.

Ramón Pacheco explicó que de 
este total más de 7 mil ya gozan de 
dicho beneficio. De los restantes, 
800 son los que serán incorpora-
dos y quedará pendiente otro gru-
po de más de 500 electricistas, que 
cuentan con un esquema de renta 
vitalicia y quieren cambiarse al pro-
grama de compensación.

En este último caso, afirmó, es-
tán abiertas las negociaciones para 
incluirlos posteriormente.

El decreto establece que los 
trabajadores que cumplieron 19.6 
años de trabajo recibirán 50 por 
ciento de su salario, monto que au-
mentará gradualmente hasta 100 
por ciento para quienes tenían 24 
años y seis meses o más, pero no 
excederá 67 mil pesos mensuales.

Irresponsable, propuesta 
de tipifi car el delito de 
narcoterrorismo: AMLO
Advierte que crear ese ilícito permitirá que el FBI, la DEA 
o cualquier organización de Rusia o China entre al país

RATIFICA CRÍTICAS A ZEDILLO ABIERTO ● JERGE

Recibirán compensación vitalicia 
cerca de 800 ex empleados de LyFC

Luego de tres semanas, 
levantan el paro en la 
Facultad de Química



ANDREA BECERRIL
Y FERNANDO CAMACHO SERVÍN

La próxima semana se votarán en 
el Congreso cuatro reformas del 
llamado plan C del presidente An-
drés Manuel López Obrador.

El Senado tiene previsto avalar 
las minutas sobre los incrementos 
al salario mínimo por arriba de la 
inflación y la que busca elevar a 
rango constitucional el programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro.

Ambas fueron recibidas por el 
pleno senatorial en la sesión ves-
pertina del martes pasado y turna-
das a comisiones, y legisladores de 
Morena y sus aliados consideraron 

que pueden aprobarse por unani-
midad, como ocurrió en la Cámara 
de Diputados.

La minuta que reforma el artícu-
lo 123 Constitucional para estable-
cer que “el aumento de los salarios  
mínimos generales o profesionales 
o la revisión de los mismos nunca 
estará por debajo de la inflación 
que se registre durante su vigen-
cia” fue aprobada por 438 votos 
a favor y cero en contra, “y espe-
ramos que también acá la avalen 
todas las fuerzas políticas”, dado 
la gran relevancia que implica pa-
ra la economía de los trabajadores 
mexicanos, comentó el senador 
morenista Óscar Cantón.

El legislador agregó que es el 

mismo caso de la reforma que lle-
va a la Carta Magna Jóvenes Cons-
truyendo el Futuro, ya que dada la 
nobleza de ese programa social se 
espera el respaldo de la oposición 
para que se apruebe también por 
unanimidad.

Se debe reconocer, expuso, que 
ese apoyo gubernamental a jóvenes 
de 18 a 29 años es igualmente im-
portante porque permite, a quienes 
no estudian ni trabajan, recibir un 
salario mínimo durante 12 meses 
y seguridad social mientras se 
capacitan.

De 2109 a la fecha, agregó, el 
gobierno federal destinó cerca 
de 129 mil millones de pesos para 
2.97 millones de jóvenes beneficia-

dos, que de esa forma comienzan a 
incorporarse al mercado laboral.

El senador Cantón Zetina, actual 
secretario de la Comisión de Pun-
tos Constitucionales que la próxi-
ma semana asumirá la dirección 
de ese órgano de trabajo –que deja 
Ernestina Godoy– comentó que el 
proceso legislativo en torno a es-
tas dos minutas no será tan polari-
zante como lo fue en el caso de las 
reformas judicial y de la Guardia 
Nacional.

Vendrán después otras en las que 
de nuevo el grupo mayoritario se 
confrontará con la oposición, sobre 
todo la que desaparece la mayoría 
de los organismos autónomos y la 
relativa a la industria eléctrica.

DE LA REDACCIÓN

La grandeza de los pueblos 
originarios se recuperó con el 
trabajo y voluntad de los gobier-
nos de Sonora y de México, que, 
encabezados por el gobernador 
Alfonso Durazo Montaño, el 
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y la continuidad 
de la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, lograron la 
restitución de los derechos de 
los que fueron despojados déca-
das atrás etnias como la yaqui, 
misma a la que ayer le fue entre-
gado el acueducto y el Distrito 

de Riego 018, como parte del 
Plan de Justicia Yaqui.

Durante la última gira del pre-
sidente López Obrador, el gober-
nador Alfonso Durazo Montaño 
agradeció todo el apoyo demos-
trado a Sonora en su sexenio, que 
hoy se traduce en el bienestar y 
desarrollo para las comunidades 
y familias sonorenses, a través de 
la implementación de los planes 
de justicia, el respaldo al Plan 
Sonora con la modernización del 
puerto de Guaymas, las plantas 
solares, la construcción de nue-
vas carreteras e infraestructura 
médica que han hecho que Sono-
ra viva su mejor momento. 

Ante los gobernadores étnicos 
y en un hecho histórico, el titular 
del Ejecutivo estatal enfatizó que, 
tras 80 años, con el Plan de Jus-
ticia Yaqui se restituyen los dere-
chos del agua a la etnia, pues el 
Distrito 018 beneficiará a 42 mil 
200 pobladores y será el primero 
administrado por un pueblo ori-
ginario, como reconocimiento a 
su responsabilidad, autonomía y 
capacidad de autogestión.
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Honra Durazo labor de AMLO y agradece 
continuidad a planes de Justicia y Sonora

▲ Ayer se entregó el acueducto 
y la ampliación del Distrito de 
Riego 018, como parte del Plan 
de Justicia Yaqui.

DE LOS CORRESPONSALES
Y ANDREA BECERRIL

Los congresos de Chihuahua, Quin-
tana Roo, Hidalgo, San Luis Potosí, 
Sonora y Baja California Sur se su-
maron a la aprobación de la reforma 
que deja a la Guardia Nacional bajo 
la adscripción de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), así como 
la que reconoce los derechos de los 
pueblos indígenas y afromexicanos.

Entre miércoles y jueves las ava-
laron también los diputados locales 
de la Ciudad de México, Zacatecas, 
Tabasco, Tlaxcala, Campeche, Baja 
California, Guerrero, Durango, Si-
naloa, Colima y Oaxaca, así como 
Yucatán, Michoacán, Morelos, Na-
yarit, Puebla, Veracruz, Tamaulipas 
y estado de México.

Con ello van 25 legislaturas que 
han dado el visto bueno a ambas 
enmiendas, seis más de las que son 
requeridas para que la Cámara de 
Diputados formule las declaracio-
nes de constitucionalidad y el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor las remita al Diario Oficial de 
la Federación para su publicación.

PAN y PRI se eclipsarán
en ambas cámaras

Los grupos del PAN y del PRI en el 
Senado y la Cámara de Diputados 
adelantaron que no asistirán a las 
sesiones de este domingo en que 
se hará la declaratoria de consti-
tucionalidad de las reformas en 
materia de Guardia Nacional y de 
derechos de los pueblos indígenas 
y afroamericanos.

Por la mañana, a través de un 
escueto comunicado, la bancada 
del PAN en el Senado dio a cono-
cer que ni ellos ni sus compañeros 
diputados acudirán a las sesiones 
en ambas cámaras, en que se de-
clarará que concluyó el proceso 
del Constituyente en torno a ambas 
reformas a la Carta Magna.

Por su parte, el dirigente del 
PRI, el senador Alejandro Moreno 
Cárdenas, dio instrucciones a sus 
compañeros de esa cámara y de 
San Lázaro para no presentarse a 
las sesiones convocadas para este 
domingo.

Con información de Jesús Estrada, 
Ricardo Montoya, Vicente Juárez y 

Raymundo León

Suman 25 legislaturas 
que avalan cambios en 
GN y derechos indígenas

Próxima semana votarán cuatro 
reformas del plan C del Presidente

PREVÉN APROBAR MINUTAS SOBRE SALARIOS MÍNIMOS Pemex, CFE y ferrocarriles

A su vez, en la Cámara de Diputados, 
el martes 7 y miércoles 8 de octubre 
se aprobarán las iniciativas consti-
tucionales sobre el nuevo impulso a 
los ferrocarriles de pasajeros y sobre 
la preponderancia que deben tener 
en el sector energético Pemex y la 
CFE, las cuales serán renombradas 
como “empresas públicas”, en vez de 
“empresas productivas del Estado”.

Así lo indicó el coordinador de la 
bancada de Morena en San Lázaro, 
Ricardo Monreal Ávila, quien afir-
mó que “ya se están redactando” las 
leyes reglamentarias de la reforma 
al Poder Judicial.

El 7 de octubre “va a correspon-
der el turno a la de ferroviarios, de 
privilegiar el transporte de pasaje-
ros en el país, y de una serie de me-
didas para que el Estado mexicano 
pueda usar las vías férreas”.

Un día después se discutirá y po-
siblemente aprobará “la reforma 
energética, donde cambia el con-
cepto de ‘empresas productivas del 
Estado’ por ‘empresas públicas’, en 
el caso de aquellas como la CFE y 
otras”.

Inhabilitan por un año 
a Javier Corral para 
ocupar cargos públicos
CHIHUAHUA, CHIH. El Tribunal 
Estatal de Justicia Administrativa 
de Chihuahua inhabilitó ayer para 
ejercer cargos públicos por un año 
al ex panista Javier Corral, al con-
siderar que cometió la falta grave 
de responsabilidad administrativa 
denominada enriquecimiento ilíci-
to oculto, cuando fue gobernador 
entre 2016 y 2021; sin embargo, el 

senador por Morena gozará de fue-
ro durante seis años en el Senado.

Inicialmente, Javier Corral fue 
denunciado por el diputado local 
priísta Omar Bazán en 2019 y lue-
go en 2022, quien lo señaló ante la 
Secretaría de la Función Pública 
estatal por la compra de un te-
rreno del que no informó en sus 
declaraciones patrimoniales.

El ahora ex diputado Omar 
Bazán señaló que espera que el ex 
gobernador no apele la sentencia.

Jesús Estrada, corresponsal



El más intenso fi n de semana

GUSTAVO LEAL F. 

C
on ocho intervenciones 
en sendas conferencias 
matutinas y al conme-
morar el 1º de mayo, 
el presidente cerró 

sexenio y herencia de la 4T frente 
al complejo desafío pensionario. 
Debe celebrarse que abriera este 
debate indispensable, aunque lega 
a Claudia Sheinbaum dos parches 
que sigue subsidiando con recur-
sos públicos un Sistema de Ahorro 
para el Retiro (SAR), de por sí 
hipersubsidiado, y deja intacto el 
modelo neoliberal. Ciertamente, 
un tema muy relevante para ella. 

El primer parche corresponde al 
tibio ajuste al Apartado A (diciem-
bre 2020), que cubre a 22 millones 
de trabajadores del IMSS que (con 
perversidades tecnocráticas) pa-
tea el bote a 2030 con crecientes 
recursos fiscales (que podrían 
emplearse de manera diferente 
para pagar de otra manera las pen-
siones) y preserva el modelo Afore. 
No corrige, sino complica el asunto 
sin mejorar el nivel real pensiona-
rio. Establece diferentes niveles de 

pensiones en el sótano que sub-
didia y rompe el tripartismo, afec-
tando a trabajadores de Ley IMSS-
97y Ley-73 al segmentarlos como 
de primera y de segunda. Según la 
Consar, con todo y el ajuste, des-
pués de casi cuatro años sólo hubo 
74 mil beneficiarios, mientras la 
pensión promedió sólo aumentará 
de 5 mil 300 a 7 mil 200 pesos.

El segundo malparche corres-
ponde al insuficiente decreto que 
crea el Fondo Pensiones para el 
Bienestar (30/4/24) presentado 
“para salvar la generación de tran-
sición”, cuando AMLO instruyó 
resarcir daños de reformas “inhu-
manas y antiobreras”, nunca “sal-
var” una generación. Se diseñó un 
traje a la medida para un reducido 
grupo de afectados: los de cuentas 
individuales IMSS-Issste y que aún 
subsidian las Afore. 

Claudia Sheinbaum observó que 
los recursos para financiarlo alcan-
zarían hasta 2031. Efectivamente, 
alcanza porque son muy pocos los 
que (en corto plazo) obtendrán 
el beneficio: los trabajadores de 
más bajos salarios de cotización, 
mientras expande la brecha de 
desigualdad entre beneficiarios. 
Complementa –con recursos fisca-
les– el saldo acumulado en cuentas 
individuales para quienes cumplan 
requisitos: 65 años y mil semanas 
(IMSS) o 25 años de cotización 
(Issste) con tope a 16 mil 778.68 
pesos (5 UMAS).

Según Sheinbaum, el fondo “per-
mitirá” otorgar 4 mil pesos por tra-
bajador hasta 2032. Después “te-

nemos” que ver de dónde seguirán 
involucrándose fondos y es “facti-
ble” hacerlo desde el gobierno, em-
pleadores –sin necesidad de “gran-
des” afectaciones– y trabajadores 
(El Economista, 6/5/24), mientras 
el secretario de Hacienda, Ramírez 
de la O, puntualizaba que “no” se 
prevé aumento acelerado de la de-
manda para compensar las pensio-
nes del esquema IMSS-97. Puede 
durar 8-10 años sin montos que se 
sobrepasen (La Jornada, 7/5/24). 
El fondo inició la entrega de com-
plementos en junio pasado y,
según Héctor Santana (Unidad de 
Pensiones-SHCP), el promedio de 
beneficiarios anuales será mil 500, 
es decir, cerca de 30 mil en 20 años.

Los parches derivan de la incom-
petencia técnica de los equipos 
responsables de ellos: ex funcio-
narios neoliberales incrustados en 
la SHCP-4T (secretario Herrrera) 
para el Apartado A y funcionarios 
improvisados sin conocimiento del 
SAR para el pobremente diseñado 
Decreto del Fondo Pensiones pa-
ra el Bienstar (SHCP-4T, bajo el 
secretario Ramírez de la O y Comi-
sión Nacional de Salarios Mínimos-
4T, cuyo titular es Luis Munguía).

También conviene tener presen-
te que AMLO contó, hasta junio 
de 2021, con la mayoría calificada
en la Cámara de Diputados y sim-
ple en el Senado para operar refor-
mas constitucionales que revirtie-
ran de raíz las imposiciones pen-
sionarias neoliberales Zedillo/Cal-
derón-Beltrones. Incluso, el tibio 
ajuste al Apartado A corresponde 

a ese periodo (diciembre, 2020).
Sin operar remodelaje estruc-

tural del SAR, AMLO se despide 
sosteniendo “no se tocan” las Afore 
de nadie. Al contrario, se protegen; 
las cuentas individuales de las 
Afore son “intocables”; queremos 
“resarcir, reparar” el daño neoli-
beral; el propósito es “compensar” 
a trabajadores; reformas para be-
neficiarlos, no para perjudicarlos: 
“compensarlos”; no una reforma 
“radical”: una “vía” bastante sen-
sata, responsable y moderada; 
optamos por esta vía “intermedia”. 
Por su parte, Claudia Sheinbaum 
declaró: “no le va a pasar nada a las 
Afore (Reforma, 4/3/24) y “las Afo-
re no se van a tocar” (87 Conven-
ción Nacional Bancaria, 19/4/24). 

Hay que celebrar, entonces, que 
AMLO preservara el debate. No así 
el diseño de los parches que tam-
poco se ajustan al autodeclarado 
propósito por “corregir” los daños 
“antilaborales” impuestos por la 
tecnocracia neoliberal. 

Como tema relevante del segun-
do piso de la 4T, toca ahora a Clau-
dia Sheinbaum abrir un fructífero 
debate nacional (ya en curso no 
sólo en Cámaras) sobre el entero 
sistema de pensiones para superar 
los parches heredados, buscando 
profundo remodelaje estructural 
e innovador del SAR que beneficie 
a todos, sirviéndose de los cuan-
tiosos recursos público-privados 
disponibles para pagar de otra 
manera el ineludible compromiso 
pensionario intergeneracional.
UAM-X 

Tocará a 
Sheinbaum 
hallar la 
forma 
para 
superar los 
parches 
heredados 
en el tema

HUGO ABOITES*

E
stos pocos días están cargados 
de doloroso simbolismo. Como 
si hubieran sido convocados por
una sola voz, una misma historia 
y profunda soledad, se recuerda 

ahora juntos a los 43 estudiantes desa-
parecidos de Ayotzinapa y los cientos de 
jóvenes hombres y mujeres asesinadas en 
Tlaltelolco. Y, al través, la toma de pose-
sión, la celebración del poder presidencial 
que está ahí, omiso, permisivo o protagóni-
co, detrás de todas estas muertes. Muertes 
que no se resuelven, muertes sin culpables 
o disculpas; muertes generadas por un 
poder capaz de asesinar o desaparecer en 
pocos minutos a decenas o cientos, y de 
reiterar una y otra vez desde hace un siglo 
con guerra sucia o limpia y hasta nuestros 
días, que sigue presente la fuerza de la re-
presión, la cárcel o desaparición y asesina-
to –precisamente– de estudiantes y maes-
tros. México sólo resolverá esta parte viva 
de su actual historia bárbara y vergonzosa 
cuando con la transparencia total –que es 
el comienzo de la más verdadera discul-
pa– llegue y muestre claramente a padres 
y madres y a todos la verdad y la justicia. 
Sí, que se disculpe el rey, pero el poder en 
México, también. 

Toda esta historia, sin embargo, no 
existiría sin alguien que toma nota y cuen-
ta lo ocurrido. Y por eso importa que en 
estos días convergen también las cuatro 
décadas de La Jornada, este diario digno y 
lúcido, que no ha dejado de narrar lo justo 
y lo bueno, pero también, puntual y al 
detalle, la crueldad y la resistencia. Sobre 
todo, resistencia, esa poderosa historia de 

conocimiento, valor y determinación de 
mujeres y hombres, viejos y niños y jóve-
nes que piensan y trabajan en esa tarea in-
mensa que es la educación. Porque además 
de poderoso y terrible, ese poder que se 
revuelve contra sus propias gentes, ame-
nazante, no tolera que se libere el camino 
y las avenidas por donde la fuerza más 
trascendental a disposición del sapiens, 
el conocimiento, camina y transforma a 
millones de personas y, con eso, a nuestro 
país. Y no tolera tampoco que todos ten-
gan acceso a la educación. Porque de 10 
millones de jóvenes, el diseño de admisión 
es tal, que sólo permite que menos de la 
mitad tengan una formación sistemática 
en el conocimiento. 

Después de la barbarie desde el Estado, 
de los asesinatos y la pobreza cultural que 
impone la incultura del capital, el proble-
ma fundamental es que nuestro sistema 
educativo e instituciones no fueron pensa-
das desde una perspectiva de fomento a la 
participación democrática, la creatividad 
y libertad desde la raíz misma de las co-
munidades y de las culturas y lenguas. No 
tenían como propósito fortalecerlas y dar-
les un sentido y una identidad desde abajo 
y desde ellos mismos. Esta otra educación 
existe aquí y allá, pero es una orientación 
que hoy sólo se esboza y ensaya cuando 
grupos de maestras y maestros crean espa-
cios de poder propio y tienen la posibilidad 
de organizarse localmente y decidir cómo 
debe ser la educación. Un sistema así, im-
pulsado masivamente, sería fundamental 
para desbancar a la cultura y prácticas que 
impulsan una creciente inseguridad que, 
de seguir, va a acabar con este país. Habría 
que oponer a ese desalentador futuro el 
poder transformador de la educación, el 

que, si se les deja, pueden generar 40 mi-
llones de hombres y mujeres que conviven 
y trabajan en formarse en estos espacios. 
Diseminar y ampliar lógicas de libertad y 
creatividad por todo el país, crear espacios 
que se multipliquen, casas del pueblo, de-
dicadas a todas las edades y a la educación 
de fondo, sería el comienzo de una real-
mente nueva educación. Algo que nunca se 
va a generar como fruto de la concepción 
de que la seguridad se consigue amurallan-
do escuelas y universidades.

Hay que reconocer que nuestras univer-
sidades y sistema educativo no nacieron 
de la libertad y la creatividad, sino del 
porfiriato. Son expresiones de un siglo de 
militarismo y elogio a la raza blanca, de 
dictaduras y hasta de una Ley Orgánica 
que Victoriano Huerta le dio a la hoy 
UNAM. Justo Sierra, al crear la Univer-
sidad Nacional antes de la Revolución de 
1910, humanista y todo, planteaba que 
ésta debería guiarse por tres principios: 
1) De autoridad. Una escuela/institución 
en un marco que privilegie el ejercicio 
autoritario individual, presidente/rector. 
2) De selección. Derecho a la educación 
básica, pero sólo una porción a educación 
profesional. 3) Privilegiar el conocimiento 
generado por “los príncipes de la ciencia” 
para la élite económica y política.

Estos principios decimonónicos se man-
tienen con el actual diseño de la educación y 
contribuyen a un similar diseño de país. Sin 
verdad y sin justicia, comenzando por Ayo-
tzinapa, no se recompone la relación poder-
conocimiento. Y sin conocimiento libre, el 
poder no tiene freno. Y no habrá educación 
transformadora ni un país pacífico y segu-
ro. Es hora de dejar atrás el porfiriato. 
*UAM-X  

La seguridad y la 
paz no se consiguen 
amurallando 
escuelas, ni un 
freno al poder sin 
conocimiento libre 
y una educación 
transformadora

Pensiones: 
AMLO se 
despide
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Ayotzinapa: 
10 años de lucha 
y resistencia

MARIANA BERMÚDEZ

H
 ace 10 años, Ayotzina-
pa cambió la historia 
del país. Hace 10 años, 
los estudiantes nor-
malistas sembraron 

semillas de lucha que continúan 
siendo fruto políticamente vivo de 
resistencia. Hace 10 años, las juven-
tudes de México y el mundo entero 
se unieron por una causa común, 
por la búsqueda de la verdad y la 
justicia que aún no es posible tener. 
Hace 10 años, las escuelas normales 
rurales volvieron a ser centro de 
ejemplo de organización política 
y social para el país. ¿Cuánto ha 
pasado en esta década de búsque-
da por nuestros 43 compañeros 
normalistas desaparecidos ese 26 
de septiembre de 2014 en Iguala, 
Guerrero? En términos de verdad y 
justicia, poco. No sólo han pasado 
dos administraciones federales de 
distintos colores que no han podido 
brindar la información requerida 
para encontrar respuestas para las 
familias de los compañeros norma-
listas, sino que han criminalizado 
la lucha de sus madres y padres, así 
como de las organizaciones y perso-
nas acompañantes. 

Han sido 10 años en los cuales la 
posibilidad de transformación de
la impunidad a una verdad histórica 
basada en evidencias, encaminada a
la reparación integral, al derecho, 
a la no repetición y reivindicativa 
de la exigencia de las familias de los 
43 normalistas, simplemente no lle-
gó. En cambio, se perdió entre una 
lucha discursiva populista a la de-
fensiva de una institucionalidad que 
jamás ha respondido a las víctimas 
de los crímenes del Estado. Son 
10 años donde el Estado mexicano 
apostó por un gobierno de alternan-
cia que tampoco supo ponerse a la 
altura de las familias, escucharlas 
y, sobre todo, asumir la responsa-
bilidad de los fallos que tiene su 
sistema de justicia, sus militares, 
sus políticas de seguridad, sus pro-
gramas anticorrupción, que podrán 
tener de todo, menos un enfoque de 
derechos humanos y una perspecti-
va sensible y centrada en las necesi-
dades de las víctimas. La violencia 
institucional y simbólica a la que se 
han enfrentado quienes buscan jus-
ticia para los 43 normalistas ha sido 
palpable y significativa, no sólo du-
rante el caminar, sino también para 
lo que viene en el futuro. Pues, a pe-
sar de que se insistió en clarificar el 
involucramiento de la policía muni-
cipal y elementos militares en la no-
che del 26 de septiembre de 2014, 
esta administración federal saliente 
decidió no generar condiciones 
para ello. Por el contrario, justo un 
día antes de la conmemoración de 

esta década de lucha, el gobierno 
prefirió “celebrar” esta resistencia 
dando mayores facultades y poder 
a la Guardia Nacional, un cuerpo de 
militares que ahora tendrán mayo-
res posibilidades de estar exentos 
de ser juzgados por los crímenes de 
Estado que cometan, respaldados 
por la ley. 

Entonces, ¿dónde queda la pro-
tección de los derechos humanos 
y la justicia para las víctimas? Si 
con las condiciones institucionales 
pasadas, donde había leyes, meca-
nismos e instancias (incluso con 
deficiencias) a las cuales recurrir 
para ello, aún no hay verdad para 
los crímenes de Estado cometidos 
en el pasado, ¿qué podemos esperar 
con un panorama gubernamental 
cada vez más cerrado y sin posibili-
dades de accionar autónomamente? 
¿Cómo podremos salir de la simu-
lación institucional de atención y 
de las promesas de campaña para 
convertirlas en respuestas certeras 
para las familias de las víctimas 
de desaparición forzada? Desde la 
sociedad civil organizada se confíó 
en que un gobierno de alternancia, 
comprometido con el pueblo y sus 
demandas podría brindar caminos 
para la verdad, la justicia y la repa-
ración integral para las víctimas de 
la desaparición de los 43 normalis-
tas, pero no fue así. 

Fue una administración más que
no supo poner a las víctimas como
prioridad ante las esferas de com-
plicidad y encubrimiento de quienes
se tienen indicios de que estuvieron 
involucrados, entonces ¿dónde nos 
queda la esperanza? En el Estado 
mexicano definitivamente no. Pero 
sí en la lucha, el compromiso y la re-
sistencia en búsqueda de la verdad 
que han mantenido las madres, los 
padres, las personas y organizacio-
nes acompañantes. En la construc-
ción de la memoria colectiva que 
mantenga viva la exigencia de las 
víctimas de los crímenes de Estado 
y de las violaciones a derechos hu-
manos, para que no queden en el 
olvido. Y que continúe la esperanza 
en la organización colectiva que 
permanezca sembrando la tierra de 
verdad y justicia hasta encontrar a 
cada hijo que desapareció.

MACIEK WISNIEWSKI

E
l domingo pasado, tras haber cum-
plido hace unos meses 90 años 
(t.ly/1Mgva), murió Fredric Jame-
son (1934-2024), un intelectual 
marxista, filósofo y critico cultural 

estadunidense cuya vasta obra influyó en 
generaciones de pensadores, académicos y 
activistas cambiando nuestra comprensión 
de la cultura, la política y la estética del “ca-
pitalismo tardío”, el término, retomado de 
Ernest Mandel, que Jameson solía favorecer 
y que simplemente significa “reciente”, pero 
también alude a cierta “obsolescencia”. Ja-
meson −teórico marxista quizás más versátil 
y prolífico desde Theodor W. Adorno− que 
había enseñado en la Universidad de Duke 
desde 1985 y entre cuyos numerosos libros se 
encuentran Marxismo y forma (1971), El in-
consciente político (1981), Posmodernismo o la 
lógica cultural del capitalismo tardío (1991), 
Valencias de la dialéctica (2009) o Las antino-
mias del realismo (2013), desde su temprano 
encuentro con la obra de Sartre y su “len-
guaje filosófico” (t.ly/lI3Wy) y retomando y 
profundizando nuestro entendimiento de la 
obra de autores como Hegel, Marx, Grams-
ci, Lukács, Adorno, Benjamin, Lefebvre o 
Althusser, exploró los vínculos entre ideolo-
gía y cultura, economía y estética o historia y 
lenguaje en la literatura, la arquitectura 
y el cine, cambiando de modo particular to-
do el campo de la teoría cultural y la crítica 
literaria (t.ly/gvE9T). Su profunda vocación 
materialista no sólo le permitió captar y 
describir oportunamente nuestra condición 
posmoderna −y toda la lógica cultural del ca-
pital− “estableciendo los términos del debate 
posterior” (como bien había notado Perry 
Anderson), sino que se traducía en su fuerte 
compromiso militante y su profunda lectura 
de momentos de lucha, rebeldía, utopía y 
liberación en los textos culturales.

Parte de este compromiso ha sido su 
dictum −uno de tantos de sus lemas y citas 
memorables− de “historizar siempre” (El 
inconsciente político, 1981, p. 9), un impera-
tivo del pensamiento dialéctico y una tarea 
calculada a darnos el acceso a la historia 
mediante su “previa (re)contextualización”, 
su profundamente benjaminiana advertencia 
de que “la historia [siempre] pone su peor 
pie adelante” (Brecht y el método, 1998, p. 
17), que nos alertaba que ésta procede más 
bien por la catástrofe −ambas observaciones 
sumamente potentes en tiempos del “fin de 
la historia”−, o su observación de que, atora-
dos en el eterno presente del neoliberalismo, 
“nos es más fácil imaginar el fin del mundo 
que el fin del capitalismo” (La ciudad del 
futuro, en: New Left Review 21, Mayo-Junio 
2003), con lo que, en el espíritu anterior, 
quería demostrarnos cómo nuestras socieda-
des perdieron el sentido de la historia y cómo 
el futuro, desprovisto de cualquier visión de 

la utopía −una diagnosis que compartía con 
otros pensadores muy diferentes como por 
ejemplo Reinhart Koselleck (t.ly/oI3B8)−, 
estaba siendo reducido solamente a dos, 
igualmente deprimentes, opciones: la eterna 
repetición de lo mismo o el apocalipsis. De 
allí, según él, la tarea era romper la “falsa 
calma del presente posmoderno” y abrirse de 
nuevo a los vientos del cambio y los tiempos 
de la historia hecha por los seres humanos.

A lo mismo nos apremiaba cuando escribía 
que “la Historia es la experiencia de la nece-
sidad” y de que, al final de las cuentas esta 
“no necesita ninguna justificación teórica 
particular: podemos estar seguros de que 
sus necesidades alienantes no nos olvidarán, 
por mucho que prefiramos ignorarlas” (El 
inconsciente…, p. 102), que la historicidad 
no es “ni una representación del pasado ni 
una representación del futuro”, sino “una 
percepción del presente como historia” y de 
que teníamos que darnos cuenta de la ana-
tomía de esta operación “para salirnos del 
presente” (Posmodernismo…, p. 284) o de 
que “la vocación de la utopía reside en la falla 
(…) en los límites invisibles que nos da para 
detectar por pura inducción, el enredo de 
nuestra imaginación en el modo de produc-
ción mismo, el fango de la época actual en el 
que se atascan los zapatos utópicos alados, 
imaginándolo como la fuerza de la gravedad 
misma” (Las semillas del tiempo, 1994, p. 75).

Finalmente −después de haber demos-
trado de modo más articulado “su mirada 
fría hacia la muerte” (t.ly/rq9f_) justo en 
Las semillas…, y su lectura de Chevengur, la 
utópica novela de Andrey Platónov−, en un 
fascinante pasaje de uno de sus libros más re-
cientes, escribiendo sobre la experiencia de 
envejecer, Jameson se sumergía por sí mis-
mo en la historia, pero este acto −muy al con-
trario de la acción colectiva cuando tenía que 
tratarse de recuperar su verdadero sentido− 
ya tenía para él solo una calidad individual y 
melancólica. Escribiendo que si bien la lon-
gevidad “debida tanto a la farmacología capi-
talista tardía como a la fuerza de la vitalidad 
shaviana [de George Bernard Shaw]” debería 
haberlo convertido “en un más receptivo 
aparato de registro de lo histórico”, anotaba 
que era más bien partidario “de la relevancia 
fenomenológica y experiencial de la famosa 
frase de Althusser: ‘El momento solitario de 
la última instancia nunca llega’”. 

Para él, a aquellas alturas de la vida, su 
significado era que en realidad nunca tene-
mos una experiencia directa e inmediata de 
la historia, y que los momentos en que esta 
nos parece cercana −como cuando en 1956 
en un hotel vienés lo confundieron con un 
húngaro o cuando en junio de 1959 pasó 
entre hombres barbudos en el aeropuerto de 
La Habana y luego buscaba a la Revolución 
entre las multitudes de sus calles del centro− 
son, en realidad, “detalles empíricos” cuya 
objetividad queda absorbida por lo subjetivo 
“y asimilada solamente en una anécdota 
autobiográfica” (Alegoría e ideología, 2019, p. 
334). ¡Rest In Power, maestro!

Para él, la tarea era 
romper la ‘falsa calma’ 
y abrirse a los 
cambios y los tiempos 
de la historia hecha 
por los seres humanos

Fue un gobierno que 
no supo dar a las 
víctimas prioridad

Fredric 
Jameson: 
sumergirse 
en la 
historia
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ALEJANDRO ALEGRÍA

En los primeros ocho meses del 
año, el balance presupuestario 
observó un déficit de 897 mil 874 
millones de pesos, monto que fue 
menor respecto a lo programado, 
mientras la deuda se mantuvo en 
un nivel sostenible, dijo la Secreta-
ría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP).

El informe de las finanzas públi-
cas de agosto –el último que pre-
senta el gobierno federal actual–, 
revela que el déficit del balance 
presupuestario fue inferior en 83 
mil 853 millones de pesos respecto 
a lo previsto en el paquete econó-
mico aprobado para 2024.

“Esto se vio favorecido por el 
mejor desempeño de este indica-
dor de 51 mil 91 millones de pesos 
en agosto”, dijo Hacienda.

La Federación obtuvo ingresos 
por 5 billones 49 mil millones de 
pesos en lo que va del año, monto 
que se tradujo en un aumento de 
3.6 por ciento en términos reales, 
es decir, descontando los efectos 
de la inflación respecto a igual lap-
so de 2023, con lo que superó el 
promedio de 2.3 por ciento obser-
vado en los últimos 10 años.

Además, la cifra fue superior en 
75 mil 715 millones de pesos en 
comparación con lo estimado en 
el presupuesto de ingresos.

El gobierno federal obtuvo 4 
billones 364 mil millones en in-
gresos no petroleros, monto que 
representó un avance de 5.7 por 
ciento respecto a enero-agosto de 
2023 y mayor en 137 mil 393 millo-
nes de pesos en comparación con 
lo aprobado por legisladores.

Los ingresos petroleros suma-

ron 684 mil 808 millones de pesos 
hasta agosto, una disminución real 
anual de 7.7 por ciento, a conse-
cuencia de una menor produc-
ción de crudo y un menor precio 
del gas natural, factores que se 
compensaron parcialmente con 
un mayor precio del petróleo. El 
monto reportado fue menor en 61 
mil 677 millones de pesos frente 
a lo aprobado en el presupuesto.

Hacienda destacó que los ingre-
sos de Pemex crecieron 17.8 por 
ciento real, como resultado de las 
medidas adoptadas para mejorar 
su situación financiera.

“Al cierre de agosto, las finan-
zas públicas se mantuvieron sanas, 
registrando balances fiscales en lí-
nea con las metas establecidas y 
un nivel de deuda sostenible”, dijo 
Hacienda. 

La dependencia indicó que el 
gasto en los primeros meses del 
año ascendió a 5 billones 947 mil 
millones de pesos, monto que fue 
mayor en 9.6 por ciento en térmi-

nos reales frente a igual lapso del 
2023. La cifra fue menor en 8 mil 
136 millones de pesos frente a lo 
aprobado en el presupuesto.

Hacienda resaltó que el gasto 
en desarrollo social se incrementó 
8.6 por ciento real anual durante 
enero-agosto. Al interior, se obser-
varon aumentos de 12.2, 10.7 y 6.7 
por ciento en los rubros de salud, 
protección social y educación, res-
pectivamente.

La deuda neta del gobierno fe-
deral se ubicó en 14 billones 379 
mil 994.9 millones de pesos. Del 
total, 83 por ciento correspondió 
a deuda interna.

El saldo histórico de los requeri-
mientos financieros del sector pú-
blico (SHRFSP), que es la medida 
que incluye todos los pasivos del 
sector público, ascendió a 16 billo-
nes 557 mil millones de pesos al 
cierre de agosto, mientras la deuda 
neta del Sector Público Federal se 
situó en 16 billones 660 mil 155.3 
millones de pesos.

REUTERS Y DE LA REDACCIÓN

El peso revirtió sus ganancias ini-
ciales, un día después del impulso 
registrado por el anuncio del Ban-
co de México de que recortó su 
tasa de interés. 

En operaciones al mayoreo, el 
tipo de cambio quedó en 19.69 
unidades por dólar, un retroceso 
para el peso de 6 centavos respec-
to al día anterior y de 28 centavos 
comparado con el viernes de la 
semana previa. 

El repliegue de la moneda 
mexicana ocurrió, pese a un debi-
litamiento del dólar, luego que se 
informó que un dato de inflación 
en Estados Unidos mejor a lo es-
perado fortaleció las expectativas 
de que vendría un nuevo recorte 
importante de tasas por parte de 
la Reserva Federal en noviembre. 
Sin embargo, los datos en el con-
texto interno no ayudaron mucho 
a la moneda mexicana, una vez 
que se difundieron versiones de 
que el subsecretario de Hacienda, 
Gabriel Yorio, no formará parte 
del próximo gobierno, lo que se-
gún operadores sumó presiones a 
la moneda mexicana. 

“El peso fue afectado por las 
expectativas de política moneta-
ria del Banco de México y de la 
Fed tras evaluar los últimos datos 
económicos”, dijo Monex Grupo 
Financiero en una nota de análisis. 

En la semana, la moneda sumó 
un retroceso de 1.5 por ciento, no 
obstante las perspectivas mejo-
raron ligeramente. En el Chicago 
Mercantile Exchange, las posicio-
nes especulativas a favor de una 

apreciación del peso repuntaron 
después de haber tocado su menor 
nivel desde marzo de 2023.

Por su parte, el índice referen-
cial de la Bolsa Mexicana de Valo-
res (BMV) cayó 1.52 por ciento a 
52 mil 778.17 puntos, aunque en 
la semana acumuló un retorno de 
1.1 por ciento. Los títulos de la mi-
nera Industrias Peñoles encabeza-
ron las bajas de la sesión, con 7.04 
por ciento menos, a 271.77 pesos, 
seguidos por los de la cementera 
GCC, que restaron 3.78 por ciento 
a 147.95 pesos.

La BMV se desligó del compor-
tamiento en Wall Street, donde el 
Promedio Industrial Dow Jones 
subió 0.31 por ciento y llegó a un 

máximo histórico de 42 mil 305.62 
unidades,  ya que los inversores re-
cibieron con agrado un informe de 
inflación moderado, que también 
impulsó a las acciones de pequeña 
capitalización, que se beneficiarán 
de más recortes de tasas de interés 
por parte de la Reserva Federal.

El Nasdaq cayó 0.4 por ciento y 
el S&P 500 bajó 0.13 por ciento, 
pero ambos se mantuvieron cerca 
de máximos históricos recientes. 
Los tres principales índices de Wall 
Street registraron su tercera sema-
na consecutiva de ganancias. 

Los precios del petróleo subie-
ron ligeramente, pero cayeron en 
la semana, ya que los inversores 
sopesaron las expectativas de una 

mayor oferta mundial frente a los 
nuevos estímulos de China, princi-
pal importador de crudo. 

El Brent sumó 38 centavos a 
71.98 dólares y el estadunidense 
WTI ganó 51 centavos a 68.18 dóla-
res por barril y la mezcla mexicana 
de exportación sumó 43 centavos a 
63.80 dólares el barril. En la sema-
na Brent bajó 3 por ciento, el WTI 
cerca de 5 por ciento y la mezcla 
se replegó 2.82 dólares (4.23 por 
ciento).

ALEJANDRO ALEGRÍA
Y EMIR OLIVARES

El subsecretario de Hacienda, Ga-
briel Yorio González, no repetirá 
en el cargo durante el próximo 
sexenio, así lo confirmó la próxima 
titular del Ejecutivo federal.

“Ya vamos a informar quién es 
el equipo… Él (Yorio González) 
quiere ocupar un espacio inter-
nacional. Fue una decisión de él”, 
declaró la presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, en una en-
trevista después de participar en 
la entrega del acueducto Yaqui y el 
distrito de riego 18 a los ocho pue-
blos de esta etnia.

Previamente, fuentes consul-
tadas por La Jornada, las cuales 
tienen conocimiento del tema, 
comentaron que el segundo fun-
cionario con mayor peso dentro de 
la dependencia federal dejará su 
puesto una vez que concluya la ad-
ministración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, es decir, el 
30 de septiembre.

Esto ocurre después de que la 
mandataria electa Sheinbaum 
Pardo declaró el 12 de septiembre 
que “se queda prácticamente todo 
el equipo de Hacienda, nada más 
el subsecretario de Egresos, Juan 
Pablo de Botton, se va al gobierno 
de la Ciudad de México.

“Es un muy buen equipo, es un 
equipo honesto, que conoce las fi-
nanzas públicas, nuestro proyecto, 
entonces yo estoy muy contenta 
trabajando con ellos”, declaró 
cuando ratificó a Antonio Martínez 
Dagnino como jefe del Servicio de 
Administración Tributaria.

Edgar Amador, posible relevo

Las mismas fuentes comentaron 
a La Jornada que Edgar Amador 
Zamora, economista egresado de 
la UNAM, quien fue titular de la Se-
cretaría de Finanzas de la Ciudad de 
México (con Miguel Ángel Mance-
ra), se perfila para ocupar el cargo 
de subsecretario de Hacienda en la 
siguiente administración federal 
que iniciará el primero de octubre.

Amador Zamora cuenta con una 
maestría en el Colegio de México y 
ha ocupado puestos en la iniciativa 
privada, entre ellos en Vector Casa 
de Bolsa y es asesor de la goberna-
dora del Banco de México.

Yorio González estuvo en la Se-
cretaría de Hacienda desde que 
inició la actual administración.  
Antes fue titular de la Unidad de 
Crédito Público y encargado de la 
Unidad de Asuntos Internacionales 
de Hacienda. Además ha ocupado 
otros cargos en el Banco Mundial y 
el Banco Nacional de Obras y Ser-
vicios Públicos.

La ratificación de Rogelio Ra-
mírez de la O al frente de la SHCP 
fue bien recibida por los mercados 
financieros.

Défi cit en fi nanzas públicas
es menor a lo previsto: SHCP

HASTA AGOSTO SUMA 897.8 MIL MDP Confi rma 
Sheinbaum
salida de Gabriel 
Yorio de la 
Subsecretaría
de Hacienda

La BMV gana 1.1% en la semana; peso pierde 28 centavos
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Asegura que la 
deuda se mantuvo en 
un nivel sostenible

▲ Cotización del dólar en una 
casa de cambio en la Ciudad de 
México el miércoles pasado.
Foto Afp



ESTE DOMINGO, EL Palacio de Bellas Artes, esa nave extraña, por hermosa y 
mausolenta, cumple 90 años. Sobre estas líneas se observa la punta del edificio, donde 
cuatro mujeres aladas lloran y circundan un motivo central coronado con un águila. Los 
seres fantásticos que adornan el recinto nos gritan, nos llaman, nos impelen, nos 

conocen a la perfección. Durante ese tiempo han sido dueños de ese espacio y nos 
permiten habitarlo de vez en vez, cuando la música corona la magnificencia de la vida. 
Foto tomada del libro Patrimonio, de Santiago Arau    
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ÁNGEL VARGAS

El Bosque de Chapultepec está listo 
para atender el presente y encarar 
el futuro, aseguró a La Jornada el 
artista veracruzano Gabriel Oroz-
co, quien concluyó su labor de coor-
dinador del proyecto Chapultepec: 
Naturaleza y Cultura, cuya cuarta 
sección, ya remodelada, se inaugu-
ró hace unos días. 

El emblemático pulmón de la 
capital del país “está mucho mejor 
preparado (para recibir visitantes), 
porque estaba atorado. No se veía 
claro el futuro de la tercera sección, 
ni podíamos concebir un futuro 
para la cuarta, como el que ahora 
ya tiene. La primera y la segunda 
secciones estaban más o menos 
encaminadas, aunque hacía falta 
trabajo en la segunda, pero ya tie-
nen proyección a futuro, entre otras 
cosas, con la creación del Centro de 
Cultura Ambiental y los jardines 
que se sembraron.

“La tercera y cuarta secciones, 
con la siembra, la fertilización de 
los suelos y la creación de accesos 
y senderos, además de las nuevas 
instalaciones, ya no están estáticas, 
estancadas o aisladas del curso de 
la historia y de la comunidad que 
habita en torno de esa zona, ni de 
los visitantes.

“El futuro es esperanzador en el 
sentido de que la gente ya puede dis-
frutar de sus árboles, sus senderos, 
del aire libre, de actividades de todo 
tipo, de los destinos culturales y fa-
miliares. Chapultepec está encami-
nado como un gran campus cultural 
y ambiental para que empiece a ser 
habitado por los usuarios; al bosque, 
en lugar de ser impactado, logramos 
sacarlo de su estancamiento. Esta-
ba muy seco, en especial la tercera 
sección; había incendios, esperemos 
que eso ya no suceda; las zonas an-

tes abandonadas son ahora acce-
sibles. Sí está listo, pues, para un 
futuro mejor”, detalló.

Nombrado a principios de sexe-
nio como coordinador de una de las 
iniciativas prioritarias del actual go-
bierno, Orozco reiteró que los poco 
más de 10 mil 500 millones de pe-
sos que se destinaron a esa iniciati-
va “es una inversión bastante baja” 
para los beneficios que acarreará.

“Si se compara con lo que cuesta 
remodelar otro centro cultural en el 
mundo, como el Museo de Arte Mo-
derno de Nueva York, los precios y 
los beneficios por metro cuadrado, 
así como en términos ambientales, 
es una inversión bastante producti-
va. No es fácil entender para mucha 
gente del mundo cultural que una 
inversión en la parte ecológica o en 
la cultura ecológica, para sembrar 
y fertilizar los suelos, es tanto o más 
importante para el futuro del arte. 
En nuestra época de juventud, el 

arte político era el que trataba de 
hablar de un futuro mejor; ahora es 
impensable un arte político, si no es 
ecológico; o sea, una de las razones 
políticas del arte es su compromiso 
con la cultura ambiental, el cambio 
climático”, afirmó.

“Mi trabajo ha estado muy invo-
lucrado en temas ecológicos desde 
hace mucho. Espero que ahora 
Chapultepec, como espacio público, 
como pieza de arte público, genere 
un mensaje de conciencia ecológi-
ca, de política ecológica y también 
de política cultural ecológica.”

Entre los aspectos que se queda-
ron en el tintero del plan maestro 
del proyecto original, el creador 
destacó un túnel-puente que conec-
taría de manera peatonal la tercera 
y la cuarta secciones del bosque, así 
como el pabellón de arte contem-
poráneo previsto para la primera 
área, que desde el principio generó 
polémica entre ciertos sectores de 

la sociedad, al considerar que se tra-
taba de un capricho personal de él, 
y que finalmente se canceló.

Aclara que la Línea 3 del Cable-
bús –inaugurada también hace unos 
días y cuyo recorrido de 5.5 kilóme-
tros conecta las cuatro secciones de 
Chapultepec– no era en principio 
parte del proyecto; se manejaba 
como un rubro aparte, pero se in-
tegró conforme fue desarrollándose 
la política de movilidad del gobierno 
de la Ciudad de México.

“En el plan maestro había un 
proyecto de un túnel-puente para 
cruzar de la tercera a la cuarta sec-
ción, porque era importante tener 

accesibilidad a ella. Todavía se va 
a tener que trabajar en esa accesi-
bilidad, sobre todo por la afluencia 
que tendrá la cuarta sección; en 
nuestros estudios, la previsión es 
que ocupará el segundo lugar en 
número de visitantes, después de 
la primera sección. Entonces, ese 
puente o esa accesibilidad va a te-
ner que implementarse; teníamos 
varias propuestas. 

“El Cablebús es espectacular, 
muy lindo, creo que la gente lo va 
a usar mucho; seguramente, la de-
manda va a ir en aumento, pero el 
proyecto está preparado para cre-
cer. El plan maestro está hecho de 
tal manera que los proyectos que no 
logramos terminar en esta primera 
etapa puedan subsistir, sustentarse, 
crecer, y van a empezar a demandar 
la continuación de accesos, inter-
conexiones, mantenimiento y otras 
cosas. Por ahora, para terminar es-
ta fase del proyecto, estamos bien.” 

Considerado el más internacional 
de los artistas mexicanos, Gabriel 
Orozco sostuvo que con el pabe-
llón contemporáneo en la primera 
sección del bosque se buscaba “in-
terneconectar mejor” los museos 
de la zona y conformar un circuito 
con esos recintos.

“Nada de ‘museito personal’; el 
pabellón era un espacio para las 
artes del México contemporáneo, 
que ya tienen una presencia inter-
nacional. Uno de los atractivos del 
país a nivel contemporáneo es su 
arte; entonces, tener ese paseo de 
museos, desde el de Antropología 
hasta lo contemporáneo, pasando 
por el Castillo de Chapultepec, el 
Museo de Arte Moderno y el Ta-
mayo, generaría un circuito muy 
amplio y una caminata muy rica, 
histórica y artística.”

Consideró que ese espacio no se 
pudo lograr por cuestiones políticas 
“un poco absurdas”. Insistió en que 
ahora que ya se vieron los resulta-
dos de los otros nodos, quizá se pue-
da entender que no era mala idea: 
“no iba a ser el museo de ‘Egobriel’ 
Orozco”, finalizó entre risas.

Chapultepec está listo para atender el 
presente y enfrentar el futuro: Orozco
El coordinador del proyecto de rehabilitación del bosque sostiene que 
“invertir en la cultura ambiental es esencial para el porvenir del arte”

▲ Orozco ante el mapa 
del proyecto Chapultepec: 
Naturaleza y Cultura, del que 
fue coordinador durante los seis 
años que duró la odisea. Foto 
cortesía del estudio del artista

ÁNGEL VARGAS

“Misión cumplida”, dijo el artista 
Gabriel Orozco al cerrar un ciclo 
de casi seis años como coordinador 
del proyecto Chapultepec: Natura-
leza y Cultura, el 24 de septiembre, 
cuando el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador inauguró la 
cuarta sección y última que faltaba 
por concluir de ese bosque urbano.

–¿Cuál es su sentir ahora que ya 
se inauguró este proyecto?

–Estoy muy contento. La cere-
monia fue emotiva y la gente que 
nos acompañó estaba feliz. Me dio 
gusto recibir muchas felicitaciones 
y estar en medio de tanto entusias-
mo; ver al equipo de trabajo ahí 

celebrando. Fueron seis años de 
mucho esfuerzo y trabajo, además 
de que, a lo largo del proceso, fue 
muy difícil explicar a la sociedad 
la dimensión y la complejidad del 
proyecto. Aún lo estoy procesando, 
pero estoy tranquilo de entregar la 
obra y cumplir con lo que me com-
prometí. Es una sensación como 
cuando se inaugura una exposición 
grande en un museo.

–¿Entonces, misión cumplida?
–De mi parte sí. Primero, fue toda 

la etapa de diagnóstico, de análisis 
del terreno y de la situación, de toda 
la complejidad de Chapultepec con 
todas las instituciones involucradas 
y habitantes que lo viven. A partir 
de ese diagnóstico, proponer los 
nodos, ver los puntos donde se po-

drían mejorar las interconexiones, 
la accesibilidad, el ecosistema. Fue-
ron procesos, cada uno, paso a paso. 

“Se plantearon las ideas, se con-
cursaron los proyectos y se esta-
blecieron los equipos de trabajo; 
mi participación fue de asesoría de 
la parte creativa. Ésa es la parte que 
cumplimos. Sobre todo en la forma-
ción de jardines o restauración am-
biental. Los resultados son a largo 
plazo, se empezarán a ver en uno, 
dos o tres años. Entonces, lo que me 
tocaba hacer ya lo entregué. Misión 
cumplida, sin duda.”.

–¿Está satisfecho?
–Me siento como cuando termino 

una escultura o una pintura: siem-
pre hay que mostrarla. Cuando 
está expuesta al público empieza 

a funcionar el intercambio social, 
cultural, estético y político con la 
sociedad. Uno como artista, nor-
malmente, no puede saber qué tan-
to es misión cumplida, en el sentido 
pleno. Siempre hay cosas que uno 
piensa que pudo haber hecho me-
jor, pues siempre hay otras que se 
resolvieron en el camino y no son 
exactamente lo que uno había pen-
sado. Pero al final sí hay satisfacción 
porque ya empiece a funcionar. 

“Veremos cómo esos mecanis-
mos, pabellones, recorridos, tras-
lados, puentes son activados por 
la gente y cumplen su misión. Es 
cuestión de tiempo. Personalmente, 
nunca he sido triunfalista, nunca he 
sido un artista que se pone a mirar 
atrás demasiado; simplemente, ter-
miné lo que me tocaba hacer.”

–¿Sigue considerando a este pro-
yecto un trabajo artístico?

–Es un trabajo cultural y ambien-

tal. Y sí, es posible que el diseño del 
paisaje o la arquitectura acceda o 
pueda convertirse en obra de ar-
te, pero no es forzoso. O sea, hay 
muchos edificios y muchos jardines 
que no alcanzan ese grado. Veo al 
arte como un estado de las cosas. 
Que un texto, un edificio, un jardín 
o un arreglo floral puedan alcanzar 
cierto grado y considerarse obra de 
arte depende de la sociedad.

“Entonces, considerar un plan 
maestro como obra de arte no es 
algo que me corresponda, pero si 
uno diseña un proyecto del tamaño 
de Chapultepec, más siendo un ar-
tista con un equipo de trabajo muy 
grande, y si la intención es que tenga 
un nivel artístico lo más alto posible, 
que se desarrolle en el tiempo y en 
el uso cotidiano con cierta funciona-
lidad, lo esperable es que sí alcance 
momentos de artisticidad, de poesía, 
que sea inspirador para la gente.” 

“Misión cumplida”



3aLA JORNADA DE ENMEDIO
Sábado 28 de septiembre de 2024 CULTURA

ÁNGEL VARGAS

El proyecto Chapultepec: Naturale-
za y Cultura no se ha dado por con-
cluido. Se mantendrá como prio-
ritario para el próximo gobierno 
federal, afirmó la subsecretaria de 
Desarrollo Cultural de la Secreta-
ría de Cultura federal (SC), Marina 
Núñez Bespalova.

“Este es un proyecto que sigue 
siendo prioritario para la nueva 
Presidenta, ya lo dijo, y es algo que 
también está considerando la próxi-
ma secretaria de Cultura (Claudia 
Curiel de Icaza), a quien tocará 
echar a andar estos espacios, que 
no es asunto menor”, sostuvo. 

“No se va a dejar a medias ni ce-
rrará, es una instrucción que ya dio 
la Presidenta electa; pensar en eso 
sería un daño patrimonial. No se 
invierte tanto recurso y esfuerzo 
para cerrar espacios; eso no va a 
ocurrir”, reiteró la funcionaria. 

En un recorrido que realizó La 
Jornada por la cuarta sección del 
Bosque de Chapultepec, inaugura-
da el pasado martes por el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, 
la subsecretaria adelantó que un 
grupo de funcionarios de la actual 
administración proseguirá colabo-
rando en el proyecto hasta que toda 

la infraestructura sea entregada.
En esta cuarta sección, asenta-

da en 180 hectáreas de lo que fue 
el Campo Militar 1-F, aún se man-
tienen obras en los recintos que 
la conforman. La nueva Cineteca 
Nacional es la más avanzada, al 
encontrarse a 97 por ciento, según 
Núñez Bespalova; incluso, está en 
operación desde el miércoles pa-
sado, con funciones diarias gratis 
durante un mes. Sólo falta equipar 
oficinas, taquillas y dulcerías, dijo.

Con capacidad para atender 
hasta a mil 800 personas al mismo 
tiempo, este nuevo recinto dedica-
do al séptimo arte consta de ocho 
salas de proyección, dos de ellas 
con 357 butacas y sistema de soni-
do Dolby Atmos; un foro al aire libre 
para poco más de 300 espectadores, 
equipado con una pantalla de tecno-
logía coreana garantizada para fun-
cionar al menos 10 años; videoteca, 
librería y un centro de documenta-
ción, además de dos restaurantes, 
una cafetería, un área para alimen-
tos rápidos y estacionamiento.

Contiguo a ese recinto se encuen-
tra la Bodega Nacional de Arte, que 
de acuerdo con la funcionaria, pre-
senta un avance de 85 por ciento. Se 
tiene previsto comenzar a ocuparla 
a partir de finales de octubre, una 
vez que se monten los sistemas de 

seguridad, de procedencia cana-
diense, y que son de “los más mo-
dernos en el mundo”.

Este complejo arquitectónico 
está integrado por 13 edificios in-
terconectados, nueve rehabilitados 
y cuatro nuevos, los cuales serán 
ocupados en 60 por ciento por el 
Centro Nacional de Conservación 
y Registro del Patrimonio Artísti-
co Mueble (Cencropam), que por 
vez primera contará con áreas para 
obra de gran formato y escultura, 
destacó Núñez Bespalova.

Detalló también que allí serán 
trasladadas para su resguardo 
más de 46 mil obras, que incluyen 
el acervo del Cencropam y de las 
colecciones de 14 de los 18 museos 
de la red del Instituto Nacional de 
Bellas Artes y Literatura (Inbal). De 
igual forma, se montará un jardín 
escultórico y se colocará un vitral 
de Roberto Montenegro que fue en-
contrado dentro de unas cajas en 
el Museo Nacional de Historia, tras 
permanecer desaparecido después 

de que fue desmontado de la Secre-
taría de Hacienda y Crédito Público. 

La Bodega Nacional de Arte 
cuenta, asimismo, con una escuela 
de artes y oficios, una nave para el 
resguardo de colecciones privadas, 
una galería, un auditorio, un centro 
de documentación y un área de ser-
vicios con cafetería y librería.

Otras de las instalaciones situa-
das en la sección más reciente de 
Chapultepec son el centro de for-
mación y producción artística El 
Arsenal y un nuevo Centro de Ca-
pacitación Cinematográfica, dedi-
cado a la enseñanza a nivel técnico. 
A ellos se suman la Ermita Vasco de 
Quiroga y la Ex Fábrica de Pólvora, 
ambos inmuebles de origen históri-
co y ubicados más hacia el pueblo 
de Santa Fe; su función es de cen-
tros culturales. El segundo perma-
necerá cerrado por cuestiones de 
seguridad hasta que concluyan las 
obras del tren interurbano.

A decir de la subsecretaria de 
Cultura, “el plazo límite” para tener 

en operación plena la infraestructu-
ra es diciembre, si bien los espacios 
de enseñanza, en principio, lo harán 
con cursos no formales.

Visitar la cuarta sección de Cha-
pultepec puede ser una agradable y 
emocionante experiencia. Más aún, 
si se hace a bordo de la nueva Línea 
3 del Cablebús, que por siete pesos 
conecta los 5.5 kilómetros de dis-
tancia que median entre aquel sitio 
y el Complejo Cultural Los Pinos.

El recorrido, dividido en seis es-
taciones, atraviesa y une en 21 mi-
nutos las cuatro secciones de ese 
pulmón de la capital. Resulta espec-
tacular apreciar desde los aires –en 
su parte más alta, a 80 metros de 
altura– el verdor de la vegetación 
y la infraestructura arquitectónica 
de ese paraje natural. La estación 
Cineteca Nacional está ubicada en 
una posición muy cómoda y cerca-
na para los visitantes, que también 
pueden acceder a pie por Consti-
tuyentes y el Pueblo de Santa Fe, 
aunque el trayecto es más extenso.

MIGUEL DÍAZ REYNOSO* 

E
NCUENTRO EN MIS cua-
dernos varias referencias al 
asalto al Cuartel Moncada. 
Quizá deba empezar por los 
preparativos y cómo se deci-

dió llevarlo a cabo ese 26 de julio.

PARA ENTENDER ESOS días busco 
declaraciones de Fidel Castro: “Reuní 
a los compañeros y les dije que había 
llegado al momento de elaborar nuestro 
propio plan y asumir la responsabilidad 
de hacer la revolución. Había transcu-
rrido alrededor de un año del golpe de 
Estado cuando elaboré de nuevo una es-
trategia revolucionaria para la conquista 
del poder. Fue en marzo de 1953 cuando 
ya teníamos una fuerza superior a la de 
todos los demás grupos revolucionarios 
juntos”. 

DICE FIDEL EN otro momento que 
era tal la represión de la dictadura de 
Fulgencio Batista, que desechó la idea 
de una insurrección en la capital porque 
vio que no existían ni las más remotas 
condiciones objetivas ni subjetivas de 
sobrevivencia. Para dar una sorpresa 
total, se requería de gran cantidad de 
armas y recursos de los que no dispo-
nían. “Fue cuando elaboré la idea”, afir-
ma Fidel, “la esencia de lo que hicimos 
después: atacar el Cuartel Moncada, 

sublevar la ciudad de Santiago de Cuba, 
vencer la resistencia, decretar la huelga 
general de todo el país, lanzar el progra-
ma revolucionario”.

EN OTRO MOMENTO, confirma Fidel: 
“Hoy puedo decir que la idea era buena, 
era perfecta, empezar allá, con la alter-
nativa de ocupar todas las armas, y si no 
podíamos derrocar a Batista, marchar 
a la sierra con mil 500 o 2 mil hombres 
armados. Era perfecta, salvo que quizá 
pudimos haberla hecho un poco más se-
gura, quizá no tan ambiciosa”. Toda una 
revelación. 

UNA CUESTIÓN QUE no hay que 
olvidar es que frente a los asesinatos y 
persecución generalizada de Batista, la 
idea era crear una guerrilla en la sierra. 
Había ya más de 100 células y había 
competencia y capacidad entre los lla-
mados por Fidel. 

CONTINÚA FIDEL SEÑALANDO los 
avances de estos meses: “Ya en abril via-
jé a Santiago de Cuba para estudiar el te-
rreno, con la idea de saber cómo íbamos 
a llevar a cabo el ataque”. 

A MENUDO EN mis notas aparece la 
provincia de Artemisa como cantera 
de valiosos jóvenes para sumarlos y 
entrenarlos para el movimiento. La idea 
era que no fueran rebeldes de Santiago, 
que fueran ajenos al lugar por atacar. 

Muchos habían pasado por enseñanzas 
martianas y existía un ambiente propi-
cio para el reclutamiento.

APUNTA FIDEL: “SÉ que Ramiro 
Valdez fue de los primeros en integrarse 
junto con otros jóvenes con enseñanzas 
martianas que se habían calado y moti-
vado para el movimiento”.

CADA CÉLULA TENÍA un jefe, había 
algunas como las de Artemisa, en la 
que el grupo fue más numeroso; parti-
cipaban varias provincias en la red en 
formación de este nuevo movimiento 
revolucionario. 

TODOS LOS GRUPOS de conspirado-
res que pensaban levantarse en ese mo-
mento se movían en el ámbito de la ca-
pital, por lo que los grupos de provincias 
eran muy buenos, discretos y eficaces. Ya 
se tenían más o menos mil 200 hombres, 
y los distintos cuadros. Había diversos lu-
gares de entrenamiento, en el sur de La 
Habana, en el este, por todos lados.

EN GENERAL, NO se conocían unos 
con otros, podrían haber coincidido en 
la universidad, dos o tres células, o en 
los entrenamientos, pero nadie conocía 
cómo era el aparato, ni cómo estaba 
constituida la dirección. Una caracterís-
tica que narra Fidel es que trabajaban en 
condiciones de rigurosa clandestinidad, 
con métodos muy estrictos. 

EN DICIEMBRE DE 1952, con Batista 
en el gobierno, Fidel tuvo que justificar o 
enmascarar sus movimientos con activi-
dades legales. Desde entonces ya conspi-
raban. Se emplearon en la oficina de un 
despacho Batistiano, lugar que les sirvió 
de excelente camuflaje. Fidel oficiaba de 
abogado: no ejercía ninguna abogacía, 
era camuflaje.

PARA ENTONCES YA no se exhibían, 
no andaban en manifestaciones. Todo 
lo fueron preparando para el momento 
adecuado. Eran más y más rigurosos. 
Cada mes que pasaba había más cuadros 
formados, gente disciplinada en la que 
se podía confiar. 

RESCATA FIDEL EL ánimo del mo-
vimiento: “En nuestra organización no 
existía ningún papel, nada formal, sino 
pura alma. Eran relaciones muy íntimas, 
muy familiares, sin ningún formalismo, 
serias, y sobre la base de lo que impulsa-
ba a la gente: el deseo de luchar contra 
Batista”. 

MIENTRAS TANTO, DURANTE esos 
meses, en Estocolmo, el embajador Gil-
berto Bosques preparaba las actividades 
culturales que se había propuesto. 

SE ACERCABA EL día en que coincidi-
rían los dos destinos.

*Embajador de México en Cuba

CUADERNOS DE LA HABANA

Cómo se preparó el Moncada

“La conclusión del proyecto 
Naturaleza y Cultura es una 
prioridad del gobierno entrante”

 La nueva Cineteca Nacional 
tiene 97 por ciento de avance. 
Diciembre es el plazo límite para 
que toda la infraestructura del 
proyecto funcione por completo. 
Foto María Luisa Severiano 
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Las creaturas que habitan Bellas Artes

PABLO ESPINOSA

L
a luz de las distintas 
horas los devora.

Vuela el pegaso 
que había estado 
sembrado sobre la 

explanada del Palacio de Bellas 
Artes y resquebraja el óxido en 
partículas hirientes que lasti-
man la retina de la tarde. 

El mono de mármol, tallado 
en el segundo nivel de la facha-
da superior, aúlla en sueños. 
De sus párpados cerrados 
parecen deslizarse dos canicas 
enormes, hirsutas en su mar-
mórea perfección de esferas y 
terminan posadas en los lóbu-
los de sus orejas. Mona. Sabia.

Junto a ella, un perro tam-
bién de mármol se acomoda en 
posición de acecho, listo para 
saltar sobre su presa, galgo a 
setenta kilómetros por hora, 
inmóvil desde hace noventa 
años y así seguirá flotando has-
ta el confín de los tiempos.

Noventa años. Todos estos 
seres nacieron hace nueve dé-
cadas para adornar interiores y 
exteriores del Palacio de Bellas 
Artes. 

En 2024, esa nave extraña 
por bella y mausolenta, cumple 
sus primeros 90 años desde 
que durante muchos sueños 
el arquitecto italiano Adamo 
Boari vio cómo el flujo marino 
recorría sus sueños para termi-
nar convertido en mármol.

Noventa años del Palacio de 
Bellas Artes. 

Para construirlo, Adamo 
Boari siguió las enseñanzas del 
gran maestro decimonónico 
Viollet-le-Duc, quien a su vez 
influyó a los grandes maestros 
del Art Nouveau: Victor Horta 
y Louis Sullivan.

Art Nouveau. Adamo Boari 
soñó fluidos acuosos. Y así 
diseñó los planos del palacio 
donde habitarían seres fantás-
ticos, hechos de mármol o de 
metal, manufacturados por los 
mejores artistas de la época. 

Boari viajó muchas veces 
a Europa para visitar en sus 
talleres a esos artífices, como 
a Leonardo Bistolfi, el escultor 
más famoso de Italia, quien 
hizo para Bellas Artes tres 
conjuntos temáticos en la fa-
chada principal: La Armonía, 
La Música y La Inspiración. 
Portentos escultóricos a la vis-
ta de todos, pero pocos voltean 
a verlos, a pesar de que todos 
esos seres nos llaman a gritos, 
nos lamen a besos.

Armonía, música, inspira-
ción. Eso se respira cada vez 
que pasamos junto a, enfrente 
de, o mejor: entramos a Bellas 
Artes. Armonía, música, 
inspiración.

He ahí La Armonía: una her-
mosa mujer desnuda camina 

hacia el frente, las falanges de 
sus pies se hunden en flos cam-
pi, su rostro estalla en éxtasis 
para que una parvada de ánge-
les sin alas la coronen.

Ella, al centro de un coro de 
mujeres, también desnudas, 
que cantan, gritan, gimen, 
lanzan centellas desde las 
cuencas vacías de sus ojos de 
mármol, alaridos de valquiria 
enamorada desde sus labios 
mortecinos.

Un hombre yace a la derecha 
de La Armonía, músculos ten-
sados de belleza, y agacha su 
cabeza en señal de reverencia, 
mientras una pareja de már-
mol se besa con ardor, ósculo 
basculante al ritmo sinuoso 
de las melopeas que entona en 
pífano de gloria un mancebo a 
los pies de la pareja tan lúbri-
ca, tan inocente, tan lujuriosa 
y pura de toda pureza. ¡Ah, el 
beso! A miles de kilómetros un 
pintor en Viena, Gustav Klimt, 
pone ese mismo beso pero en 
óleo, lúbrico y dorado en una 
música sublime.

El Dolor. La Tristeza. El Be-
so. La Felicidad. Componentes 
de La Armonía, composición 
escultórica del tímpano de la 
fachada principal.

Lo que escucha usted cuan-
do camina frente a la fachada 
principal de Bellas Artes no 
es el clamor de los cláxones 
ni el estrépito de las voces de 
las multitudes silenciosas ni el 

tupido gorgojear neurótico del 
silbato del agente de tránsito, 
ni el piar de aves ni el gong de 
la gota de lluvia sobre el piso: 
es el coro de La Armonía que 
lanza alaridos de espanto, su-
surros de cobijo, murmullos de 
armonía, desde el tímpano de 
la fachada principal de Bellas 
Artes.

Y así La Música, el otro con-
junto escultórico que esculpió 
Leonardo Bistolfi: un gran án-
gel se sostiene del aire con sus 
alas a la manera de un colibrí, 
para inclinar su cuerpo hacia el 
violín que hace nacer músicas 
dormidas que despiertan en 
cuanto el hombre bajo el ángel, 
concentrado en su escritura, 
pone en papel de mármol esas 
notas, para la posteridad.

Ese otro conjunto se empa-
renta con La Inspiración: los 
senos hirsutos, una dama con 
alas de ángel levanta suave, 
sensualmente el cabello de su 
nuca con la mano izquierda 
mientras su derecha hace un 
signo de dejar caer pétalos 
invisibles de mármol sobre 
la cabellera de una mujer, 
también senos al aire, que 
en la izquierda hace reposar 
una lira mientras la derecha 
se hunde en su sien, su rostro 
poseído por La Inspiración. 
Ah, un detalle completa tan 
brillante dramaturgia: los pies 
de la doncella que recibe la 
inspiración están fracturados, 

a la altura del tobillo, como si 
Cronos la hubiera torturado 
con una Dead Line: entregar su 
texto a tiempo.

Si enfocamos los binoculares 
hacia la punta del edificio, ob-
servaremos el llanto de cuatro 
mujeres aladas que circundan 
un motivo central coronado 
con un águila. El llanto chorrea 
sus mantos transparentes. 
Algunas gotas se detienen 
sobre sus pezones. Los fluidos 
se convierten en guirnaldas, 
rosas, dos máscaras que aúllan 
a los lados de las caderas de 
una de las damas. Los técnicos 
denominan a este chorreadero 
blancuzco y verdoso: pátina. Yo 
solamente observo lágrimas.

Y chorros de sangre, de don-
de nació Pegaso, cuando Per-
seo cortó la cabeza de Medusa. 
He ahí el único de los cuatro 
pegasos que originalmente 
ocuparían las cuatro esquinas 
de la plaza frente al pórtico. 
Perseo cabalga montado en Pe-
gaso mientras una bella mujer 
sonríe para guiar su galope, su 
brioso vuelo. Babieca, Bucéfa-
lo, un caballo flaco montado 
por el escuálido Quijote, un 
caballo metido a Troya, en me-
dio del trafical, de la locura de 
la hora pico en la ciudad más 
grande del planeta, la ciudad 
más lejana del Olimpo.

Por eso todas las mujeres 
de mármol que viven en Bellas 
Artes están desnudas. Para 

paliar con su belleza el dolor 
del mundo.

Por eso, por el regalo de la 
belleza cotidiana, ese masca-
rón ríe como estúpido, mues-
tra los dientes sobre una barba 
blanca, marmórea y ridícula, 
como las borlas que perlan su 
frente. A su lado, otro masca-
rón prefiere que el gorro alado 
de su túnica cubra más de la 
mitad de su rostro, que sonríe 
avergonzado y junto a ellos una 
monja coronada también ríe, 
divertida por la pena del que se 
apena del que ríe desvergonza-
damente, para que el masca-
rón de más al lado, alado, llore 
impíamente, impúdicamente, 
lágrimas color café, como sus 
ojos. A eso también le llaman 
científicamente pátina. Yo so-
lamente observo lágrimas.

¡Ah! ¡Detenéos! ¡Palas Ate-
nea nos mira fijamente!

En los antepechos del primer

▲ El escultor Leonardo Bistolfi representó a La Armonía, La Música y La Inspiración en el arco 
central del recinto. Foto acervo fotográfico del Palacio de Bellas Artes
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El Palacio de Bellas Artes cumple este domingo 90 años, y lo celebramos con este reportaje, cuya primera versión se publicó en la Revista de la Universidad hace una dé-
cada. He aquí el regalo de la belleza cotidiana ajena a los ojos desaprevenidos de transeúntes y visitantes que dejan pasar el detalle, el acercamiento, el recoveco. He aquí 
los secretos de los mármoles que gritan, sudan, se besan y derraman lágrimas de lluvia ácida en la ciudad tan contaminada. He aquí la belleza de la mitología, los símbo-

los, los gestos de mármol del caballero águila, el coyote, el perro, el grito, el clamor, el tumulto, el ensueño rumbo a su primer siglo de existencia.

En la oquedad 
del palacio las 
estatuas viven 
su vida de 
piedra y tiempo
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nivel de la fachada principal, 
una mujer nos observa tras 
un antifaz que resalta su fie-
reza. Serena fiereza. A miles 
de kilómetros, en Austria, un 
pintor genial, Gustav Klimt, 
pone en óleo la misma efigie, 
temida, temeraria, guerrera en 
rojos-sangre, dorados-vida. La 
que nos mira desde el mármol 
está a punto de sonreír. Sus 
delgados labios pronuncian 
claramente: Palas Atenea.

Y entonces, desde el coro 
de La Armonía, La Alegría 
se carcajea con risa orate y 
La Tristeza moja gota a gota, 
lágrimas de ácido y moho, el 
mármol hasta que lo agujera y 
las musas danzan en redondo 
mientras Apolo no las pela por-
que ha visto, desde el plafón 
circular luminoso que corona 
el interior de la cúpula central 
del Teatro de Bellas Artes, 
un resplandor extraño en los 
volcanes que dibujó Adamo 
Boari, el arquitecto que soñó 
este palacio, y mandó edificar 
esos colosos ígneos en vidrios 
y mosaicos opalescentes sobre 
un telón de hierro laminado y 
cemento armado construido 
por la Casa Tiffany de Nueva 
York.

Adamo Boari trajo de Italia 
a su paisano Fiorenzo Gianetti 
para esculpir la ornamenta-
ción que representa la flora y la 
fauna del país. De los relieves 
de las fachadas laterales se en-
cargó Alberto Boni.

He ahí a un Caballero Ja-
guar, el Mascarón El Verano (el 
que llora lágrimas color café), 
un Caballero Águila, un her-
moso Jaguar, un Chivo, un Co-
yote, el Perro, el Mono, flores, 
plantas en los pretiles. Ónix de 
Oaxaca.

Llaman la atención una 
figura del dios Tláloc, referida 
a Teotihuacan, otra de Chaac 

y una impresionante máscara 
rojo-oro que grita y que en el 
libro El Palacio de Bellas Artes, 
del fotógrafo Mark Mogilner, 
se describe erróneamente 
como “motivo decorativo de 
la puerta principal de la sala 
de espectáculos, representa al 
dios mexica de la lluvia Tláloc”.

Lo cierto es que todos esos 
personajes gimen, mascan, 
mascullan, gritan, lanzan 
petardos de voces en lenguas 
ininteligibles. Danzan. Cuan-
do nadie los observa, es decir, 
cuando multitudes caminan 
frente a la fachada, todos esos 
seres fantásticos de mármol 
danzan. Cantan. Sus alaridos 
son relámpagos de mármol, 
sus flores pétreas recovecos 
de belleza entre el neblumo, 
los mascarones, pretiles, 
frisos, antepechos, cornisas, 
las portentosas nalgas de 
mármol, los hermosos senos 
de piedra hirsuta, las risas, las 
sonrisas, carcajadas petrifica-
das, los remates de la cópula 
que esculpió el húngaro Géza 
Maróti, el Pegaso que hizo 
Agustín Querol, las lágrimas 
verdes de las esculturas bellas, 
prístinas de tan hermosas. 
Todo eso es grito, clamor, tu-
multo, ensueño.

Una figura femenina se yer-
gue voluptuosa, los pliegues 
de sus curvas de mármol lan-
zan al caos de la ciudad notas 
de belleza y de armonía. El 
equilibrio que estas mujeres 
desnudas y a la intemperie 
brindan a la ciudad es el de una 
respiración tranquila. Clepsi-
dras de mármol molido por el 
transcurrir del tiempo.

En la oquedad del palacio las 
estatuas viven su vida de pie-
dra y tiempo sin transcurrir.

Esos seres fantásticos nos 
gritan, nos llaman, nos impelen, 
nos conocen a la perfección.

Durante 90 años han sido 
dueños de ese espacio y nos 

permiten habitarlo de vez en 
vez, cuando la música corona 
la belleza de la vida.

Bellas mujeres desnudas, fie-
ros guerreros, cálidos ángeles 
alados, seres sin tiempo, sin 
carne ni sangre ni emociones. 
Con lágrimas, esas sí, lágrimas 
de lluvia ácida, ojos llorosos de 
neblumo, tules transparentes 
chorreantes de lo que los cien-
tíficos llaman pátina. Pero yo 
solamente observo lágrimas.

La luz de las distintas horas 
las devoran. 

Asesinos por naturaleza
Futbol americano colegial

10:30 FUERZA LATINA. MUJERES 
INSPIRADORAS DE AMÉRICA LATINA
Alejandra Burgos. 
Defensora de Derechos 
Humanos en El Salvador
Conversación con la feminista 
salvadoreña sobre los retos que 
enfrenta en la actualidad

11:00 FUTBOL AMERICANO COLEGIAL
Pumas CU vs Águilas 
UACH
Temporada 2024 de la Liga Mayor 
de ONEFA

14:00 Palabras clave: Activismo
Presenta: Amanda de la Garza

sobre las tensiones entre el arte y 
el activismo feminista

21:30 UNAMirada
Con Viridiana Mondragón
Revista informativa con lo más 
destacado de la vida universitaria 
en áreas de ciencia, innovación 
tecnológica, cultura, deportes y 
humanidades

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM: 
OLIVER STONE
Asesinos por naturaleza
(Estados Unidos, 1994)

IZZI • TOTAL PLAY  CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA  CANAL 20.1  |  DISH • SKY • MEGACABLE  CANAL 120

tv.unam.mx28Sábado
de septiembre

▲ En la punta del edificio se observan cuatro mujeres aladas que circundan un motivo central 
coronado con un águila. Fotos acervo fotográfico del Palacio de Bellas Artes
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▲ Detalle de La Sinfonía, 
escultura que corona la 
entrada principal del palacio. 
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LONDRES

Maggie Smith, la magistral artista 
que ganó los premios Oscar a mejor 
actriz por su intervención en Los 
mejores años de Miss Brodie (1969) 
y a la mejor actriz de reparto por 
California suite (1978), por lo que 
forma parte del selecto grupo que 
ha obtenido la estatuilla en ambas 
categorías, y consiguió nuevos ad-
miradores en el siglo XXI como la 
condesa viuda de Grantham en 
Downton Abbey y la profesora Mi-
nerva McGonagall en las películas 
de Harry Potter, murió ayer. Tenía 
89 años.

Los hijos de Smith, Chris Larkin y 
Toby Stephens, dijeron en un comu-
nicado que falleció la madrugada del 
viernes en un hospital de Londres.

Smith fue calificada con frecuen-
cia como la actriz británica más 
destacada de una generación que 
incluía a Vanessa Redgrave y Judi 
Dench, con un puñado de nomina-
ciones a los Premios de la Academia 
y una estantería llena de trofeos de 
actuación.

Siguió siendo solicitada incluso 
en sus últimos años, a pesar de su 
lamento de que “cuando entras en 
la era de la abuela, tienes suerte de 
conseguir cualquier cosa”.

Smith resumió secamente sus pa-
peles posteriores como “una galería 
de grotescos”, incluida la profesora 
McGonagall. Cuando se le pregun-
tó por qué aceptó el papel, bromeó: 
“Harry Potter es mi pensión”.

Richard Eyre, quien dirigió a 
Smith en una producción televisi-
va de Suddenly Last Summer (De 
repente, el último verano), mencio-
nó que ella era “intelectualmente 
la actriz más inteligente con la que 
he trabajado. Tienes que levantarte, 
muy temprano en la mañana para 
burlar a Maggie Smith”.

Jean Brodie, en la que interpretó 
a una maestra de Edimburgo peli-
grosamente carismática, le valió el 
premio de la Academia a la mejor 
actriz, y también el premio de la 
Academia Británica de Cine (Bafta).

Smith agregó un Oscar a la me-
jor actriz de reparto por California 

Suite en 1978, Globos de Oro por 
California Suite y Room with a View 
(Una habitación con vistas), y pre-
mios Bafta a la mejor actriz princi-
pal por A Private Function (Función 
privada) en 1984, A Room with a 
View en 1986 y The Lonely Passion 
of Judith Hearne en 1988.

También recibió nominaciones 
al premio de la Academia como 
actriz de reparto en Otelo, Travels 
with My Aunt, (Viajes con mi tía), A 
Room with a View y Gosford Park, 

y un premio Bafta a la mejor actriz 
de reparto en(Té con Mussolini. En 
el teatro, ganó un Tony en 1990 por 
Lettice and Lovage.

A partir de 2010, interpretó a 
Violet Crawley, condesa viuda de 
Grantham, en el exitoso drama te-
levisivo de época Downton Abbey, 
un papel que le valió legiones de 
seguidores, tres premios Emmy, 
un Globo de Oro y una serie de no-
minaciones a otros premios.

Pero le irritaba la fama televisiva. 

Al concluir la serie en 2016, Smith 
dijo que se sintió aliviada. 

“No fue sino hasta Downton 
Abbey que me hice famosa o me 
detenían en la calle y me pedían 
una de esas terribles fotografías”, 
señaló.

Continuó actuando hasta bien 
entrados los 80 años, en películas 
que incluyen el spin-off para la pan-
talla grande de Downton Abbey en 
2019, su secuela de 2022 Downton 
Abbey: A New Era y el estreno de 
2023 El club de los milagros.

Smith admitió que a veces podía 
ser impaciente.

“Es cierto que no tolero a los ton-
tos, pero luego ellos no me toleran a 
mí, así que soy gruñona”, mencionó 
Smith. “Tal vez por eso soy bastante 
buena interpretando a ancianas”.

El crítico Frank Rich, en una re-
seña del New York Times de Lettice 
and Lovage, elogió a Smith como “la 
clasicista estilizada que puede poner 
en cursiva una línea tan prosaica co-
mo ‘¿No tienes mermelada?’, hasta 
que suene como un epigrama recién 
acuñado por Coward o Wilde”.

Repitió el don de las frases inge-
niosas en Downton Abbey, cuando la 
tradicionalista Violet preguntó áci-
damente: ¿Qué es un fin de semana?

Otros actores le rindieron ho-
menaje. Hugh Bonneville, quien 
interpretó al hijo del personaje de 
Smith en Downton Abbey, expuso 
que “cualquiera que haya compar-
tido una escena con Maggie dará 
fe de su ojo agudo, su ingenio y su 
formidable talento”.

Tesoro nacional

El primer ministro Keir Starmer 
calificó a Smith como “un verda-
dero tesoro nacional cuyo trabajo 
será apreciado por las generaciones 
venideras”.

Laurence Olivier descubrió su 
talento, la invitó a formar parte de 
su compañía original en el Teatro 
Nacional y la eligió como su copro-
tagonista en una adaptación cine-
matográfica de 1965 de Otelo.

Smith afirmó que dos directores, 
Ingmar Bergman y William Gas-
kill, ambos en producciones del 
Teatro Nacional, fueron influen-
cias importantes.

Alan Bennett, que se preparaba 
para filmar el monólogo Una cama 
entre lentejas, dijo que desconfiaba 
de la reputación de Smith de abu-
rrirse. Como dijo el actor Jeremy 
Brett, “ella comienza divinamente 
y se derrite, como un queso”.

Por muy extravagante que pudie-
ra haber sido en el escenario o an-
te las cámaras, Smith era conocida 
por ser intensamente reservada.

Fue nombrada Dama Comandan-
te del Imperio Británico, un título 
equivalente al de caballero, en 1990.

Se casó con el también actor 
Robert Stephens en 1967. Tuvie-
ron dos hijos, Christopher y Toby, 
quienes crecieron para ser actores. 
Smith y Stephens se divorciaron en 
1975. Ese mismo año Smith se casó 
con el escritor Beverley Cross, falle-
cido en 1998.

Murió Maggie Smith, icónica actriz 
de Harry Potter y Downton Abbey

Quien compartió 
escena con ella 
dará fe de su ojo 
agudo, su ingenio 
y su talento

Fue califi cada como la artista británica más destacada de una generación que incluía a 
Vanessa Redgrave y Judi Dench // Premios y nominaciones en los Oscar, Bafta y Emmy

▲ La actriz en el Leicester 
Square de Londres para el 
estreno de Harry Potter y la 
Orden del Fénix en 2007. Foto Afp
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HERNÁN MULEIRO
ESPECIAL PARA LA JORNADA

Craig Leon (1952, Estados Unidos) 
pasó por la era del folk y cuando lle-
gó el punk ya tenía los suficientes 
conocimientos para empezar a des-
empeñarse como productor. Entre 
sus créditos se encuentran, sucesi-
vamente, el primer disco de Ramo-
nes, y luego el de Blondie, después 
el de Suicide, de Luciano Pavarotti 
y The Fall. Su trabajo como solista 
se enfoca en captar universos in-
terplanetarios mediante el uso de 
sintetizadores y música electrónica. 
Como empleado del sello Sire tam-
bién trabajó en el desarrollo de la 
banda Talking Heads. 

Su currículum de fines de los 
años setenta lo emparenta con un 
momento de la historia idealizado, 
pero él prefiere el futuro y su pro-
pia música, aunque con tantos cré-
ditos en otros discos es inevitable 
preguntarle por algunos de aquellos 
momentos.

John Fahey y 
Takoma Records

El primer álbum de Leon como so-
lista está indudablemente ligado a 
la figura del guitarrista gringo John 
Fahey, que lo editó en su propio se-
llo en 1981: “Lo conocí mucho tiem-
po antes de hacer el disco Nommos. 
Ubicaba muy bien sus composicio-
nes y tenía casi todas las primeras 
ediciones del sello Takoma en mi co-
lección. Siempre admiré su trabajo, 
su humor y su vasto conocimiento 
del coleccionismo de discos y la his-
toria del folk estadunidense.

“John amaba la serie de elepés 
Anthology of American Folk Music, 
de los años 50 y 60. Fue el ejemplo 
primario para aquellos que quería-
mos aprender a tocar canciones en 
la guitarra. Un ejemplo de esto es 
que la mayoría del primer disco de 
Bob Dylan para el sello Columbia, en 
1961, fue hecha con covers de las gra-
baciones originales de la antología.”

Si bien la reputación de Fahey se 
debe a su habilitad con la guitarra, 
también estaba interesado en la 
música generada por lo que enton-
ces eran instrumentos novedosos: 
“No es algo muy conocido, pero 

además de las piezas para guitarra 
acústica, Fahey escribió música 
electrónica y piezas para cintas 
que se incluyen en algunos de sus 
discos. También editó para sinteti-
zadores de otros artistas. Así que el 
sello tenía una tradición de música 
electrónica experimental además 
del material acústico.

“Cuando Denny Bruce, represen-
tante y amigo de John me introdujo 
al sello, mencioné que quería hacer 
una ficción especulativa una ‘secue-
la’ del archivo de Smith y llamarla “la 
antología de música folk interplane-
taria”, a lo que John dijo que era una 
gran idea y que debía ejecutarla”.

Bob y Lee

Leon trabajó en Jamaica junto a 
Bob Marley, Lee Perry y Martha 
Velez y su estadía fue anterior a que 
las técnicas de producción musical 
jamaiquinas de la música dub fueran 
redescubiertos por ingleses y esta-
dunidenses: “Lee no trabajó mucho 
en los controles en la grabación que 
hicimos junto a Martha Velez y Bob 
Marley & The Wailers en 1975. Hizo 
los tracks de percusión y los grabó 
teniendo todo tipo de percusiones 
en un círculo alrededor suyo para 
tomarlos cuando los necesitara.

“Perry no estaba en Nueva York 
cuando añadimos vocales y mezcla-
mos el disco, mientras Bob Marley 
sí estaba presente. Algo que recuer-
do de ese proyecto es que pensé que 
me gustaban mucho las frecuencias 
graves, usé toneladas de graves en 
las mezclas. Luego de hacerle escu-
char las tomas a Bob por primera 
vez, le pregunté su opinión y me 
dijo: “está muy cool, pero podría 
tener más graves”. Creo que Bob 
y yo asustamos al ingeniero de la 
masterización en ese disco y no 
permitió tantos graves como hu-
biésemos querido cualquiera de los 
dos, aunque hay mucho vinilo de la 
época que sí lo tiene”.

Alan y Marty: Suicide

Uno de los varios elepés canónicos 
en los que trabajó es el debut de 

Suicide, no sólo notable por su uso 
de efectos, sino desde lo conceptual, 
ya que ese dúo tuvo la idea de hacer 
una música electrónica que reflejara 
a un Nueva York en quiebra; los in-
tegrantes del grupo Kraftwerk eran 
robots impolutos mientras Suicide 
su opuesto, impregnados del espíritu 
de las calles: “Alan y Marty usaban el 
efecto de eco en sus shows en vivo y 
armé un sistema para esa grabación 
que elaboraba sobre ese principio. 
Siempre me fascinó la reverbera-
ción y los efectos que suenan como 
hechos en otro mundo, aunque mu-
chas de las grabaciones que hice fue-
ron secas, ya que no había muchos 
efectos disponibles”.

La primera captura

Varios discos con su sello de pro-
ducción impactaron más allá de 
Nueva York, grupos como Blondie 
o The Ramones terminaron siendo 
íconos universales, sin embargo, na-
da de eso estaba en los planes y lo 
principal fue seguir su propio inte-
rés: “En todos los discos en los que 
trabajé de esa era, la meta era tener 
una primera impresión del grupo, 
que capturara su sonido más que 
cualquier otra cosa. Nadie esperaba 
que esas bandas tuvieran un gran 
éxito comercial en su primer disco. 
Usualmente llevaba dos discos para 
prepararlos, un tercero con un hit 
y una gran inversión del sello para 
lanzar al artista. Ningún artista ni 
yo hicimos algo para tratar de crear 
un disco exitoso”.

Diferentes tipos
de productores

Leon Craig trabajó con músicos de 
personalidades muy fuertes, aunque 
no es un factor que considere den-
tro de su chamba: “Cada productor 
tiene una manera completamente 
diferente de hacer su trabajo, mi mi-
sión era hacer el disco mejor y más 
interesante, dentro de las restric-
ciones presupuestarias. Mi trabajo 
musical está a un millón de millas de 
los artistas que produje fuera de la 
electrónica y la clásica, pero al igual 

que George Martin, mi mentor, doy 
opiniones musicales en vez de sólo 
servir de soporte para las ideas del 
artista, si ellos me lo piden.

“Algunos productores que conoz-
co son puramente técnicos, otros se 
sientan calladamente durante la gra-
bación y luego dicen: ‘esto no es tan 
bueno, lo puedes hacer mejor” y ese 
es su aporte. También es permitido, 
a veces soy de esa manera en el es-
tudio, pero no a lo largo de todo un 
proyecto, aunque hay quienes han 
hecho muchos discos exitosos de esa 
manera. Por último, hay producto-
res que rescriben completamente la 
canción que están trabajando, todo 
depende de lo que haga falta para 
realizar el trabajo y lo que el artista 
quiere lograr con su grabación.”

Smith y Pavarotti

Craig produjo a The Fall en más de 
un disco, acaso el grupo con más 
cambios de integrantes a lo largo 
de su carrera en la historia del rock. 
La volatibilidad de las formaciones 
del conjunto eran tantas que su can-
tante y líder Mark  Smith bromeaba 
sobre encontrar a sus bajistas a la 
salida de las cárceles: “Mark tenía 
un amplio espectro de conocimien-
to e influencias que no eran necesa-
riamente musicales. Compartimos 
mucho de nuestros gustos litera-
rios y sorprendentemente nuestra 
visión del mundo se sincronizaba 
muchas veces.

“Es gracioso, Mark era conocido 
por ser un artista difícil para traba-
jar, o al menos eso me dijeron. Una 
vez me firmó una copia de uno de sus 
libros como “Mark Difficult Smith”. 
Muchos artistas son llamados ‘difí-
ciles’, alguien como Mark, o para el 
caso Luciano Pavarotti con quien 
también trabajé, conoce lo que quie-
re lograr en una grabación”.

Días futuros

Sus planes próximos se dividen en-
tre presentaciones, un nuevo disco 
y un programa de radio: “En mis 
performances voy a estar tocan-
do versiones audiovisuales de las 
primeras dos antologías interpla-
netarias. El volumen 1 y 2 estarán 
disponibles en octubre para sonido 
dolby atmos, en versiones de audio 
que mezclé y supervisé. Hay mu-
chas plataformas para escuchar 
música con sonido Atmos y Binau-
ral, yo hago una playlist para RO-
VR Radio Reinvented. Voy a añadir 
material nuevo a las presentaciones 
del tercer volumen de la Anthology 
of Interplanetary Folk Music, que 
saldrán en 2025. Entre el 2025 y 
2026 estaré de gira, hay planes in-
trigantes para este lanzamiento”.

Crear universos mediante el uso de sintetizadores y música electrónica
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Craig Leon: “Cada productor tiene una 
forma diferente de hacer su trabajo”

Mi misión era 
hacer el disco 
mejor y más 
interesante con 
restricciones 
presupuestarias 

 El músico estadunidense 
trabajó en discos de Ramones, 
Suicide, Talking Heads y 
Blondie. Foto cortesía de Danillo 
Pellegrinelli

Segundo 
día de la 
convención 
Animole 
2024 en
el WTC
MARTÍN ARCEO S. 

Hoy será el segundo día de acti-
vidades de Animole, edición es-
pecial de La Mole, la convención 
de cómics más grande de México, 
que destaca la narrativa gráfica 
(manga) y los dibujos animados 
(anime) realizados en Japón.

En el acto se presentarán 
la dibujante japonesa Yumiko 
Igarashi, quien ilustró el clásico 
manga setentero Candy Candy, y 
la actriz de doblaje argentina Ce-
cilia Gispert, voz en español de la 
protagonista de la serie, así como 
los animadores Gen Sato, quien 
participó en Dragon Ball, y Hide-
toshi Omori, encargado de robots 
gigantes en Gundam y Guyver.

También acudirá el actor ni-
Tetsuo Kurata, protagonista de 
la serie Kamen Rider. Asimismo, 
estará presente el actor estadu-
nidense Jeff Ward, quien inter-
preta al maléfico payaso Buggy 
en el programa One Piece, ba-
sado en la muy exitosa serie de 
cómics homónima.

Convivencia con creadores

En Animole, los aficionados 
podrán convivir con los crea-
dores de historieta, como Greg 
Capullo, ilustrador de Batman y 
Spawn; Frank Cho, dibujante de 
X-Men, Hombre Araña y Guar-
dianes de la galaxia, entre otros 
cómics de la editorial Marvel.

El dibujante Carlos Tron pre-
sentará su cómic The Coalition, 
junto con el guionista estaduni-
dense Scott Lobdell. También 
Óscar Pinto (Joker: El mundo), 
Joel Ojeda (artista de DC Co-
mics) Allan Otero (Zenescope), 
Alex Araiza y Héctor Negrete.

El talento comiquero nacional 
será legión, incluidos Gerardo 
Sandoval (Venom en Marvel Có-
mics), Joshua Hernández (que lo 
mismo ha creado la serie Reta-
doras, de un equipo de futbol fe-
menil, que el cuento de nahuales 
y criaturas fantásticas Cambian-
tes) y Puis Calzada, especializado 
en horror, creador de imágenes 
para el grupo Metallica.

La lista de genialidad conti-
núa con Raúl Valdés, Larenn 
Syann, Gorka Olachea, Martín 
López y Sergio Ríos. Destacan 
los clásicos José Luis Durán (El 
hombre araña) y Rodolfo Pérez 
García Pegaso (El libro vaquero, 
Kalimán). Estarán más de 40 ac-
tores de doblaje.

Animole se realiza en el World 
Trade Center de la Ciudad de 
México, ubicado en Montecito 
38, colonia Nápoles, alcaldía Be-
nito Juárez. Las entradas están 
disponibles en boletia.com. 



JORGE CABALLERO

Este fin de semana el documen-
tal One Hand Clapping, que Paul 
McCartney y Wings realizaron en 
1974, tendrá una breve exhibición 
en algunas salas comerciales del 
país, para disfrutarlo en pantalla 
grande. Un trabajo/testimonio 
donde Sir Paul McCartney expone 
su karma creativo de manera lúdi-
ca, la forma como se grababa en el 
estudio, con reflexiones/comen-
tarios de cada miembro de Wings 
y, además de la película, el acto 
cinematográfico incluye el pietaje 
inédito de Backyard Sessions, que 
muestra a McCartney tocando la 
guitarra acústica en el jardín de los 
estudios de Abbey Road, donde in-
terpreta algunos temas que lo han 
influenciado, entre otras delicias.

La introducción al documental la 
hace el Paul McCartney del presente: 
“Es fantástico recordar ese periodo 
y ver el pequeño espectáculo en vivo 
que hicimos. ¡De hecho, hicimos mu-
cho ruido! Fue una gran época para 
la banda, empezamos a tener éxito 
con Wings, algo que se venía gestan-
do desde hacía mucho tiempo”.

En 1974, Paul McCartney y 
Wings se reunieron en los estudios 
Abbey Road para grabar un posible 
álbum en vivo. También estuvo pre-
sente David Litchfield, quien filmó 

y grabó a la banda durante cuatro 
días, capturando un momento en 
el que Paul y Wings habían encon-
trado y definido su sonido. Además 
ofrece una visión del funcionamien-
to interno de la banda mientras tra-
bajan y tocan juntos en el estudio. 
Incluye interpretaciones de temas 
de la obra maestra de Wings, Band 
on the Run, imágenes íntimas de la 
agrupación pasando el rato en las 
sesiones, combinadas con fragmen-
tos de entrevistas en audio .

El álbum y la película, ambos ti-
tulados One Hand Clapping, no se 
publicaron en su momento, aunque 
en los años siguientes empezaron 
a circular copias piratas. El pasado 
mes de junio se publicó oficialmen-
te el álbum y ahora la película tam-
bién recibirá el mismo tratamiento. 
Filmada originalmente en cinta de 
video de los años 70, se ha restau-
rado en 4K y aparece en los cines de 
todo el mundo.

El más pirateado

One Hand Clapping, uno de los ál-
bumes en vivo más pirateados en 
la historia de la música, a pesar de 
la abrumadora demanda de mate-
rial recién grabado de la banda más 
grande del mundo en ese momento, 
nunca fue lanzado oficialmente. A lo 
largo de los años, varias partes del 
disco también fueron copiadas  con 

distintos grados de éxito en el mun-
do. Parte del material también apa-
reció en comunicados de McCartney. 

Hace un par de meses se realizó 
el lanzamiento oficial de One Hand 
Clapping, que presenta el arte ori-
ginal diseñado para el proyecto, 
incluido un folleto de ventas de tele-
visión para la película inédita en ese 
momento, es la primera vez que se 
graba el audio de la película, además 
de varias canciones adicionales.

El filme mostró la nueva forma-
ción de Wings, recién regresados 
de Nashville, donde grabaron el 
sencillo clásico Junior’s Farm. Tras 
la repentina partida de Denny 
Seiwell y Henry McCullough el año 
anterior, en vísperas de grabar la 
obra maestra de Wings, Band on the 
Run, a Paul, Linda y Denny Laine se 
les unió el guitarrista Jimmy McCu-
lloch y el baterista Geoff Britton; 
además, del arreglista orquestal Del 
Newman y el saxofonista Howie Ca-
sey, quien ya antes había tocado con 
Paul en Hamburgo y luego se uniría 
a la banda de gira Wings.

Abriendo con una improvisa-
ción instrumental que se conver-
tiría en el tema principal de One 
Hand Clapping, el álbum incluye 
interpretaciones en vivo en estu-
dio de los éxitos de Wings Live and 
Let Die, Band on the Run, Jet, My 
Love, Hi, Hi, Hi, Junior’s Farm, la 
canción solista de Paul Maybe I’m 

Amazed, extractos relaborados de 
los clásicos de The Beatles Let It Be, 
The Long and Winding Road y Lady 
Madonna, el éxito de Moody Blues 
Go Now con Denny Laine cantando 
y una versión de piano solo de Paul 
del clásico Baby Face de Harry Akst 
/ Benny Davis Tin Pan Alley.

One Hand Clapping está dispo-
nible en múltiples formatos, inclui-
do un paquete exclusivo en línea 
de 2LP+7, que incluye un sencillo 
exclusivo en vinilo de actuaciones 
solistas inéditas grabadas el último 
día de las sesiones en el patio trasero 
de los estudios Abbey Road. Estos 
incluyen el tema inédito Blackpool, 
el icónico Blackbird de The Beatles, 
el lado B de Wings, Country Drea-
mer, y versiones de Twenty Flight 
Rock, de Eddie Cochran (la primera 
canción que Paul le tocó a John Len-
non cuando se conocieron en 1957) 
y Peggy Sue y I’m Gonna Love You 
Too de Buddy Holly.

One Hand Clapping sirve como 
celebración del legado perdura-
ble de Paul McCartney y Wings. 
Capturó un momento en el que la 
banda encontró y definió su sonido 
característico: así como Paul había 
dado forma a la cultura popular la 
década anterior con The Beatles, lo 
estaba haciendo una vez más en los 
años 70 con Wings. Esta grabación 
da una idea del funcionamiento in-
terno de la agrupación mientras 
trabajan y tocan juntos en el estu-
dio. También subraya el increíble 
talento de Paul como intérprete en 
vivo: cincuenta años después, Paul 
todavía interpreta muchas de estas 
canciones en estadios llenos de todo 
el mundo.
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One Hand Clapping celebra el 
legado de Paul McCartney y Wings

▲ Paul McCartney en Abbey 
Road Studios. Foto cortesía de 
Universal Music
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Título de la Copa de Campeones motiva 
al América para duelo ante Pumas: Dávila

NOS IMPORTAN LOS TRES PUNTOS, NO EL RIVAL, AFIRMA

KARLA TORRIJOS

La reciente obtención del título de 
la Copa de Campeones es un factor 
que motiva al América de cara al clá-
sico capitalino de este domingo ante 
Pumas, aseguró el delantero Víctor 
Dávila, quien además indicó que 
más allá de tratar de derrotar a uno 
de sus acérrimos rivales, su equi-
po buscará a toda costa el triun-
fo para ubicarse en zona de liguilla. 

“Conseguir un título es algo muy 
importante, te da un extra para 
lo que viene, por ahora estamos 
en la décima posición, donde no 
esperábamos estar, pero sabemos 
que si ganamos este partido po-
demos ubicarnos más arriba en 
la clasificación, así que estamos 
muy concentrados en llevarnos los 
tres puntos, este nuevo campeo-
nato nos da mucha confianza”, 
señaló el chileno ayer en conferen-
cia en las instalaciones de Coapa.

Asimismo, reconoció que existe 
una gran rivalidad entre su equipo 
y el conjunto auriazul; no obstante, 
dejó en claro que este clásico es el 
segundo en importancia para las 
Águilas, pues afirmó que Chivas es 
su máximo adversario.

“Con Pumas la rivalidad cada vez 
se hace más fuerte, este duelo se ha 
convertido en un partido muy pasio-
nal, son choques de mucha fricción, 
con muchos golpes, son muy duros. 

“El clásico con Chivas siempre 
es diferente, es una enemistad de 
hace muchos años que todo Méxi-
co conoce. Pumas vendría siendo 
el segundo, el tercero sería Cruz 
Azul, que viene haciendo grandes 
torneos. Esa es mi opinión, pero en 
general no minimizamos a ningún 
oponente, todos los clásicos se res-
petan, se juegan al 100 y nunca está 

nada escrito hasta que terminan los 
90 minutos, la idea siempre es ga-
nar estos partidos”, expresó.

Adversario peligroso

En tanto, el brasileño Nathan Sil-
va, defensa de Pumas, consideró 
que pese a la irregularidad que ha 
mostrado en el presente torneo, el 
conjunto azulcrema es un rival muy 
peligroso, por lo que afirmó que la 
clave para vencerlo es jugar con 
“garra y corazón”. 

“América será un gran rival y 
también vamos a enfrentar a un 
buen entrenador (André Jardine), 
quien ha ganado muchos títu-
los, pero los clásicos siempre son 
especiales. Los jugadores nos pre-
paramos mental y físicamente, 
debemos dejar todo dentro de la 
cancha, hacer nuestro mejor parti-
do, tenemos que jugar con el cora-
zón, con mucha garra y personali-
dad”, comentó. 

En conferencia efectuada en La 
Cantera, el zaguero recordó que 
el cuadro felino ya ha vencido en 
otras ocasiones a las Águilas, por 
lo que confió en que podrán supe-
rarlos nuevamente. “Nosotros ya le 
ganamos al América. Lo que tene-
mos que hacer es estar bien para-
dos dentro de la cancha y dejarlo 
todo. Debemos ser muy eficaces 
cuando tengamos la posibilidad de 
hacer goles y estar muy equilibra-
dos. Estamos listos para hacer un 
gran partido y ganar”, mencionó. 

El clásico capitalino, correspon-
diente a la jornada 10 del torneo 
Apertura 2024, se disputará este 
domingo en el estadio Ciudad de los 
Deportes, duelo para el cual, hasta 
este viernes, todavía había boletos 
disponibles pese a ser más baratos 
que los del reciente partido ante 

Chivas, lo cual dista mucho de lo 
sucedido en ediciones anteriores, 
donde las entradas se agotaban 
a unas cuantas horas de haber sali-
do a la venta.

Tras la racha de tres partidos 
sin conocer la derrota y el título de 
la Copa de Campeones, se espera 
que en este encuentro el América 
pueda reconciliarse con su exigente 
afición, toda vez que en sus últimos 
encuentros como local ha registra-
do entradas muy bajas. 

En el duelo de la jornada 8 ante 

Atlas, en el cual ganaron 3-0, las 
Águilas tuvieron su segunda peor 
asistencia en lo que va del torneo, 
pues sólo acudieron 10 mil 236 
aficionados; es decir, 60 por ciento 
menos de los que se presentaron en 
el clásico nacional ante Chivas.  

Luego de cuatro jornadas dispu-
tadas en casa, tanto Pumas como 
América tienen las peores asisten-
cias comparadas con el otro equipo 
capitalino, Cruz Azul.

La escuadra azulcrema tiene el 
registro más bajo, con un total de 

58 mil 251 personas, mientras el 
conjunto auriazul recibió en el es-
tadio Olímpico Universitario a un 
total de 72 mil 162 seguidores. A su 
vez, los celestes suman una asisten-
cia total de 91 mil 746 aficionados.     

DE LA REDACCIÓN

Como una de las jugadoras de ma-
yor jerarquía internacional, la espa-
ñola Lucía García rescató al cam-
peón Monterrey para conseguir 
un agónico empate 1-1 ante León en 
el estadio Nou Camp. Las Rayadas, 
que han sufrido en el torneo Clau-
sura 2024 de la Liga Mx Femenil, 
desplazaron al América del tercer 
puesto con 26 unidades después de 
12 jornadas, al tiempo que las Es-
meraldas tienen 12 puntos.

Las regiomontanas se vieron 
sorprendidas apenas a los 12 minu-
tos cuando Vanessa López conectó 
un remate de cabeza para darle la 
ventaja a las Esmeraldas.

Fue un duelo complicado para 
el plantel dirigido por Amalia Val-
verde, pues la ofensiva liderada por 
Christina Burkenroad no estuvo 
fina. Ya con la presión encima y 
cuando el tiempo se agotaba, las visi-
tantes lograron evitar el descalabro.

García firmó su segundo tan-
to en la temporada al rescatar el 
esférico tras una serie de rebo-
tes dentro del área para sacudir las 
redes al 85 con un disparo cruzado. 
El tanto apagó las expectati-
vas que tenía el conjunto verde 
de vencer al campeón, al tiempo 
que se quedaron con 13 unidades, 
aún lejos de los puestos de liguilla.

Atlas derrota a San Luis

En Jalisco, el Atlas venció 3-0 al 
Atlético de San Luis para saltar a 
los puestos de liguilla. El equipo 
dirigido por Roberto Medina ace-
lera y ahora desde el sexto peldaño 
presume 21 unidades con cuatro 
partidos sin perder.

Las Rojinegras supieron tomar 
ventaja de manera inmediata en 
el estadio Jalisco cuando Paola 
García sacudió las redes con un 
disparo cruzado apenas a los dos 
minutos. La capitana de las tapa-
tías Fernanda Limón aumentó la 

cuenta a los 10 minutos con un 
remate de cabeza, mientras Kayla 
Fernández (90+4) cerró el juego 
con un riflazo de larga distancia.

Fue la quinta derrota en la tem-
porada para las potosinas, que se 
quedaron estancadas en el lugar 
14 con apenas nueve unidades.   

En tanto, Toluca goleó en casa 
por 4-1 al sotanero Necaxa en un 
duelo donde la francesa Amandine 
Henry anotó su primer tanto en la 
Liga Mx Femenil tras haber llega-
do hace unas semanas a México.

Bajo el mando del técnico bra-
sileño Ricardo Belli, las Escarla-
tas han encontrado un sistema 
de juego equilibrado para llegar 
a 17 unidades con cinco partidos 
consecutivos sin derrota, mientras 
las Centellas siguen en el último 
escalón. Además de Henry, tam-
bién anotaron la estadunidense 
Michaela Abam (37) y Cinthya 
Peraza, al tiempo que la defensa de 
Necaxa Jeremy Myvett (22) envió 
el balón a puerta propia.

Lucía García rescata a Rayadas

▲ El equipo felino se declaró 
listo para enfrentar a las Águilas, 
conjunto al que calificó de muy 
peligroso pese a la irregularidad 
que ha mostrado en este torneo. 
@pumasmx
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Finaliza la  
temporada 
para Rodri
AP 
MANCHESTER

Rodri, mediocampista del Man-
chester City, se perderá el resto 
de la temporada tras someterse 
ayer a una cirugía en el ligamen-
to anterior cruzado.

El internacional español ade-
más tiene daño en el menisco.

“Esta campaña terminó (pa-
ra él). Recibimos la peor (noticia 
posible), pero así es esto”, reco-
noció el técnico del City, Pep 
Guardiola. “Estamos ahí para 
apoyarlo en su recuperación, 
paso a paso y seguir adelante”.

Rodri se lastimó la rodilla de-
recha en el empate 2-2 del do-
mingo ante el Arsenal. 

Una lesión en el ligamento 
anterior puede tomar entre seis 
meses y un año para sanar.

Esta noticia es un duro golpe 
para el City, que busca ganar un 
insólito quinto título consecuti-
vo de la Liga Premier.

“No tenemos un jugador simi-
lar, pero el resto de los futbolis-
tas de manera conjunta pueden 
remplazar lo que Rodri ha dado 
desde que llegó con nosotros”, 
admitió Guardiola. “Lo tenemos 
que hacer como equipo y encon-
traremos la forma de jugar mu-
chos meses sin uno de nuestros 
jugadores más importantes”.

La relevancia de Rodri para 
el equipo quedó en claro al final 
de la campaña anterior cuando 
el club perdió cuatro de nue-
ve duelos sin él. En compara-
ción, el City cayó uno de 50 con 
él jugando.

Exceso de partidos

Además, ayudó a España a ga-
nar el campeonato europeo este 
verano y está entre los favoritos 
al Balón de Oro.

Aunque quedó fuera el res-
to de la temporada, Guardiola 
reconoció que seguramente le 
tomará más tiempo volver.

“Necesitas tener cuidado con 
esta lesión, en nueve meses, 
un año después, tienes proble-
mas musculares seguramente. 
Entonces por eso toma más 
tiempo. Creo que Rodri volverá 
a ser el mejor sólo después de 
nueve meses”.

La lesión ocurrió después de 
que el futbolista advirtió la se-
mana pasada que los mejores ju-
gadores podrían iniciar un paro 
debido al número de encuentros 
que les han pedido disputar 
con las nuevas competencias en 
un ya de por sí abarrotado calen-
dario de futbol, además de que 
se añadieron más encuentros a 
los existentes torneos.

La modificación del Mun-
dial de Clubes llevó a una de-
manda de algunos jugadores.

El martes, el técnico del Man-
chester United, Erik ten Hag, 
dijo que el riesgo de lesiones a 
sus mejores jugadores era “prác-
ticamente inevitable”.

EUROPA PRESS Y AFP 
MADRID

El Órgano de Control, Ética y Disci-
plina (CEDB, por sus siglas inglés) 
de la UEFA sancionó al Barcelona 
con 11 mil 162 dólares al resolver 
que su afición tuvo una conducta 
racista en el partido de Champions 
contra el AS Mónaco, el pasado 17 
de abril en el Stade Louis II. 

En la zona de la afición azulgra-
na, en el feudo monegasco, se vio 

una bandera con una proclama na-
zi que jugó con el nombre del téc-
nico alemán del Barça, Hansi Flick, 
exponiendo el lema “Flick Heil” en 
alusión al conocido “Sieg Heil” del 
nazismo.

Además de la sanción económica, 
este mensaje le costará a los catala-
nes no poder vender entradas para 
sus seguidores para el próximo en-
cuentro en la Liga de Campeones.

La vicepresidenta del club cata-
lán, Elena Fort, condenó lo suce-
dido en redes sociales. “Indigno. 

Vergonzoso. Asco y tristeza de que 
alguien que dice querer al club ac-
túe así. Todo tiene un límite. No se 
puede repetir nunca más. Nunca 
más”, publicó.

“Se prohíbe al Barcelona la venta 
de entradas a sus seguidores a do-
micilio para el próximo partido de 
competición UEFA, de conformi-
dad con el artículo 26, apartado 3, 
del Reglamento Disciplinario de la 
UEFA”, apuntó el organismo.

El Mónaco ganó 2-1 al Barcelona 
en su estadio Louis II la semana pa-

sada. El próximo partido del Barça 
fuera de casa será el 6 de noviembre 
en Belgrado contra el Estrella Roja

El club español emitió un comu-
nicado para informar que acata-
rá y aplicará esta sanción en di-
cho compromiso.

“El Barcelona rechaza cualquier 
tipo de apología de la violencia y, co-
mo marcan los artículos 3 y 4 de sus 
estatutos, velará por la protección 
y promoción de la Declaración Uni-
versal de los Derechos Humanos”, 
enfatizó.

UEFA sanciona al Barça por pancarta con expresión nazi 

Luego de un largo viaje a Corea 
del Sur, las selecciones mexica-
nas de futbol de calle cumplieron 
el objetivo de estar en la final de la 
Homeless World Cup y están a un 
pasó de convertirse en los máximos 
exponentes de este torneo. 

El equipo varonil se medirá este 
sábado contra Inglaterra y el feme-
nil ante Rumania en la Copa de Seúl 
2024 buscando el ansiado título. 

Con resultados destacados, am-
bos combinados llegaron a los cuar-
tos de final siendo líderes de grupo 
tras la primera fase. Los hombres 
le ganaron con dificultades 2-1 a 
Egipto, pero la alegría llegó cuando 
barrieron al anfitrión Corea del Sur 
por 10-0. En el Grupo A se enfren-
taron con Bulgaria, Suiza, Sudáfri-
ca, Francia, Alemania e Inglaterra. 
Mientras, las mujeres en el sector 
B jugaron bien al balón y metieron 
golizas a India 5-0 y Polonia 6-0. 
También se midieron ante Irlanda, 
Dinamarca, Noruega, Austria, Ir-
landa del Norte y Francia. 

Este certamen está avalado por 
la FIFA y surgió en Austria en 2003 
con el fin de reinsertar a las perso-
nas en situación vulnerable. 

El equipo nacional asiste por par-
te de la Street Soccer México AC, 
en colaboración con Fundación Tel-
mex. Hizo su debut en 2006 y su 
primera Copa llegó en 2015 en Ám-
sterdam. Reinvindicó el título en 
2016 y, actualmente, se mantiene 
como el máximo campeón con cua-
tro cetros. De lograr el quinto ante 
los ingleses, se iría a la cabeza, al 
igual que las mujeres, que en 2012 
consiguieron su primer campeona-
to, y se ubican con ocho coronas, 
por lo que buscan la novena para 
superar a lo demás representativos.  

No fue un camino fácil, ya que 
los mexicanos se llevaron un susto 
luego de que en cuartos de final per-
dían ante un Portugal que defendía 
y poseía bien el balón. El ansiado 
trofeo parecía alejarse. El marcador 
iba 2-1 al irse al descanso. Regresó 
el equipo mexicano y la tenacidad 
surgió para con esfuerzo remontar  
el marcador 6-3 y en la semifinal 
vencer a Lituania 7-5. 

Después de este choque, el entre-
nador Heriberto Espejel Cuéllar, 
dijo: “Estoy contento por la victo-

ria. Fue un triunfo muy trabajado 
para nuestro equipo. Portugal era 
un equipo muy difícil. Tuvimos que 
remontar, pero nunca perdimos la 
cabeza y jugamos nuestro partido y 
el resultado llegó al final”. 

Una situación similar tuvieron 
las mujeres, quienes sufrieron en la 
semifinal ante Egipto, que se ade-
lantó 3-1 y tras un cierre cardiaco, 
las tricolores le dieron la vuelta 6-4 
y se colocaron en la final.

El momento por el que entrena-
ron llegó, a pesar de que el camino 
fue complicado. México logró así el 
reto de estar en final, en un torneo  
donde compitieron 56 equipos de 24 
naciones. Cada jugador se olvidó de 
su circunstancia y se jugó al futbol.

Óscar Martínez Reséndiz

México busca ser el máximo 
exponente en la Homeless Cup 

SELECCIONES VARONIL Y FEMENIL DISPUTAN HOY LA FINAL

▲ El representativo varonil enfrentará a Inglaterra, mientras 
el femenil se medirá con Rumania por el título del torneo que 
se realiza en Seúl, Corea del Sur. Fotos @homelessworldcup 
y @fundaciontelmex



11aLA JORNADA DE ENMEDIO
Sábado 28 de septiembre de 2024 DEPORTES

DE LA REDACCIÓN

Trevor Bauer es un coleccionista de 
galardones. El lanzador de los Dia-
blos Rojos del México, campeón de 
juegos ganados y ponches en la pa-
sada temporada, fue elegido como 
pitcher del año en la Liga Mexicana 
de Beisbol (LMB).

El estadunidense implantó el 
récord en la liga de más ponches 
en un juego con 19, lanzó dos en-
tradas inmaculadas y terminó con 
10 victorias y 120 chocolates para 
ser el líder en ambos departamen-
tos, hechos que le valieron para 
este galardón. Finalizó el rol regu-
lar con marca invicta de 10-0 y un 
porcentaje de carreras limpias ad-
mitidas de 2.48 en 14 aperturas y 
83.1 innings lanzados. 

Aclamado por el público cada vez 
que jugó en el estadio Alfredo Harp 

Helú, el derecho de 33 años recetó 
sus 120 ponches en apenas 83.1 en-
tradas de labor: en promedio 1.44 
ponches por episodio. Además de 
ser líder del circuito en ese renglón, 
fue segundo en cantidad de triun-
fos (10), en efectividad (2.48), en 
WHIP (1.04) y también en prome-
dio de bateo en contra (.216).

Con una carrera profesional de 
10 temporadas en Grandes Ligas y 
una en Japón, Bauer llegó en marzo 
a los Diablos Rojos y se convirtió en 
uno de los lanzadores líderes de la 
Liga Mexicana de Beisbol, además 
de haber sido uno de los exponentes 
más mediáticos del circuito. 

El comité elector, que está 
conformado por las propias fran-
quicias (áreas deportivas y de 
comunicación), medios locales 
y nacionales, le otorgó 94 votos 
a Bauer, con lo que superó a Zac 
Grotz (9), David Reyes (7), Matt 

Dermody (6), Robert Stock (2) y 
Tyler Viza (1).

El ganador del trofeo Cy Young 
de la Liga Nacional en 2020 con los 
Rojos de Cincinnati se convirtió  en 
el quinto lanzador en la historia de 
los escarlatas que comanda la LMB 
en ponches. 

El selecto club ahora lo integran 
Edward Porter (1941), Francisco 
Ramírez (1956), Felipe Leal (1970) 
y Enrique Romo (1976), además 
del estadunidense (2024). Aunque 
este anunció su permanencia has–
ta el final de la campaña, nadie sabe 
lo que puede pasar ahora. 

“Eso no depende de mí. Trevor es 
agente libre. Él está encantado de 
vivir en México, igual que Robinson 
Canó. Aquí logró su primer campeo-
nato”, señaló el propietario de los 
Pingos, Alfredo Harp Helú, sobre el 
deseo multitudinario de su afición de 
que el pitcher continúe en México.

Liga Mexicana de Beisbol elige 
a Trevor Bauer pitcher del año

▲ Bauer llegó en marzo a la liga mexicana y se convirtió en uno de los 
lanzadores líderes del torneo. Foto @diablosrojosmx

DE LA REDACCIÓN Y AP

Isaa c del Toro cada vez se acerca 
más a la perfección para seguir 
acrecentando su legado. Ahora, 
el mexicano culminó en el sexto 
lugar de la prueba de ruta Sub-23 
del Mundial de Ciclismo de Zúrich 
Suiza, después de una extraordina-
ria actuación en la cual sólo erró al 
bajar el ritmo en el tramo final. Aún 
cuando se quedó cerca de la meda-
lla impuso el mejor tiempo para un 
tricolor en esta carrera. 

Del Toro se mantuvo entre los 
primeros puestos en casi todos 
los 173.6 kilómetros de recorrido 
entre Uster y Zúrich, incluso se per-
filaba para subir al podio, pero en el 
último trayecto no pudo aguantar 
el ritmo, quizá por falta de fuerza o 
por mala estrategia. Así, el mexica-
no terminó a tan sólo 46 segundos 
del alemán Niklas Behrens, quien 
fue el ganador.

Sin embargo, las 3:58:10 horas 
que registró el tricolor, le permi-
tieron ser el mejor latinoamerica-
no ubicado en la competencia, al 
tiempo que su compatriota Carlos 
Alfonso García se quedó en el lu-
gar 57 apenas un peldaño arriba del 
también mexicano César Macías. 
Hasta el puesto 65 se encontraba el 
colombiano Mauricio Zapata.

En una carrera de condiciones 

complicadas, Behrens (3:57:24) 
se quedó con el maillot arcoíris de 
campeón tras una cerrada final en 
la que superó al esloveno Martin 
Svrcek, mientras el belga Alec Se-
gaert fue tercero.

Del Toro ha superado las expec-
tativas en su participación en este 
certamen, pues apenas hace unos 
días también registró un resultado 
histórico para México al terminar 
en el lugar 12 de la prueba contra-
rreloj individual. 

El bajacaliforniano ha comenza-
do a consolidarse en esta tempo-
rada después de haber conquistado 
en enero la segunda etapa del Tour 
Down Under y de haber debutado 
en las competencias de élite con 
una destacada actuación en la Vuel-
ta a España. 

La participación de los tricolo-
res continuará este sábado cuando 
Marcela Prieto, Anet Barrera Es-
parza y Romina Hinojosa Cruz com-
pitan en la prueba de ruta femenil.

Fallece la suiza 
Muriel Furrer

La ciclista suiza Muriel Furrer, 
joven promesa de esta disciplina 
con 18 años, falleció ayer un día des-
pués de que sufrió un accidente en 
el campeonato de ruta.

Furrer resultó con una lesión de 
cráneo al chocar el jueves en un 

certamen juvenil de ruta femenino 
cuando la calle se encontraba mo-
jada. La joven fue trasladada en he-
licóptero al hospital, donde falleció 
un día después. 

Oliver Senn, director del comité 
organizador, afirmó que no podían 
dar detalles respecto del accidente. 
Por ahora, la policía y la oficina fis-
cal de la capital suiza abrieron una 
investigación. 

“Perdimos a una joven atleta 
prometedora, con una plena vida 
por delante, esto es algo difícil de 
comprender”, indicó Senn. 

La familia de Furrer pidió que 
los campeonatos –que corren por 
nueve días y concluyen el domingo– 
continúen como estaban programa-
dos, dijo el director deportivo de la 
UCI, Peter van den Abeele.

No obstante, la gala de la UCI 
programada para este sábado fue 
cancelada, así como los actos públi-
cos de celebración para las compe-
tencias de ayer en Zúrich.

Furrer es la segunda ciclista que 
fallece en una competencia en la ru-
ta suiza en las últimas dos tempora-
das, tras el deceso de Gino Mäder, 
en junio de 2023.

Del Toro fi naliza sexto 
en la prueba de ruta 
del Mundial juvenil
El ciclista nacional se quedó a 46 segundos del alemán

NIKLAS BEHRENS FUE EL GANADOR

 El bajacaliforniano comienza 
a posicionarse en la élite del 
ciclismo internacional. 
Foto @isaac_deltoro_romero1
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PABLO ESPINOSA

E
L NUEVO DISCO de Do-
minic Miller es una bella 
introspección. Ahonda en la 
luz, se eleva en la abstracción, 
aterriza cómodo y fácil en lo 

mullido, lo terso, lo acariciante.

SE TITULA VAGABOND por el poema 
de John Masefield, preferido por su 
padre a quien dedica la pieza titulada Mi 
viejo, séptimo en el orden de este disco 
donde diversas donosuras nos trasladan 
hacia atmósferas, estancias, estados de 
la mente y hendiduras en el tiempo.

ESA PIEZA TIENE dejos de tango y es 
ineludible el hecho, porque Dominic Mi-
ller es argentino, de padre estaduniden-
se que tocaba tangos, y el joven Dominic 
se formó en la mejor escuela de música 
del orbe: Berklee College of Music, 
donde se hizo de las herramientas que 
lo convirtieron en uno de los mejores 
guitarristas del orbe.

HAY QUE DECIRLO de una vez: a 
Dominic Miller lo apodan “el guitarrista 
de Sting”, lo cual es injusto, porque lo 
demeritan a él y a Sting, y quienes tienen 
apetito por epítetos se atreven a decir 
que los discos de Sting son en realidad 
discos de Dominic Miller cantados por 
Sting.

ARGUMENTAN EN FALACIA: el soni-
do Sting es el sonido Dominic, aseguran, 
cuando existen evidencias de fuente di-
recta que desmienten entramado tal.

TIENE LA PALABRA Dominic Miller a 
propósito de Gordon Matthew Thomas 
Summer, mejor conocido como Sting: 

“MI INFLUENCIA MAYOR es Sting: su 
sentido lateral del concepto de la armo-
nía y sobre todo su manera de construir 
canciones”. De ahí que, explica Dominic, 
“sigo sus pasos en mi decisión de crear 
una narrativa con música instrumental, 
con sus correspondientes estructuras de 
canciones, con versos, coros, puentes. 
He aprendido mucho de Sting acerca 
del concepto de una obra y su puesta en 
vida, así como en lograr concisión para 
contar una historia”.

ESA VOCACIÓN POR contar historias 
es el alma de su nuevo disco, Vagabond.

Y PARA CONTRARRESTAR el equí-
voco del mote “el guitarrista de Sting”, 
basta decir que pues nada menos que 
llevan más de 30 años trabajando juntos 
y así han creado un repertorio inmenso, 
cuya punta del iceberg es la célebre pie-
za Shape of My Heart, que escribieron al 
alimón.

DE HECHO, STING y Dominic conti-
núan trabajando juntos. Lo más reciente 
es su gira Sting 3.0 con el baterista Chris 
Maas, y se bautizaron como The New 
Power Trio.

EL CRÍTICO DE música Peter Ruedi 
publicó en el semanario suizo Weltwoche: 
“Dominic Miller es un gran, sereno con-
tador de historias”.

SERENO, ESA ES la palabra clave para 
describir el sonido Dominic: siempre en 

calma, siempre en paz, siempre tran-
quilo. Y esa serenidad la comparte con 
Sting en las piezas más exquisitas que 
han trabajado juntos y ese estado del 
alma se percibe en su nuevo disco, Vaga-
bond, que hoy nos ocupa.

ES UN SONIDO poesía.

EL DISQUERO PONDERÓ su disco 
anterior: Absinthe, nacido de un flujo 
de ideas, sensaciones, poesía, lugares, 
ensueños y originalidad.

DE ENTRADA, LA música de Dominic 
Miller es poderosamente sinestésica. 
Las imágenes que acarrea no son obvias: 
su peculiaridad consiste en el detalle, el 
rincón del óleo, el recoveco, la arruga de 
plasta de pintura sobre la tela. Su latido.

LA ORIGINALIDAD DE ese disco, 
Absinthe, radica en la combinación 
instrumental inusitada: un bandoneón, 
como referencia natal de Dominic en 
un suburbio de Buenos Aires, además 
la colaboración del mejor percusionista 
del planeta: Manu Katché, quien hace de 
ese dispositivo llamado batería una nave 
ateniense jalada por arcángeles.

DOMINIC VIVE EN el sur de Francia, en 
la exacta geografía donde los pintores im-
presionistas impresionaron. Nombró Ab-
sinthe a su disco porque está convencido 
de que don Vincent van Gogh pintó bajo 
los efectos del hada verde (la absenta, o 
ajenjo) y logró así óleos alucinógenos. 

NICHOLAS CULPENER ESCRIBIÓ 
en 1651 su libro The English Physician 
para nombrar a la planta de donde 
extraen el ajenjo así: “la corriente de la 
conciencia”.

EL AMARGOR, VERDOR, ardor del 
ajenjo ha creado escuela. Existe prácti-
camente un Club del Ajenjo convocado 
por nadie pero integrado a lo largo de 
la historia por artistas de vario linaje: 
Shakespeare, Joyce, Virginia Woolf, Bau-
delaire, Edgar Allan Poe, Paul Verlaine, 
Degas, Gauguin, Monet, Picasso, Tou-
louse-Lautrec, escribieron bajo su efecto 
y lo pusieron entre los protagonistas de 
sus obras maestras.

DE MANERA QUE así es como volve-
mos a recomendar ese disco imprescin-
dible de Dominic Miller.

LA DISCOGRAFÍA DE este músico 
argentino tiene otros episodios épicos, 
como su álbum titulado Hecho en Cuba, 
de 2016, que grabó con su amigo Manoli-
to Sibonet y su Trabuco.

ESTÁ DISPONIBLE EN YouTube un 
video de uno de los muchos conciertos 
que suele ofrecer Dominic Miller en 
La Habana, con Manolito Sibonet y su 
Trabuco y en el repertorio aparece la 
indeleble Shape of My Heart, en potente 
charanga con trompeta y trombón y har-
ta sabrosura.

PARA SU NUEVO disco, Vagabond, Do-
minic enroló un cuarteto con Jacob Karl-
zon en piano, Nicolas Fiszman en bajo 
eléctrico y Ziv Ravitz en tambores, para 
hacer de ocho composiciones de Domi-
nic toda una fiesta de la introspección.

ES RELEVANTE ANOTAR que entre 
las muchas facetas de Dominic, su favo-
rita es tocar solo y utiliza una guitarra 
especial, con cuerdas de nylon que sólo 
se consiguen en su natal Argentina, lo 
cual entabla relación con el gran maes-
tro de la guitarra, Pat Metheny, de quien 
nos ocupamos hace unos días y mencio-
namos sus nuevos hallazgos gracias a la 
utilización de esas cuerdas.

DOMINIC HA INSISTIDO en que nunca 
ha sido su intención grabar “discos con 
guitarra”, porque lo suyo es contar histo-
rias y para eso recurre al género canción. 

EXPLICA: “GRACIAS A los maravillo-
sos cantantes con quienes he trabajado 
a lo largo de los años, me he construido 
como un escritor de canciones ins-
trumentales. Mi misión consiste en 
rodearme de los mejores músicos que 
entiendan la narrativa de esas canciones 
sin palabras que yo escribo”.

COMO ES SU costumbre cuando ter-
mina un disco y prepara el siguiente, 
renueva su plantel para el efecto, lo 
cual “me ayuda a encontrar los nuevos 
caminos que persigo”. Su protocolo con-
siste en escribir primero las canciones 
sin palabras para enseguida invitar a 
sus músicos a pasar tres días con él en 
su casa campirana en el sur de Francia, 
ensayando esas obras y aprendiendo sus 
estructuras y melodías para, una vez 
instalados frente a los micrófonos de 
grabación, dejarlos en libertad de hacer 

los que les venga en gana, lo cual dota 
de un poderoso brío improvisatorio a 
sus discos. Una vibración pocas veces 
lograda en los estudios de grabación. Un 
pulso vital.

HAY PIEZAS DONDE el piano impera, 
estrategia libérrima de Dominic para 
lograr efectos narrativos que de otra ma-
nera convertirían el disco en lo que siem-
pre buscó evitar: “un disco de guitarra”.

Y ASÍ JUNTO a las incursiones esplén-
didas del piano, la batería exquisita de 
Ziv Ravitz entabla diálogos musitados 
con el contrabajo de Nicolas Fiszman y 
todo el tiempo tenemos un paisaje sono-
ro de quietud y paz, de insondable nece-
sidad de belleza y su consecución.

EL TÍTULO DEL disco, dijimos, es 
el de un poema de John Masefield, un 
maestro del lenguaje que revolucionó la 
prosodia:

Dunno a heap about the what and why
can’t say’s I ever knowed
My mark’s the gipsy fires, the lonely inns,
an’ jest the dusty road

QUE EN MI versión libre diría:

No sé montones de nada del qué y   
     porqué 

ni siquiera puedo decir que he sabido
porque mi huella son los fuegos gitanos
y las posadas solitarias 
y mis pisadas sobre el polvo del camino

EN EL DISCO Vagabond, de Dominic 
Miller, tenemos un sonido lleno sin satu-
ración, justo y calculado con cronómetro 
y compás mentales.

Y SÍ, SUENA por momentos a Sting, 
ya explicamos por qué, pero la mayor 
parte del tiempo suena a un estado de 
serenidad introspectiva que nos impele a 
levitar en medio del silencio de la luz.

@PabloEspinosaB
disquerolajornada@gmail.com

▲ El nuevo álbum de Dominic Miller se 
titula Vagabond por el poema de John 
Masefi eld, favorito de su padre. Foto 
tomada de la página oficial del músico 
argentino

DISQUERO

Dominic Miller, el introspectivo
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Justicia, anillos, poder
GUSTAVO GORDILLO / III

P
ara que haya mayorías, tiene 
que haber minorías. Son las 
minorías, su existencia polí-
tica, las que constituyen un 
régimen de mayorías.

Como ha sido evidente, al menos en 
la última década, el debate político-
ideológico ha estado entre las pro-
puestas que promueven y refuerzan la 
existencia de democracias liberales, 
constitucionales; y las que hacen lo 
propio con las llamadas democracias de 
mayorías, democracias plebiscitarias. 
Los dos polos son figuras discursivas, 
porque en ambos casos hay múltiples 
matices y deformaciones.

Urbinati. Regreso a la politóloga ita-
liana y a uno de mis más recientes tex-
tos. Primera reflexión: la democracia 
de partidos ha sido desplazada por una 
democracia de audiencias. La política 
se ha escindido de la sociedad y ha des-
cartado su función mediadora. 

Los muchos contra los pocos. Segun-
da reflexión de Urbinati: “los muchos” 

han perdido las organizaciones con 
las que podían luchar políticamente. 
Pero en el siglo XXI proliferan luchas 
constantes de “los muchos” contra “los 
pocos” –entendiendo a “los pocos” bajo 
dos parámetros: los económicamente 
poderosos (la oligarquía) y los políti-
camente poderosos (los partidos y sus 
representantes que se han escindido de 
la sociedad)–.

Rosanvallon. El historiador francés 
autor de La contrademocracia y La 
sociedad de los iguales, y próximamente 
por publicar el libro Las instituciones 
invisibles, explica en una entrevista a 
Le Nouvel Observateur (27/9/24): “La 
democracia no es solamente un régi-
men político, es también una forma de 
sociedad. Es un modo de gestión de los 
conflictos, pero ahora las tensiones no 
son sólo clasistas, también son conflic-
tos de identidad, de dignidad, de respe-
to. Los instrumentos de la democracia 
liberal no están bien aceitados para 
enfrentar ese nuevo tipo de conflictos”.

Las instituciones invisibles. Cuan-
do se habla de instituciones se piensa 
en primer lugar en instituciones 

gubernamentales o bien las grandes 
instituciones tradicionales como la 
escuela, las familias, las iglesias. Pe-
ro Rosanvallon lleva sus reflexiones 
acerca de lo que llama las instituciones 
“invisibles”, que sin embargo deter-
minan la salud de las democracias: la 
confianza, la legitimidad y la autori-
dad. Es más fácil definirlas en negativo 
añade: “sin confianza, los intercambios 
se bloquearían, sin legitimidad, los 
regímenes políticos se derrumbarían 
y sin autoridad, se hundirían en la 
anarquía”. Pero es más difícil plantear 
sus interacciones a favor de fortalecer 
la democracia. Ese es el propósito de 
su nuevo libro. Vislumbra un camino 
que rechaza las soluciones facilonas. 
Algunas medidas esenciales y concre-
tas pueden reducir la desconfianza 
y reestablecer autoridades, como la 
transparencia y la colegialidad. 

Democracia social. Para Urbinati el 
hecho de que podamos diferenciar dos 
concepciones claramente distintas de 
la democracia –una que llama social y 
otra que designa como minimalista– no 
implica que la concepción social esté re-

ñida con los procedimientos. Muy por el 
contrario, quienes, siguiendo a autores 
como Bobbio y Kelsen, se sitúan como 
Urbinati en los términos de una demo-
cracia social, asumen que los procedi-
mientos constituyen parte sustantiva 
de la democracia. Pero la democracia 
no se agota en los procedimientos. 

Minimalista. La lectura minimalista, 
de acuerdo con Urbinati, considera que 
los ciudadanos son individuos que sólo 
se reúnen y se asocian cuando lo preci-
san, por lo que reduce la democracia al 
momento del voto y la elección de los 
representantes. 

Qué debe importarnos. Para Urbi-
nati lo decisivo para la salud democrá-
tica es la igualdad. Y añade: “¿cuál es 
la igualdad que nos importa a nosotros 
como personas de izquierda?, una igual-
dad que asuma la pluralidad social y el 
conflicto. En la tradición de Maquia-
velo, pero también de Piero Gobetti, el 
conflicto es una palanca de libertad”.

En mí última entrega ejemplifico las 
variantes de las democracias con polí-
ticos contemporáneos. Macron, Meloni 
y Lula.

ALEJANDRO ALEGRÍA

La balanza comercial del país ob-
servó en agosto de 2024 un déficit 
de 4 mil 868 millones de dólares, 
dinamismo que se explicó por el 
retroceso de uno por ciento en las 
exportaciones frente a igual pe-
riodo del año anterior, informó el 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

La información oportuna del 
comercio exterior del país revela 
que el saldo deficitario del inter-
cambio de mercancías petroleras 
y no petroleras de México fue ma-
yor al reportado en el octavo mes 
de 2023, que se ubicó en mil 278 
millones de dólares.

Entre enero y agosto de 2024, 
la balanza comercial de la nación 
presentó un déficit de 10 mil 438 
millones de dólares, dato que es 
superior a los 8 mil 428 millones 
de dólares registrado en igual lapso 
del año pasado.

Tras observar un fuerte repunte 
en julio, el valor de las exportacio-
nes totales en agosto se ubicó en 
51 mil 915 millones de dólares en 
el octavo mes, un descenso de uno 

por ciento frente a igual periodo 
del año pasado. Respecto a julio, 
cayeron 2.77 por ciento.

El comportamiento se explicó 
por el valor de las exportaciones 
de mercancías petroleras que fue 
de 2 mil 249 millones de dólares, 
cifra que significó un desplome de 
26.6 por ciento a tasa anual, mien-
tras en su variación mensual cayó 
4.07 por ciento.

Las exportaciones no petrole-
ras de México observaron un valor 
de 49 mil 666 millones de pesos, 
dato que se tradujo en un ligero 
crecimiento de 0.6 por ciento fren-
te a agosto del año pasado, pero 
una reducción de 2.71 por ciento 
mensual.

Como parte de las exportacio-
nes no petroleras, las dirigidas a 

Estados Unidos avanzaron 2.2 por 
ciento a tasa anual y las canaliza-
das al resto del mundo retrocedie-
ron 7.7 por ciento. El valor de las 
importaciones en agosto se ubicó 
en 56 mil 784 millones de dólares, 
un avance de 5.7 por ciento frente 
a igual periodo de 2023, mientras 
en comparación con julio mostra-
ron un aumento de 3.37 por ciento.

Este comportamiento se debe a 
que el valor del comercio de mer-
cancías no petroleras fue de 53 mil 
251 millones de dólares en el octa-
vo mes del año, monto que mostró 
un aumento de 8.8 por ciento fren-
te a igual periodo de 2023, mien-
tras que en su variación mensual 
observó un incremento de 3.24 
por ciento.

Las importaciones petroleras 

sumaron un valor por 3 mil 532 mi-
llones de dólares, una caída de 26.0 
por ciento a tasa anual y frente al 
séptimo mes del año observaron 
un incremento de 5.39 por ciento.

El valor de la importación de bie-
nes de consumo en agosto fue de 
8 mil 148 millones de dólares, una 
caída de 1.3 por ciento a tasa anual, 
debido al desplome de 49.8 por 
ciento en mercancías petroleras.

La adquisición de bienes inter-
medios del exterior sumó 43 mil 
564 millones de dólares, monto 
que significó un avance de 8.2 por 
ciento.

Las importaciones de bienes de 
capital fueron de 5 mil 70 millones 
de dólares, lo que se tradujo en un 
descenso de 2.6 por ciento frente 
a agosto de 2023.

Desequilibrio en la balanza comercial 
acumuló 10 mil 438 mdd hasta agosto

REUTERS

Petróleos Mexicanos (Pemex) envió 
este mes su primer cargamento de 
combustible de su nueva refinería 
Olmeca a India, una señal de pro-
greso después de múltiples retrasos 
y costos en espiral, según datos de 
embarque y fuentes de la industria.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador apostó parte de 
su legado a la refinería con una 
capacidad de procesar 340 mil ba-
rriles por día (bpd) en Dos Bocas, 
al prometer que liberaría a México 
de las costosas importaciones de 
gasolinas.

Pemex cargó alrededor de 112 mil 
barriles de coque de petróleo de Ol-
meca en el buque Ocean Royal en 
el puerto de Dos Bocas el 11 de sep-
tiembre, de acuerdo con datos del 
servicio de seguimiento de buques 
Kpler. El 15 de septiembre recogió 
un cargamento mayor del mismo 
combustible industrial en Corpus 
Christi (Texas), según los datos.

El coque de petróleo se utiliza en 
centrales eléctricas o en la fabrica-
ción de diversos artículos, como 
vidrio o acero.

El cargamento de Olmeca se di-
rige al puerto de Dahej, centro in-
dustrial del estado de Gujarat, en 
la India, donde operan empresas 
químicas y petroquímicas. El car-
gamento debería llegar a su destino 
a finales de octubre, según Kpler. 

Pemex ha cerrado otro acuerdo 
para vender coque de petróleo de 
la Refinería Olmeca, dijo una de las 
fuentes, y también está producien-
do combustóleo y asfalto allí, pero 
no gasolina. Pemex no respondió a 
una solicitud de comentarios. 

 Estados Unidos es el destino 
de la mayoría de las 
exportaciones mexicanas. 
Imagen del puerto de Savannah, 
a cargo de Autoridad Portuaria 
de Georgia. Foto Ap

Pemex envía 
combustible
de la Refi nería 
Olmeca a India

Desplome de 26.6% a 
tasa anual del valor de 
exportaciones de 
mercancías petroleras



MÉXICO SA
Zedillo, salvaje y fascista // “Cae pobreza,
por muerte” // AMLO: “increíble su dicho”

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

A 
LO LARGO DE su prolongada 
cuan devastadora estancia en Los 
Pinos (1982-2018), los seis gobier-
nos tecnocráticos coleccionaron un 
rosario de frases verdaderamente 

imbéciles en su intento por justificar sus políti-
cas públicas hambreadoras y decisiones “mo-
dernizadoras” que sólo hundieron a los mexica-
nos…. “por el bien de México”, según repitieron 
como pericos. Y lo hicieron año tras año, duran-
te 36, con resultados sociales devastadores.

POR EJEMPLO, CONGELARON los salarios 
para que nuestro país fuera “competitivo” en la 
globalización, lo que llevó a la pérdida de 80 por 
ciento del poder adquisitivo de los trabajadores; 
un día sí y el siguiente también aumentaron 
precios y tarifas del sector público, e impulsaron 
incrementos históricos en la canasta básica de 
alimentos; acumularon una inflación de 63 mil 
236 por ciento y una devaluación cercana a 15 
mil por ciento, con un mercado nacional cada 
día más dependiente de las importaciones, coti-
zadas y pagadas, íntegramente, en dólares; “res-
cataron” a la oligarquía y hundieron al pueblo.

A LA PAR, calificaron la pobreza de “mito ge-
nial” (tanto que la aumentaron permanentemen-
te); incrementaron brutalmente los precios de las 
gasolinas (y otros combustibles), porque esa deci-
sión a la depauperada población no le dañaba por 
“no tener automóviles”; de un tajo cancelaron 
los subsidios a la población más necesitada (a la 
tortilla, por ejemplo), porque “distorsionaban la 
economía”, a la par que a los grupos oligárquicos 
se los concedían a manos llenas; promovieron la 
ocupación informal –que creció exponencialmen-
te– para abaratar la mano de obra y aumentar 
el margen de ganancia del capital, mientras el 
empleo formal apenas se incrementó, cada vez 
en peores términos y con salarios de hambre. Y 
como estos ejemplos, miles más.

ASÍ ERAN DE creativos los tecnócrata para jus-
tificar lo injustificable: el asalto a la nación, y tan 
se acostumbraron a decir sandeces por doquier, 
que a estas alturas la gana no se les quita. Ayer, 
por ejemplo, en la mañanera un colega recordó 
al presidente López Obrador que en una entre-
vista con Pedro Aspe (secretario salinista de Ha-
cienda) “me dijo: ‘el neoliberalismo no existe’”, y 
se quedó tan tranquilo.

PERO NO SÓLO Aspe, porque el de los tecnó-
cratas acumuló un ejército. En esa misma maña-
nera, el mandatario sacó a colación una reciente 

declaración de Ernesto Zedillo, relativa a la re-
ducción del número de pobres en el sexenio de la 
4T (cerca de 10 millones de mexicanos, avalada 
por el Banco Mundial, uno de los “ídolos” de la 
tecnocracia), cuando el cretino ex inquilino de 
Los Pinos sin rubor alguno se aventó al ruedo:

“ESCUCHO A ALGUNOS de mis amigos di-
ciendo: Sí, eso (la citada reducción) se explica 
significativamente por el incremento de ingresos 
que las familias han tenido debido a las remesas 
enviadas desde Estados Unidos. Y la pregunta es 
si queremos depender de las remesas para redu-
cir la pobreza en México. También, y esto es muy 
triste, hay que cuestionarse si el hecho de que la 
pandemia afectó a las personas más pobres en 
México te llevará a una proporción más reducida 
de la pobreza por los pobres que han muerto”. Y 
todavía se río, al igual que su auditorio mayorita-
riamente conformado por abogánsters

AL RESPECTO, LÓPEZ Obrador subrayó: 
“cada vez dan más pena ajena. Imagínense que 
Zedillo, que era así, un ídolo de la oligarquía, 
porque los rescató de la crisis económica-finan-
ciera al convertir las deudas de unos cuantos en 
deuda pública con el Fobaproa, y aplaudidores 
de la élite y también de los despistados aspira-
cionistas: ‘Pero qué barbaridad, ¡qué hombre tan 
inteligente!’ Imagínense esa figura con pies de 
barro que se atreve ahora a decir eso. Es como 
la fábula de El rey va desnudo: Zedillo diciendo 
que si se redujo la pobreza en nuestro gobierno 
es porque durante la pandemia se murieron los 
pobres. ¡Es increíble!”

EN SU SEXENIO, ¿qué hizo Zedillo por los po-
bres? Mucho, porque el número de ellos lo incre-
mentó permanentemente: casi 5 millones adicio-
nales por pobreza alimentaria y cerca de 6 millo-
nes por ingreso, para cerrar su gobierno en 24.1 
y 52.7 millones de mexicanos, respectivamente, 
en tal condición (información del Coneval).

ENTONCES, BIEN LO dice López Obrador: 
“cínicos y corruptos”.

Las rebanadas del pastel

JAVIER MILEI, ESPERPÉNTICO como Ze-
dillo, registra récord: en unos cuantos meses 
incrementó la tasa de pobreza de 40.1 a 52.9 por 
ciento, y duplicó la de indigencia en la que ahora 
están inmersos 18.1 por ciento de los argentinos. 
Mientras, un millón de niños (uno de cada tres) 
se va a dormir con el estómago vacío.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

REUTERS
CHICAGO

Los retrasos en el transporte ferro-
viario están perturbando el comer-
cio de exportación entre Estados 
Unidos y México y obstaculizando 
las cadenas de suministro agrícola 
en plena cosecha de otoño boreal, 
denunciaron ayer organizaciones 
agrarias.

Una posible huelga en los puer-
tos estadunidenses de la costa este 
y del Golfo de México, que podría 
comenzar el martes, agravaría la 
situación, señalaron cerca de 200 
grupos agrícolas en una carta envia-
da el viernes a la Casa Blanca.

Si bien México es el principal 
mercado de exportación de maíz 
de Estados Unidos, también ha si-
do una salida clave este año para los 
exportadores agrícolas que buscan 
compensar la lentitud de las com-
pras de China, uno de los principa-
les destinos para materias primas.

Las importaciones mexicanas de 
productos agrícolas estaduniden-
ses aumentaron 27 por ciento en 
los siete primeros meses de 2024 
respecto del año anterior, de acuer-
do con datos del gobierno, pero la 
capacidad ferroviaria no puede se-
guir el ritmo de la demanda, dijo 
el presidente de la Asociación Na-
cional de Granos y Piensos, Mike 
Seyfert.

Union Pacific y BNSF Railway, 
propiedad de Berkshire Hathaway, 
han dejado de emitir permisos para 
trenes de granos a México, debido a 
la congestión y a una creciente acu-

mulación de ferrocarriles cargados, 
indicó el sitio web de Union Pacific 
y el Departamento de Agricultura 
de Estados Unidos (USDA).

Ferromex, el ferrocarril mexi-
cano que intercambia con BNSF y 
Union Pacific, también ha embar-
gado los permisos para los trenes 
de grano en los pasos fronterizos 
de Eagle Pass y El Paso, Texas, dijo 
el USDA.

Union Pacific informó que está 
trabajando para facilitar cruces 
más fluidos y reducir la congestión 
en la frontera. BNSF y Ferromex 
no pudieron ser contactados para 
hacer comentarios.

La situación ha dejado a algunos 
vendedores de granos en dificulta-
des para encontrar nuevos com-
pradores y para conseguir vagones 
vacíos de México para los envíos, 
dijo Seyfert.

Grupos agrarios piden a
la Casa Blanca que actúe

Cerca de 200 organizaciones agrí-
colas instaron a la Casa Blanca a 
abordar los principales problemas 
de la cadena de suministro agrícola 
estadunidense ante la posible huel-
ga en los puertos que podría comen-
zar el martes.

Solicitaron al gobierno federal 
que ordene al Cuerpo de Ingenieros 
del Ejército dragar la parte baja del 
río Misisipi para mantener canales 
de 12 pies (3.6 metros) de profun-
didad, y que intervenga para rea-
brir el movimiento de granos por 
ferrocarril desde Estados Unidos a 
México.

Retrasos del ferrocarril 
México-EU afectan el 
suministro agrícola

REUTERS
BERLÍN

El número de desempleados en Ale-
mania aumentó más de lo previsto 
en septiembre, en una nueva señal 
de los retos a los que se enfrenta la 
mayor economía de Europa.

La Oficina Federal de Trabajo 
informó que el número de desem-
pleados aumentó en 17 mil perso-
nas para un total de 2.82 millones. 
Analistas consultados por Reuters 
esperaban un aumento de 12 mil. 
No obstante, la tasa de paro des-
ocupación se mantuvo estable en 
6 por ciento.

En septiembre se registraron 
696 mil ofertas de empleo, 65 mil 
menos que hace un año, indicó la 
Oficina Federal de Trabajo.

Los economistas prevén que la 
economía alemana, que se contrajo 
0.1 por ciento en el segundo trimes-
tre, vuelva a contraerse en el terce-
ro, con lo que entraría en recesión, 
la cual se define normalmente co-
mo dos trimestres consecutivos de 
contracción.

Según las previsiones de los prin-

cipales institutos económicos pu-
blicadas el jueves, el desempleo au-
mentará este año hasta 6 por ciento 
desde 5.7 de 2023, un nivel que no 
se volverá a alcanzar hasta 2026.

VW recorta previsiones

Volkswagen, la mayor automotriz 
de Europa, redujo ayer su perspecti-
va anual por segunda vez en menos 
de tres meses, al citar un desempe-
ño más débil de lo esperado en su 
división de automóviles de pasaje-
ros y un entorno macroeconómico 
en deterioro.

Volkswagen espera ahora un 
margen de beneficio de alrededor 
de 5.6 por ciento en 2024, por de-
bajo del rango de 6.5 y 7 por ciento 
anterior. Prevé que las ventas cai-
gan 0.7 por ciento a 356 mil 700 
millones de dólares, en contraste 
con un aumento hasta de 5 por cien-
to que preveía anteriormente.

El recorte es el más reciente entre 
los pesos pesados del sector auto-
motor alemán, que se encuentra 
bajo una creciente presión debido 
al debilitamiento de la demanda en 
China.

▲ Después del explosivo anuncio de 
Volkswagen de que podría cerrar fábricas en 
Alemania por primera vez, la dirección de la 
empresa y los sindicatos iniciarán tensas 
conversaciones sobre un nuevo acuerdo 

salarial. La empresa ha subrayado 
repetidamente que sus costes son excesivos y 
sus márgenes de beneficio demasiado bajos, 
especialmente en su marca principal.
Foto Afp
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El desempleo en Alemania 
aumenta más de lo previsto

VOLKSWAGEN NEGOCIA CON SINDICATOS



RACHEL HAGAN, BEL TREW 
THE INDEPENDENT 
NACIONES UNIDAS

Un desafiante Benjamin Netanyahu 
declaró que Israel busca la victoria 
total contra los grupos militantes 
Hamas en Gaza y Hezbollah en Lí-
bano, apoyados por Irán. Incluso 
advirtió a Teherán: “no hay lugar” 
que los recursos militares de su país 
“no puedan alcanzar”. 

Frente a la creciente presión so-
bre la necesidad de un cese del fue-
go en la frontera israelí-libanesa y 
los continuos llamados a una tregua 
en Gaza, el primer ministro israelí 
expuso en la Asamblea General de 
Naciones Unidas, en Nueva York, 
una grandilocuente defensa de sus 
acciones, con feroz retórica y sin 
ninguna mención de poner fin a 
alguno de los conflictos. 

Rechazó con firmeza la presión 
occidental por una tregua con 
Hezbollah y declaró: “Vamos ga-
nando”. Como para probarlo –no 
mucho después de que terminó 
su discurso– Beirut fue sacudida 
por explosiones y el ejército israelí 
anunció que había lanzado un ata-
que al cuartel central de Hezbollah.

Derriban seis 
edificios residenciales

Mientras la explosión enviaba al cie-
lo enormes nubes de humo negro y 
anaranjado, el portavoz del ejército, 
Daniel Hagari, aseguró que la base 
estaba debajo de seis edificios resi-
denciales. Medios de comunicación 
israelíes reportaron que el objetivo 
de los ataques era el secretario ge-
neral de Hezbollah, Hassan Nasra-
llah; sin embargo, continúa con vida 
declaró una fuente cercana al grupo 
a la agencia de noticias Reuters; el 
ejército israelí no hizo comentarios 
sobre esta versión.

La ofensiva a Beirut fue aproba-
da por Netanyahu desde su hotel 
en Nueva York, momentos antes 
de pronunciar su discurso ante la 
ONU, según una imagen divulgada 
por su oficina en la que aparece el 
mandatario, acompañado de su se-
cretario militar y su jefe de gabine-
te, dando luz verde al bombardeo, 
informó The Times of Israel.

En las primeras horas de ayer, 
una decena de ataques israelíes die-
ron muerte al menos a 25 personas 
en diferentes puntos del territorio 
libanés, entre ellos una familia de 
nueve, reportaron autoridades, lo 
cual eleva a 720 el número de vícti-
mas en el país esta semana. 

Entre ellas, el ejército israelí afir-
mó que mató al comandante de la 
unidad de misiles de Hezbollah, Mu-

hammad Ali Ismail, y a su delegado, 
Hossein Ahmed Ismail. 

Una mujer, que no quiso ser 
nombrada, señaló que perdió a un 
tío con toda su familia, que eran su 
esposa y tres hijas, en un ataque en 
el sur del país.

La libanesa declaró a The Inde-
pendent: “Tengo otros amigos tam-
bién entre las víctimas mortales… 
Otra familia completa, un amigo 
de mi escuela de la infancia con su 
esposa y tres hijas. Todos murieron, 
y también su hermana, que estaba 
con nosotros en la escuela”. 

Líbano enfrenta además una ola 
de decenas de miles de personas 
que huyen de sus hogares ante la 
posibilidad de una guerra en gran 
escala. 

El ministerio de Salud libanés 
anunció que los hospitales de la 
zona de Beirut bombardeada ayer 
serán evacuados y sus pacientes 
trasladados a los otros centros y 
deberán “dejar de recibir casos no 
urgentes”. 

Netanyahu comenzó su alocución 
en la Asamblea de la ONU afirman-
do que se vio motivado a dirigir un 
mensaje a Naciones Unidas por las 
“mentiras y calumnias” difundidas 
por otros líderes mundiales, y que 
buscaba “poner las cosas en claro”. 
Sus advertencias más severas se 
dirigieron a Irán –cuya delegación 
estuvo ausente–, al que describió 
como el “titiritero” detrás de la 
violencia. 

“No hay lugar en Irán que el largo 

razo de Israel no pueda alcanzar”, 
advirtió. “Y eso va también por 
todo Medio Oriente. Lejos de ser 
corderos llevados al matadero, los 
soldados israelíes han contratacado 
con valor increíble”. 

Abandonan la sala 
de Naciones Unidas

Delegaciones de varias naciones 
abandonaron el recinto mientras 
hablaba el gobernante de 74 años 
de edad, quien se dirigió a quienes 
lo vitoreaban desde la galería, don-
de se encontraban algunos fami-
liares de rehenes israelíes. “Tengo 
otro mensaje para esta asamblea y 
para el mundo más allá de esta sala: 
vamos ganando”, aseguró.

El desafío de Netanyahu se ma-
nifiesta a la vista de crecientes 
demandas por un alto el fuego con 
Hezbollah, junto con los constantes 
llamados a una tregua en Gaza. En 
una declaración previa, la oficina de 
Netanyahu señaló que las pláticas 
sobre pausar las hostilidades y la li-
beración de rehenes continuarían 
“en los próximos días”. Pero hay po-
cos indicios de ello en el discurso del 
primer ministro. 

El ejército israelí informó haber 
realizado docenas de ataques ayer 
en las regiones del sur de Líbano, 
incluyendo las ciudades de Sidón 
y Nabatiyeh. Las ofensivas iban di-
rigidas contra lanzacohetes y otra 
infraestructura militar de Hezbolá. 
Según las tropas de Netanyahu, el 

grupo armado respondió lanzando 
una descarga de cohetes hacia la 
ciudad norteña israelí de Tiberias. 

Washington advirtió que un ma-
yor recrudecimiento complicaría 
los esfuerzos para que los civiles de 
ambos lados vuelvan a sus hogares. 
Netanyahu declaró en la asamblea 
que la campaña militar israelí per-
sistirá: “Seguiremos debilitando a 
Hezbollah hasta que nuestros ob-
jetivos se cumplan”. 

Llamó a Naciones Unidas una 
“casa de oscuridad” y un “panta-
no de bilis antisemita”, y sostuvo 
que Israel debe ser tratado con la 
misma justicia que otras naciones. 

En tanto, varias protestas se de-
sarrollaron a lo largo del día: una 
marcha detuvo el tráfico en Man-
hattan. Los participantes exigían 
el arresto de Netanyahu por sus 
acciones en Palestina y Líbano.”¡No 
hay lugar para los criminales de 
guerra en Nueva York!”, decía una 
de las pancartas. Hubo al menos 
32 detenidos por “alterar el orden 
público” en Nueva York.

© The Independent
Traducción: Jorge Anaya

El objetivo era aniquilar al principal líder miliciano Hassan Nasrallah // 
Protestan contra el premier en Nueva York; arrestan a 32 manifestantes 

Israel ataca cuartel central 
de Hezbollah en Beirut

NETANYAHU ORDENA OFENSIVA DESDE SU HOTEL CERCA DE LA SEDE DE LA ONU
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Guterres 
apoya el 
alto el fuego 
temporal 
en Líbano

▲ Los suburbios de Beirut 
fueron sacudidos ayer por 
ataques de las tropas de Israel 
contra el grupo militar Hezbollah, 
en un intento de eliminar a su 
líder principal Hassan Nasrallah. 
Foto Ap

AFP, EUROPA PRESS 
Y SPUTNIK 
NUEVA YORK

El secretario general de la Orga-
nización de las Naciones Unidas 
(ONU), Antonio Guterres, asegu-
ró ayer que “apoya totalmente” 
la propuesta de un alto el fuego 
temporal de 21 días que presen-
taron Estados Unidos y Francia 
en relación al conflicto entre Is-
rael y Hezbollah. 

El presidente estadunidense, 
Joe Biden, ordenó que se “ajuste” 
según sea necesario la presencia 
militar estadunidense en Medio 
Oriente, “con el propósito de 
mejorar la disuasión y garanti-
zar la protección de las fuerzas”, 
anunció ayer la Casa Blanca. A 
su vez, el secretario de Estado 
estadunidense, Antony Blinken, 
afirmó que Washington tomará 
“todas las medidas” necesarias 
si sus intereses son atacados 
en Medio Oriente, y señaló que 
el objetivo israelí en Líbano es 
“legítimo”.

Rusia pidió detener inmedia-
tamente “la espiral de violencia” 
en la región, declaró ayer el mi-
nistro de Asuntos Exteriores de 
Rusia, Serguéi Lavrov, en una re-
unión del Consejo de Seguridad 
de la ONU sobre la situación en 
Medio Oriente.

“Un asesino en la 
Asamblea General”

En tanto, el canciller de Irán, 
Abbas Araqchi, denunció ayer 
las “amenazas escandalosas” 
del primer ministro israelí, Ben-
jamin Netanyahu, que advirtió 
en la sede de Naciones Unidas 
que su país podía atacar a Irán. 
“Es una vergüenza histórica que 
el asesino de alto perfil ose apa-
recer en la ONU y envenenar la 
Asamblea General con sus as-
querosas mentiras”.  

Araqchi advirtió que Teherán 
“no permanecerá indiferente” en 
caso de que estalle una “guerra 
abierta” en Líbano.

El canciller de la Unión Euro-
pea, Josep Borrell, lamentó que 
ninguna potencia, incluida Esta-
dos Unidos, pueda “detener” a 
Netanyahu. “Lo que hacemos es 
ejercer toda la presión diplomá-
tica para un alto el fuego, pero 
nadie parece capaz de detener a 
Netanyahu, ni en Gaza ni en Cis-
jordania recocupada”, manifestó.

En tanto, Waheed al Shami, 
vocero del gobierno hutí de Saná, 
declaró que la “impunidad de la 
que goza Israel le ha animado a 
proseguir con su agresión contra 
Líbano” y acusó a Estados Uni-
dos de ser “copartícipe de todos 
los crímenes cometidos por Tel 
Aviv”.
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EUROPA PRESS Y SPUTNIK
MADRID

Los hutíes reivindicaron ayer el ata-
que con misiles contra un “objetivo 
militar” en Tel Aviv y confirmaron 
el lanzamiento de drones contra 
un “objetivo vital” en Ascalón, “en 
apoyo a Palestina y Líbano”. 

“Las fuerzas armadas yemeníes 
llevaron a cabo una operación mili-
tar en la que han atacado dos objeti-
vos militares vinculados al enemigo 
israelí, primero con un misil balís-
tico Palestine 2 en el área ocupada 
de Jafa, en Tel Aviv, y el segundo en 
Ascalón, usando drones Yafa”, dijo 
el portavoz castrense del grupo, 
Yahya Sari.

Además, afirmó que los rebel-
des “llevarán a cabo más ofensivas 
contra el adversario israelí a fin 
de lograr la victoria en nombre de
nuestro pueblo en Palestina y Lí-
bano. No pararemos las operacio-
nes militares de apoyo durante los 
próximos días hasta que no detenga 
la agresión israelí contra Gaza y Lí-
bano”, señaló.

Los hutíes también reivindicaron 
el ataque con más de una veintena 
de misiles balísticos y aviones no 
tripulados contra tres buques des-
tructores de la armada de Estados 
Unidos en el mar Rojo. 

Sari señaló que estas acciones te-
nían como objetivo eliminar aquellos 
con infraestructura o arsenal “que 
se dirigían a apoyar al enemigo sio-

nista” y suponen una victoria “para 
el oprimido pueblo palestino” ante la 
“agresión estadunidense-británica”. 
Los hutíes, respaldados por Irán y 
que controlan la capital de Yemen, 
Saná, y zonas del norte y oeste del 
país desde 2015, han lanzado varios 
ataques contra territorio de Israel y 
contra buques que se presume que 
tengan algún tipo de conexión israelí 
a raíz de la ofensiva desatada contra 
Gaza tras los ataques perpetrados el 
7 de octubre por Hamas.

PRENSA LATINA 
Y EUROPA PRESS 
BRUSELAS

Diez confederaciones sindicales 
internacionales denunciaron ayer 
a Israel ante la Organización In-
ternacional del Trabajo (OIT) por 
el supuesto impago de salarios a 
más de 200 mil palestinos cuyos 
contratos fueron rescindidos tras 
el estallido de la guerra en Gaza.

De acuerdo con el pronuncia-
miento, más de 200 mil asala-
riados de Cisjordania reocupada 
y Gaza empleados en Israel per-
dieron sus salarios “debido a la 
suspensión de los permisos de 
trabajo y a la rescisión unilateral 
de sus contratos” tras el comienzo 
del conflicto en octubre del año 
pasado, lo cual denota “flagrantes 
violaciones del convenio sobre la 
protección del salario de la OIT”.

“No se les ha pagado por el 
trabajo realizado antes del 7 de 
octubre, ni se les ha abonado fi-
niquito”, sustenta el comunicado 
de las organizaciones sindicales.

El texto refiere que las conven-
ciones de la OIT son instrumentos 
jurídicos vinculantes, e Israel rati-
ficó la relativa a la protección de 
salarios en 1959.

Por tanto, reclaman que las 
autoridades israelíes reparen y 
remedien estos abusos, señala el 
comunicado la Federación Inter-
nacional de Periodistas (FIP).

Dichas arbitrariedades “repre-
sentan pérdidas de ingresos por 
valor de millones de dólares, pro-
vocando una grave inseguridad 
financiera, dificultades económi-
cas, privación de servicios básicos 
y penurias generalizadas a los tra-
bajadores afectados y sus familias, 
que carecen de acceso a recursos 
judiciales”, señala.

Nueva iniciativa 
para dos estados

En tanto, el canciller de Arabia 
Saudita, Faisal bin Farhan, anun-
ció el lanzamiento de una nueva 
iniciativa,  para el establecimiento 
del Estado de Palestina y lograr 
apoyos de cara a la aplicación 
de la solución de dos estados, 
respaldada por la comunidad in-
ternacional, ante el rechazo de 
Israel a continuar la vía de las 
negociaciones. 

La iniciativa Alianza global 
para la aplicación de la solución 
de dos estados, fue desvelada 
durante una reunión en la que 
participaron varios países de la 
región incluidos en la Liga Árabe 
y la Organización para la Coopera-
ción Islámica, y tendrá su primera 
cumbre en la capital saudita, Riad.

AP 
WASHINGTON

Estados Unidos anunció ayer ha-
ber alcanzado un acuerdo con el 
gobierno iraquí para concluir en 
2025 la misión en Irak de una coa-
lición encabezada por Washing-
ton que combate al grupo Estado 
Islámico, por el cual las fuerzas 
estadunidenses abandonarán 
algunas bases que han ocupado 
durante dos décadas.

El gobierno del presidente Joe 
Biden se negó a proporcionar de-
talles sobre cuántos de los 2 mil 
500 soldados estadunidenses que 
aún están emplazados en Irak per-
manecerán allí; tampoco informó 
si esto marcará una retirada total 
del país.

“Es justo decir que nuestra hue-
lla va a cambiar dentro del país”, 
declaró ayer a periodistas la sub-
secretaria de prensa del Pentágo-
no, Sabrina Singh.

El anuncio ocurre en una co-

yuntura particularmente conflic-
tiva en Medio Oriente, donde la 
agudización del enfrentamiento 
entre Israel y dos grupos milicia-
nos respaldados por Irán –Hezbo-
llah en Líbano y Hamas en Gaza– 
amenaza con desatar una guerra 
regional más amplia.

Durante años, las autoridades 
iraquíes han solicitado de manera 
periódica la retirada de las fuerzas 
de la coalición, y desde hace meses 
se llevan a cabo conversaciones 
formales para reducir la presencia 
estadunidense en el país. 

Estados Unidos invadió Irak en 
marzo de 2003, con lo que arrasó 
grandes sectores del país y allanó 
el camino para que la infantería 
estadunidense se asentara en 
Bagdad. 

La invasión estuvo fundamen-
tada en los que resultaron ser ale-
gatos falsos de que el gobernante 
iraquí Saddam Hussein, en el car-
go por 25 años, ocultaba armas de 
destrucción masiva. Nunca se en-
contró dicho arsenal.

Tel Aviv debe salarios 
a 200 mil palestinos, 
denuncian sindicatos

Anuncia EU que en 2025 
fi naliza su misión en Irak

Rebeldes hutíes lanzan 
misiles y drones contra 
Israel desde Yemen
En solidaridad con Hamas y Hezbollah, confi rman 
ataques contra tres destructores de EU en el mar Rojo

AFP Y EUROPA PRESS 
MOSCÚ

Los servicios de seguridad rusos 
abrieron ayer investigaciones pe-
nales contra tres periodistas, dos 
estadunidenses y un rumano, por 
“cruzar de manera irregular” la 
frontera rusa desde Ucrania para 
realizar reportajes en la parte ocu-
pada de la región de Kursk, infor-
maron agencias rusas de noticias. 

El Servicio Federal de Seguridad 
indicó en un breve comunicado que 
el caso fue abierto contra Fletcher 
Young, Catherine Diss, ambos de 
la cadena de televisión australiana 
ABC, y contra el rumano Mircea Par-
bu, del portal de noticias HotNews.

Resaltó que todos ellos son sospe-
chosos de cruce irregular de la línea 
territorial. “En total, se han abier-
to casos contra 12 corresponsales 
extranjeros por estos actos ilegales 
desde el 17 de agosto”, indicó. 

En tanto, Stefan Hubbard, un 
estadunidense de 72 años, fue pre-
sentado ante un tribunal de Moscú 
acusado de actos de “mercenario 
al servicio de Ucrania”, crimen que 
tiene una pena de cárcel de entre 7 
a 15 años, informó una agencia de 
noticias estatal. 

“Admitida la petición de la fisca-
lía: medida cautelar en forma de de-
tención por un periodo de seis me-
ses para el acusado desde esta fecha 
hasta el 26 de marzo de 2025”, leyó 
la jueza a cargo de la causa.

En la audiencia trascendió que el 
acusado, relacionado también con 
la identificación de Steven James 
Humberd, llegó a Ucrania en 2014 
y vivía con una mujer, a quien des-
pués abandonó.

De acuerdo con la fiscalía, 
Hubbard firmó un contrato con una 
unidad militar ucrania de la ciudad 
de Izium el 25 de febrero de 2022.

“El contrato especifica que el 
ahora procesado debía cobrar no 
menos de mil dólares mensuales. 
Recibió entrenamiento militar, un 
arma de tiro, municiones y unifor-
me”, apuntó la autoridad rusa.

Hubbard participó en el conflic-
to armado hasta que fue capturado 
por los militares rusos el 2 de abril 
de 2022, indicó la fiscalía.

Rusia abre investigación penal contra dos 
periodistas estadunidenses y un rumano

Querella ante 
la OIT, reclama 
millones 
de dólares

▲ Yemeníes corean consignas 
contra Israel y Estados Unidos, en 
apoyo a Hezbollah, durante una 
manifestación en Saná, la capital 
controlada por los hutíes. Foto Ap
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EU: Harris acude 
a la frontera sur a 
plantear más 
control migratorio
Demócratas y republicanos se disputan 
la mano dura contra indocumentados

JIM CASON Y DAVID BROOKS 
CORRESPONSALES  
WASHINGTON Y NUEVA YORK

La vicepresidenta y candidata de-
mócrata a la Casa Blanca, Kamala 
Harris, viajó a Douglas, Arizona, 
para tomarse una foto y ofrecer 
un discurso frente de la frontera 
con México, ofreciendo así la con-
firmación más reciente de un dra-
mático giro en una nación que no 
hace tanto se proclamaba “país de 
migrantes” –frase que hoy repitió 
la candidata–, pero donde líderes 
políticos de ambos partidos ahora 
compiten para azotar la puertas a 
extranjeros en movilidad que no 
tienen el dinero ni las relaciones 
familiares para lograr ingresar in-
cluso legalmente.

“La soberanía estadunidense re-
quiere establecer reglas y aplicar-
las”, declaró Harris en la frontera, 
acompañada de integrantes de la 
patrulla fronteriza como decora-
ción. “El pueblo estadunidense 
merece un presidente al que le im-
porte más la seguridad fronteriza 
que los juegos políticos y su futuro 
personal”, agregó al aludir a su con-
trincante republicano.  

Harris ha denunciado, y lo repitió 
hoy, que Donald Trump convenció 
a los legisladores de su partido de 
anular un proyecto de ley bipar-
tidista con medidas para agregar 
más agentes a la vigilancia fron-
teriza, limitar el derecho de asilo 
garantizado bajo leyes nacionales 
e internacionales y permitir a la 

Casa Blanca “cerrar” la frontera 
cuando el número de ingresos dia-
rios lleguen a un límite estableci-
do. Según Harris, Trump prefería, 
por razones electorales, mantener 
el caos en el sur antes que apoyar 
una solución.

En la práctica, el gobierno de 
Joe Biden y Harris ha implemen-
tado muchas de estas medidas por 
orden ejecutiva y han contemplado 
hacerlas permanentes. En sus co-
mentarios en la frontera este vier-
nes, Harris justificó impulsar este 
tipo de políticas junto con algunas 
reformas migratorias argumentan-
do que “se rechaza la opción falsa 
entre (sólo) asegurar la frontera o 
crear un sistema migratorio segu-
ro, ordenado y humano”, y afirmó:  
“tenemos que hacer ambas cosas”.  

Reforma a las leyes

Aunque reiteró que se requiere una 
reforma migratoria, el enfoque de 
este acto de campaña fue la seguri-
dad fronteriza. Con ello, prometió 
imponer medidas más extremas 
para frenar cruces no autorizados, 
también incrementar el combate al 
narcotráfico con más agentes y tec-
nología en la frontera. Subrayó que 
la mayoría del fentanilo proviene de 
dos cárteles en México, elaborado 
con precursores de China.

“Hace cuatro años, la noción de 
limitar el acceso al asilo y ampliar 
las barreras fronterizas era anate-
ma al Partido Demócrata”, señalan 
Muzaffar Chishti y Colleen Putzel-
Kavanaugh del Migration Policy 

Institute en Washington. En un 
análisis, agregan que “mientras las 
políticas que reducían el acceso al 
asilo y ampliaban el muro fronteri-
zo anteriormente eran condenadas 
por líderes del Partido Demócrata, 
ahora son un elemento central de la 
ortodoxia de esa fuerza política”, y 
concluyen: “A pesar de la diferente 
retórica sobre la migración, demó-
cratas y republicanos ahora tienen 
un manera similar de abordar la 
frontera”. Nadie aquí duda que la 
dinámica electoral es lo que está 
detrás de este giro. Los sondeos 
muestran que Trump es percibido 
como alguien que es más capaz 
que Harris en “controlar la fron-
tera sureña”, una opinión aún más 
marcada en los estados claves que 
determinarán el resultado de esta 
elección. En parte, por eso fue Ha-
rris a la frontera ayer.  

Las consecuencias de los intentos 
para frenar este flujo son devasta-
doras para quienes transitan sin 
papeles, aun cuando logran ingre-
sar deben vivir en las sombras ante 
temor de ser detenidos, y ahora con 
uno de los candidatos presidencia-
les prometiendo que, si gana, reali-
zará las deportaciones más masivas 
de la historia. En la frontera misma, 
medidas más severas implementa-
das durante la reciente década han 
resultado en más muertes de mi-

grantes: 568 fatalidades registradas 
por la patrulla fronteriza en el año 
fiscal 2021, casi 900 en 2022, en 
2023 sumaron 704, según cifras 
oficiales, y en 2024 van poco más 
de 560, reportó CBS News. 

Ella es una política; 
Trump es el apocalipsis

Promotores de Harris argumen-
tan que sus posiciones no son ne-
cesariamente los deseados, pero la 
alternativa es mucho peor. “No he 
hablado con nadie que haya intenta-
do argumentar que Harris y Trump 
serán de alguna manera parecidos”, 
declaró un veterano defensor de 
migrantes al portal digital Politico, 
agregando que “ella hará algunas 
cosas buenas, otras no. Pero es una 
mujer política, él (Trump) es el apo-
calipsis” sobre este tema.

No hay duda de que la feroz re-
tórica antimigrante de Trump ha 
cambiado el debate público, pero 
los demócratas también comparten 
parte de la culpa por su fracaso en 
forjar otra narrativa y educar a la 
ciudadanía sobre los beneficios del 
arribo de extranjeros. Como resul-
tado, es la primera vez desde 2005 
que una mayoría de estadunidenses 
favorece limitar la migración, y por 
un porcentaje más alto desde 2001, 
reportó la encuestadora Gallup.

Rutas a la ciudadanía

Esta semana, los legisladores de-
mócratas e integrantes del caucus 
progresista del Congreso Greg Ca-
sar, Jesus Chuy Garcia y Pramila 
Jayapal junto con otros colegas pre-
sentaron una resolución llamando a 
que se aborden las causas de raíz de 
la migración forzada y un esquema 
concreto para llevar a migrantes a 
la ciudadanía en Estados Unidos. 
Aunque la resolución no vinculante 
no cambiará la política, es un inten-
to para ofrecer una alternativa real 
a lo que están abogando ahora las 
cúpulas de ambos partidos.

“Los demócratas pueden cons-
truir un sistema ordenado, humano 
y estable. 

“Debemos crear más rutas lega-
les para la migración y la obtención 
de la ciudadanía mientras cambia-
mos las fracasadas políticas esta-
dunidenses que causan el despla-
zamiento y obligan a las personas a 
huir de sus países de origen”, decla-
ró Casar, fundador del caucus con-
gresional sobre migración global.

▲ La candidata demócrata a la 
presidencia de Estados Unidos, 
Kamala Harris, estuvo ayer en 
Douglas, Arizona. Foto Ap

AP Y AFP 
CRAWFORDVILLE

Al menos 44 muertos ya dejó en 
Estados Unidos el huracán Hele-
ne que llegó con categoría 4 y una 
enorme marejada ciclónica. Según 
el conteo de la agencia Ap, los dece-
sos ocurrieron en Florida, Georgia, 
Carolina del Norte y Carolina del 
Sur, donde millones de viviendas 
quedaron sin electricidad.

El gobernador de Georgia, Brian 
Kemp, sostuvo que aún había do-
cenas de personas atrapadas en 
edificios dañados por Helene. Las 
autoridades “tienen dificultades 
para llegar a ciertos lugares”, por 
lo que las cuadrillas, equipadas con 

sierras eléctricas, “trabajaban para 
despejar los caminos”, añadió.

El meteoro, tocó tierra el jueves 
por la noche en el área rural de Big 
Bend, que alberga poblados pesque-
ros y sitios vacacionales. No obstan-
te, los daños se extendieron a cien-
tos de kilómetros hacia el norte, con 
inundaciones en lugares tan lejanos 
como Carolina del Norte, donde un 
lago desbordó un embalse. Varios 
hospitales del sur de Georgia se 
quedaron sin electricidad, y uno 
en Tennessee fue cerrado. 

El cambio climático ha exacer-
bado las condiciones que permiten 
que prosperen este tipo de tormen-
tas, al igual que agrava sequías e in-
cendios en otras partes del planeta.

En ese tenor, una ola desen-

frenada consume los bosques de 
Sudamérica, afectado por sequías 
históricas y malas prácticas en el 
campo, que atizan una crisis que ya 
deja muertos, ciudades cubiertas 
por humo y pérdidas económicas.

El fuego se ensaña en AL

Entre el 1º de enero y el 26 de sep-
tiembre se registraron más de 400 
mil incendios en toda la región, 
calcula el Instituto Nacional de In-
vestigaciones Espaciales de Brasil.

Los países más afectados han 
sido Brasil con 40.2 millones de 
hectáreas de vegetación arrasada 
en 2024, Ecuador, Perú, Argentina, 
Bolivia y Colombia, según el obser-
vatorio europeo Copernicus.

AFP 
NUEVA YORK

El alcalde de Nueva York, Eric 
Adams, se declaró ayer “no cul-
pable de los cargos” de fraude y 
soborno, en su primera compare-
cencia ante el tribunal del sur de 
Manhattan por un caso que con-
mocionó a la ciudad. 

“No soy culpable, señoría”, ex-
presó al tribunal el demócrata de 
64 años. Adams es procesado por 
recibir durante años “regalos”, 
provenientes en su mayoría de 
Turquía, sin haberlos declarado, 
como es obligatorio hacerlo, se-
gún el fiscal federal de Manhattan, 
Damian Williams.

La acusación señala cargos co-
mo actos de fraude electrónico, 
solicitud ilegal de contribuciones 
para una campaña electoral a per-
sona extranjera y la aceptación de 
sobornos pagados por un funcio-
nario turco.

A cambio, Adams, que se con-
virtió en alcalde de Nueva York 
en 2021 tras ganar las primarias 
demócratas, presuntamente usó 
sus influencias para acelerar la 
apertura de un rascacielos que 
albergará a la misión de Turquía 
ante las Naciones Unidas y su 
consulado general. El delito de co-
rrupción conlleva penas de cárcel 
de entre 5 y 15 años, de acuerdo 
con el código de responsabilidad 
criminal de Estados Unidos.

Alcalde de NY se declara 
inocente de corrupción

El huracán Helene deja al menos 
44 muertos en varios estados de EU



Canciller de Venezuela destaca 
el papel geopolítico de su país
SPUTNIK Y AP 
CARACAS

El canciller de Venezuela, Yván 
Gil, ponderó el papel que juega 
su país en la política mundial, tras 
participar en la sexta reunión mi-
nisterial del Grupo de Amigos en 
Defensa de la Carta de las Nacio-
nes Unidas (ONU).

En el evento, que se llevó a 
cabo al margen de la Asamblea 
General de la ONU, participaron 
21 delegaciones, 18 de las cuales 
son miembros plenos del grupo, y 
tres invitados.

Venezuela es “un actor clave en 
la geopolítica y en el mercado ener-
gético. Hemos estado viendo todos 
los aspectos de la economía, de la 
relación social”, señaló el ministro 
en una transmisión del canal esta-
tal Venezolana de Televisión.

De acuerdo con el canciller, 
en el encuentro también se de-
batieron “aspectos fundamentales 
de la defensa de la Carta de Nacio-

nes Unidas con un elemento cen-
tral, la defensa del Estado de Pa-
lestina”. Lo anterior, aunado a que 
“el genocidio que está cometiendo 
Israel, el exterminio que está co-
metiendo Israel”, ya lo condenó 
“este grupo”, señaló.

Asimismo, los participantes 
abordaron el impacto de las me-
didas coercitivas unilaterales im-
puestas por Estados Unidos con-
tra varios países, por considerarlas 
“como elemento de chantaje”.

Tras preguntarle sobre el lla-
mado del secretario de Estado 
estadunidense, Antony Blinken, 
a aumentar las presiones con-
tra Venezuela, Gil consideró co-
mo un relato “fracasado” dicho 
exhorto.

En otro orden informativo, 
Brian A. Nichols, subsecretario 
de Estado estadunidense para 
Asuntos del hemisferio occiden-
tal, reiteró ayer –durante una rue-
da de prensa virtual– que su país 
no reconoce el alegato del manda-
tario venezolano, Nicolás Madu-

ro, sobre su triunfo en la elección 
del 28 de julio sin mostrar eviden-
cias, además pidió que se respeten 
los derechos humanos y que las 
autoridades venezolanas dejen de 
detener a opositores. 

“Las fuerzas de seguridad de 
Maduro detuvieron arbitraria-
mente a miles de venezolanos” 
tras los comicios, afirmó el fun-
cionario e hizo un “llamado por la 
liberación inmediata de los dete-
nidos políticos.

“Ahora es el momento de que 
Maduro y sus representantes en-
tablen un diálogo sobre la verdad y 
acuerden una transición”, agregó.

En este contexto, madres de casi 
una decena de jóvenes acusados 
de terrorismo en Venezuela, se 
apostaron ayer a las puertas de la 
fiscalía general para entregar una 
carta en la que pedían que sus hi-
jos sean excarcelados (tras casi 
dos meses de su detención) por 
manifestarse contra los resulta-
dos electorales oficiales o contra 
el presidente Maduro.

ALDO ANFOSSI
CORRESPONSAL
SANTIAGO 

El general director de la policía mi-
litarizada de Carabineros de Chile, 
Ricardo Yáñez Reveco, renunció 
ayer a su cargo luego de que la Corte 
de Apelaciones de Santiago recha-
zara una petición de última hora 
hecha por su defensa judicial para 
evitar ser procesado por la fiscalía 
por presuntos delitos cometidos 
durante el estallido social de 2019 
que sacudió al país.

La caída de Yáñez era un grito a 
voces desde enero pasado, cuando 
trascendió que el séptimo Juzgado 
de Garantía de Santiago lo acusa-
ría por delitos derivados de su res-
ponsabilidad de mando y omisión 
en apremios ilegítimos ocurridos 
durante el 18-O (como se conoce el 
estallido social del 18 de octubre), 
cuando la represión policiaca or-
denada por el entonces presidente 
Sebastián Piñera provocó 38 muer-
tos, centenares de heridos de bala y 
unas 8 mil personas detenidas, mu-
chas de ellas torturadas durante su 
paso por los cuarteles policíacos.

Yáñez se habría convertido en 
noviembre en el primer general di-
rector de Carabineros que lograba 
cumplir su periodo legal de cuatro 
años al mando de la institución en 
más de una década, algo que ha sido 
imposible por las sucesivas crisis de 
corrupción, fraude y falsificación 
de pruebas que han sacudido a la 
institución policial.

La defensa del oficial realizó múl-

tiples acciones durante meses para 
suspender o atrasar al máximo la 
presentación de cargos por parte 
de la fiscalía, por ejemplo, pedir la 
inhabilitación de los fiscales que 
lo investigaron, por una supuesta 
animadversión en su contra, para lo 
cual recurrió al Tribunal Constitu-
cional y a las cortes de apelaciones.

El momento más crítico tuvo 
lugar en abril pasado, cuando la 
formalización de Yañez fue aplaza-
da a último momento, cuando, en 
menos de tres semanas, hubo tres 
carabineros asesinados. 

Yáñez comunicó al presidente 
Gabriel Boric su decisión y afirmó 
que “por un tema de convicción 
personal, frente a la inminente au-
diencia de formalización que se va 
a desarrollar el primero de octubre, 
jamás habría pensado ir en mi con-
dición de general director.

“Con el presidente de la Repúbli-
ca he tenido desde el primer día una 
relación de suma franqueza, con 
una comunicación permanente. Él 
fue quien me ratificó en mi cargo y 
quien me permitió desarrollar du-
rante estos cuatro años el proceso 
de modernización”, explicó.

La salida ocurre luego que el 
gobierno insistiera en la tesis de 
que las autoridades que enfrentan 
procesos de formalización judicial 
deben abandonar sus cargos para 
que los procesos no impacten en las 
instituciones que representan.

El nuevo general director de 
Carabineros es Marcelo Araya Za-
pata, hasta ahora subdirector de la 
institución, en la cual se encuentra 
desde hace 36 años. 

Investigado por 
represión en 
Chile, renuncia 
el director de 
Carabineros 

Candidatura de Evo Morales es inconstitucional, insiste gobierno de Bolivia
XINHUA Y SPUTNIK
LA PAZ

El ex mandatario boliviano, 
Evo Morales, se encuentra inhabili-
tado para participar como candida-
to en las elecciones presidenciales 
de 2025, según lo establece la pro-
pia Constitución de Bolivia, así que 
no se trata de una decisión del Eje-
cutivo, afirmó ayer la viceministra 
de Comunicación, Gabriela Alcón. 

“Lo más importante es el respeto 
a la decisión del pueblo boliviano”, 

sostuvo Alcón, al señalar que se 
cuenta con una Constitución que 
aprueban los bolivianos y que “tiene 
que respetarse”.

La viceministra subrayó que el 
artículo 168 de la Constitución boli-
viana es clara al respecto, al señalar 
que “el periodo de mandato de la 
presidenta o del presidente (...) es 
de cinco años, y pueden ser relec-
tas o relectos por una sola vez de 
manera continua”, lo que deja fuera 
de la contienda a Morales, quien en 
el pasado ya ocupó el cargo en va-
rias ocasiones.

Alcón expresó lo anterior luego 
de que la Comisión Interamerica-
na de Derechos Humanos (CIDH) 
ratificó antier su postura respecto 
a que en Bolivia no se permite la re-
elección indefinida y calificó como 
“inadmisibles” tres denuncias con-
tra el Estado boliviano por supuesta 
violación a los derechos humanos.

El organismo también recordó 
que la sentencia constitucional de 
2023 establece que la relección 
presidencial indefinida “no es un 
derecho humano”, como sostu-
vo Morales.

En tanto, el presidente de Bo-
livia, Luis Arce, dio posesión del 
cargo a su nuevo ministro de Jus-
ticia, César Siles, quien remplazó a 
Iván Lima.

 Considerado una pieza clave del 
gabinete de Arce, Lima renunció 
cuatro días después de que Morales 
exigió la dimisión de los ministros, 
como parte de la pugna que sostie-
ne con el presidente.

“Tenemos un reto: que esta tran-
sición del primero de diciembre con 
la elección judicial y la del fiscal 
general se haga sin sobresaltos”, 

expresó la madrugada de ayer el 
nuevo ministro, en contacto con la 
prensa local.

Siles ocupó la cartera de la procu-
raduría general del Estado y ahora 
llega a la de Justicia.

“Saludamos a Cesar Siles, fla-
mante ministro de Justicia y Trans-
parencia Institucional... Lamen-
tamos mucho el alejamiento del 
compañero Iván Lima, hemos apre-
ciado sus consejos y el trabajo que 
hizo desde el Ministerio de Justicia 
que enriqueció al gabinete”, expre-
só Arce, en el acto de posesión.  

VICEPRESIDENTA DE ECUADOR DENUNCIA ACOSO DE NOBOA

▲ Daniel Noboa “se quiere deshacer de mí”, 
denunció ayer la vicepresidenta de Ecuador, 
Verónica Abad, ante un tribunal de Quito, después 
de que el Ministerio de Trabajo aprobó un 
mecanismo para juzgarla y expulsarla del cargo, 

acusada de no presentarse a tiempo a un encargo 
que el mandatario, tras ganar las elecciones, le 
asignó en Turquía, donde ella se encuentra desde 
el 9 de septiembre pasado en lugar de ejercer 
en el gobierno. Foto vicepresidencia de Ecuador
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Se involucra a Ricardo Yáñez con las 
detenciones, tortura y muerte de 38 
personas en el estallido social de 2019



ESTADOSLA JORNADA
Sábado 28 septiembre de 2024 21

GUSTAVO CASTILLO 
Y DE LA REDACCIÓN 

Efectivos de la Secretaría de Mari-
na-Armada de México (Semar) tras-
ladan más de 2 mil 400 despensas y 
casi 20 mil litros de agua de la Ciu-
dad de México a los municipios de 
Copala, Marquelia, Florencio Villa-
real y Cuajinicuilapa, en Guerrero, 
para entregarlos a la población afec-
tada por el paso del huracán John.

Como parte del Plan Marina en 
su fase de auxilio, los efectivos tam-
bién han rescatado a 14 personas y 
596 han sido evacuadas a lugares 
seguros en la entidad.

Aparte, la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) 
informó que por la emergencia 
en el Pacífico mexicano, a partir 
del 30 de septiembre instalará 
el Centro de Acopio Comunidad 
UNAM Solidaria para la población 
damnificada.

El lugar será el estacionamiento 
8 del Estadio Olímpico Universita-
rio y permanecerá abierto de lunes 
a sábado, de 10 a 18 horas.

Sugiere a la población apoyar 
con agua, arroz, atún, azúcar, artí-
culos para limpieza dental, cloro, 
detergente multiusos, fórmula pa-
ra bebé, frijol, galletas y alcohol en 
gel. También, herramientas para 
remoción de escombros, jabón de 
tocador y en polvo; líquido para ma-
nos; jugo; leche en polvo; lentejas; 

medicamentos y material de cura-
ción; pañales para niños y adultos; 
papel sanitario; pastas dentales; sal; 
sardinas; sopas; toallas sanitarias, y 
verduras enlatadas.

En tanto, la Cruz Roja Mexi-
cana informó que dispuso de un 
inventario de ayuda humanitaria 
con capacidad para atender a 3 
mil familias afectadas. “Estos su-
ministros incluyen paquetes de 
alimentos, de higiene y de limpie-
za para el hogar, los cuales serán 

distribuidos de manera inmediata 
en cuanto las condiciones lo per-
mitan, asegurando que las comu-
nidades vulnerables reciban el 
apoyo necesario de manera opor-
tuna”, indicó.

La Semar reportó que personal 
naval está listo para distribuir los 
apoyos que ya han sido traslada-
dos a Guerrero y también trabaja 
en la elaboración de más de 4 mil 
despensas; se estima que éstas sean 
enviadas este fin de semana.

HÉCTOR BRISEÑO
CORRESPONSAL 
ACAPULCO, GRO. 

A 11 meses de los estragos causados 
por el huracán Otis en el puerto de 
Acapulco, las lluvias que dejó John 
revivieron la angustia y la imposi-
bilidad de encontrar ayuda o ali-
mentos. Después de 90 horas, las 
precipitaciones amainaron ayer 
por la tarde; sin embargo, dejaron 
cientos de damnificados. 

Desde el jueves, autoridades 
de los tres niveles de gobierno y 
las fuerzas armadas trabajan a 
marchas forzadas para desalojar 
a cientos de familias atrapadas en 
conjuntos habitacionales de la zona 
Diamante, a lo largo del corredor 
que une al conjunto Luis Donaldo 
Colosio con Llano Largo.

En videos y mensajes en redes 
sociales, familiares de afectados y 
de quienes permanecen en las zo-
nas dañadas claman auxilio para 
rescatar a embarazadas, ancianos, 
niños o familias completas, quienes, 
ante el temor de ver crecer el nivel 
del agua se refugiaron en azoteas o 
cuartos de servicio.

“Pido ayuda para buscar a mi her-
mana y cuñada; son de la tercera 
edad”; “éste es mi esposo, está en 

compañía de nuestro bebé; queda-
ron atrapados”; “ayúdennos para 
sacarlos de ahí”, se lee en textos 
acompañados con la fotografía de 
pobladores de diferentes sitios.

Tras arribar al centro de mando a 
la salida del Macrotúnel del lado de 
Llano Largo, con lágrimas, madres 
de familia agradecieron ser rescata-
das en lanchas.

La alcaldesa de Acapulco, Abeli-
na López Rodríguez, informó que 
solicitó la Declaratoria de Desastre 
para el puerto. 

Hay decenas de colonias y 
vialidades inundadas o colapsadas, 
poblaciones incomunicadas, da-
ños en avenidas, deslave de cerros, 
caída de postes y árboles, así como 
comercios cerrados o saqueados. 

Parte del recuento de daños has-
ta el viernes incluye enormes filas 
para entrar a supermercados y de-
sabasto de alimentos. 

Decesos

En el estado se reportan seis muer-
tos, entre ellos dos niños, en el puer-
to, que se suman a los fallecidos en 
Malinaltepec, Tlacoachistlahuaca 
y Tecoanapa.

La edil apremió a rescatar a las 
familias atrapadas y estimó que en 
la zona Diamante habitan entre 3 

mil y 5 mil personas. Pidió apoyo a 
la población para disponer de lan-
chas de auxilio.

En fraccionamientos como La 
Marquesa, La Ceiba, Las Gaviotas, 
Rinconada del Mar y Colosio, advir-
tió, el agua subió dos metros, pues 
ahí convergen el río de la Sabana, la 
laguna de Tres Palos y sus afluentes. 
Añadió que los 79 cauces pluviales 
del puerto están desbordados.

En tanto, temprano, el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
informó que para atender a los 
damnificados se desplegaron 25 mil 
elementos del Ejército, la Marina y 
la Guardia Nacional.

“Estamos rescatando a quienes 
se quedaron atrapados por la inun-
dación en Acapulco, que ha llovido 
muchísimo, como no se había vis-
to en mucho tiempo”, comentó el 
mandatario en la conferencia ma-
tutina de ayer.

Evacua Sedena a 2 mil

La Secretaría de la Defensa Nacio-
nal informó que hasta la mañana de 
ayer había desalojado a casi 2 mil 
personas y habilitado 33 albergues 
temporales.

En la unidad habitacional Infona-
vit Alta Progreso, por el colapso de 
un muro de 60 metros de largo, más 
de 300 personas fueron salvadas de 
cinco edificios de 10 departamentos 
cada uno.

A su vez, el vocero del Consejo de 
Ejidos y Comunidades Opositores a 

la Presa La Parota, Marco Antonio 
Suástegui Muñoz, alertó que el in-
cremento de los niveles del río Pa-
pagayo inundó 11 poblados, entre 
ellos Cacahuatepec, Las Parotas, La 
Concepción y Bellavista.

Quedaron incomunicados Barrio 
nuevo de los muertos, Apanhuac, 
Apalani, Huamuchitos y El Campa-
nario, “comunidades de muy alta 
marginación que están del otro lado 
del río”.

Señaló que abrir la presa Ambro-
sio Figueroa de La Venta, en horas 
recientes, ocasionó el desborde con 
afectaciones para las comunidades 
más pobres del municipio. Las llu-
vias afectaron casas, escuelas y 
caminos, así como sembradíos de 
maíz, calabaza, frijol, limón y pal-
mera de coco. 

En tanto, el presidente de la Cá-
mara Nacional de Comercio, Ser-
vicio y Turismo de Acapulco, Ale-
jandro Martínez Sidney, sostuvo 
que la situación “está colapsada”, y 
que las autoridades locales han sido 
rebasadas.

Comerciantes lograron contro-
lar la rapiña y el desabasto, “pero 
esto se nos está saliendo de con-
trol y requerimos el apoyo en el 
reforzamiento de la seguridad”.

Autoridades de Chilpancingo, 
por otro lado, reportaron que en el 
poblado de Petaquillas con ayuda 
de un helicóptero fueron rescatadas 
cuatro personas que estaban en la 
azotea de sus casas y dos más están 
desaparecidas.

El desbordamiento del río 
Huacapa, que atraviesa la capital 
del estado, afectó viviendas de 
al menos tres colonias; también, 
la carretera Tlapa-Chilpancingo 
quedó incomunicada por un soca-
vón y el mal estado del puente de 
concreto.

En más regiones de Guerrero, la 
Comisión Federal de Electricidad 
suspendió el suministro de energía 
a petición de Protección Civil. 

Los municipios afectados son 
Acapulco, Atoyac de Álvarez, 
Florencio de Villarreal, Zihuatanejo, 
Mochitlán, Ometepec, Petatlán, 
San Luis Acatlán, San Marcos, 
Tlacoachistlahuaca, General 
Heliodoro Castillo y Chilpancingo 
de los Bravo, situación que deja a 
102 mil 299 usuarios sin energía 
eléctrica. 

La Secretaría de Infraestructu-
ra, Comunicaciones y Transporte 
indicó que las operaciones del Ae-
ropuerto Internacional de Acapulco 
continúan suspendidas porque la 
plataforma de la terminal quedó 
inundada por el desbordamiento 
de la laguna de Tres Palos.

Con información de Sergio Ocampo, 
corresponsal, y Alonso Urrutia, 
Fernando Camacho y Alejandro 

Alegría, reporteros

Semar traslada 2 mil despensas; UNAM prepara centro de acopio

EDIL PIDE DECLARATORIA DE DESASTRE

Habitantes 
de Acapulco, 
atrapados por 
inundaciones 
que dejó John
Fuerzas armadas trabajan a marchas 
forzadas // El huracán amainó, pero 
dejó cientos de damnifi cados

▲ Con ayuda de un elemento de 
las fuerzas armadas, pobladores 
intentan desatascar un vehículo 
en Acapulco. Foto Ap
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RENÉ RAMÓN
CORRESPONSAL 
CHALCO, MÉX. 

Los habitantes de Chalco no pue-
den regresar a la normalidad. Los 
efectos del huracán John acarrea-
ron una ligera lluvia que no paró en 
las últimas 48 horas y provocó que 
durante la madrugada y la mañana 
del viernes el agua residual se ele-
vara de nuevo en algunas calles y 
viviendas de la zona cero.

Protección Civil Estatal señaló 
que este fin de semana conclui-
rían obras emergentes como el 
colector de alivio superficial y los 
dos cárcamos; sin embargo, pro-
bablemente la meta no se cumpla 
porque no deja de llover en el valle 
de México.

Las calles anegadas son 2 de mar-
zo, 10 de mayo y una parte de ave-

nida Solidaridad. En algunas casas 
el agua que brota de los registros 
anegó otra vez sus cuartos.

Pobladores de Chalco acusaron 
que la inudación no sólo conllevó 
tragedias económica y emocional, 
sino que también impactó a la 
naturaleza, pues las aguas negras 
provocaron que se secaran árboles 
frutales en las colonias Jacalones y 
Culturas de México.

José Flores Moreno, vecino de la 
calle Mexicas, clama: “Esperemos 
en Dios que ya pronto se termine 
esto porque nos urge volver a la 
normalidad” y pide también que 
las autoridades puedan resolver el 
problemas de taponamiento y frac-
tura en el viejo colector Solidaridad.

Durante casi 40 días, su propie-
dad estuvo bajo el líquido pestilen-
te; le resultó agotador el tiempo que 
se vio obligado a emplear por la do-
ble jornada de sacar el agua sucia, 

así como ir y venir en lancha para 
poder vender el queso artesanal que 
produce su familia.

Actualmente, en su casa ya no hay 
agua sucia, pero la inundación oca-
sionó que se secaran dos árboles de 
aguacate. “Nos afectó toda la vivien-
da, pero lo que más nos pudo fueron 
los dos arbolitos y no sabemos por 
qué si estaban bien verdecitos.”

Resignación

Explicó que desde 2009 enfrentan 
el problema de las inundaciones, 
pero nunca habían vivido una trage-
dia como cuando el 2 de agosto sus 
casas amanecieron bajo las aguas 
de drenaje. “No nos queda más que 
echarle ganas y pues aquí nos tocó 
vivir”, dice resignados.

La temporada de lluvias, no ha 
dado tregua a los damnificados. La 
semana pasada una copiosa precipi-

tación ocasionó que saliera de la red 
de alcantarillado, lo que hizo subir 
el nivel de inundación en algunas 
calles. 

Incluso se suspendió de manera 
momentánea la construcción de 
dos cárcamos.

Ahora, los efectos de John provo-
caron que otra vez se suspendan las 
obras del colector de alivio.

Ricardo Carreño, otro vecino de 
la calle Alfredo del Mazo de la colo-

nia Jacalones, dijo que es la segunda 
ocasión que tiene que bombear de 
su vivienda el líquido contaminado, 
la cual estuvo casi 35 días anegada 
durante el periodo más grave de la 
contingencia.

DE LOS CORRESPONSALES

Por segunda ocasión en esta sema-
na, el huracán John tocó tierra en 
territorio nacional. A mediodía de 
ayer, en Michoacán impactó como 
tormenta tropical y ocasionó des-
laves y anegaciones en los munici-
pios de Aquila, Lázaro Cárdenas, 
Huetamo, Chinicuila y Coacolman, 
informaron autoridades estatales y 
municipales.

La noche del lunes, el fenómeno 
meteorológico golpeó por primera 
vez en Marquelia, Guerrero, con 
categoría 3. Al otro día se degradó 
a baja presión remanente; el miér-
coles retomó fuerza como tormenta 
tropical frente a las costas del es-
tado. 

Después se convirtió en huracán 
categoría uno y este viernes entró 
a Michoacán como tormenta tropi-
cal para convertirse por la tarde en 
depresión tropical. 

En esta entidad, el saldo inclu-
ye un niño que perdió la vida tras 
caer al río Chiquito de Morelia; así 
como deslaves, derrumbes y en-
charcamientos en Aquila y Lázaro 
Cárdenas.

En la capital michoacana se inició 

el desfogue de la presa Cointzio, que 
alcanzó 100 por ciento de su capaci-
dad. Se trata de aproximadamente 
10 mil litros por segundo que se 
conducen a través de los ríos Gran-
de y Chiquito, por lo que existe el 
riesgo que se desborden y afecten al 
menos 24 colonias , indicó la Comi-
sión Nacional del Agua (Conagua).

El gobierno de la capital del esta-
do habilitó cuatro albergues para 
que las familias afectadas acudan, 
informó Protección Civil estatal.

Además, el caudal de ríos y arro-
yos creció significativamente. Por 
ejemplo, la presa Infiernillo, que 
también se encuentra llena, comen-
zó a ser desfogada, lo mismo que La 
Villita, que se ubica a unos kilóme-
tros del puerto Lázaro Cárdenas.

En la carretera costera Lázaro-
Cárdenas Colima hubo pequeños 
derrumbes, lo mismo que en la 
autopista Siglo XXI, que comunica 
Morelia con la ciudad portuaria.

Pablo Varona, edil de Huetamo, 

informó que seis localidades de las 
partes bajas se inundaron severa-
mente por el desbordamiento del 
Río Balsas.

En redes sociales, el funcionario 
dio a conocer que el nivel del agua 
subió hasta dos metros, pero no hay 
lesionados porque el acenso fue len-
to, como ocurrió en septiembre de 
2013, cuando la población de San 
Jerónimo quedó totalmente cu-
bierta por el agua. “Mandamos un 
dron y vemos que la gente perdió 
prácticamente todo lo que tenía en 
su casita. El agua cubrió hasta sus 
techumbres”, publicó.

En Colima, el Sistema de Alerta 
Temprana para Ciclones Tropicales 
ubicó a la entidad en alerta naranja. 
Se recomienda a la población estar 
atenta por probabilidad de lluvias 
fuertes, oleaje elevado y aumento 
en el caudal de ríos y arroyos.

El viernes, las autoridades sus-
pendieron clases en todos los nive-
les educativos y en ambos turnos 

como medida de precaución. 
Además, se habilitaron 15 al-

bergues temporales en 10 muni-
cipios, y la capitanía del Puerto de 
Manzanillo mantiene el cierre de 
navegación a toda nave. 

En Morelos, las fuertes lluvias 
provocaron el desbordamiento del 
río de Amacuzac, que inundó varias 
viviendas cercanas a su cauce en es-
te municipio, ubicado en el sur de la 
entidad y colindante con Guerrero, 
informó Protección Civil estatal.

Precisó que se desconoce el 
número de casas afectadas en 
la colonia Balsadero y en otros 
asentamientos humanos cercanos 
a la cabecera municipal.

En tanto, en el estado de México, 
por el deslave de un cerro a la al-
tura del kilómetro 22, la autopista 
Tenango-Ixtapan de la Sal quedó 
intransitable y fue cerrada a la cir-
culación.

Decenas de toneladas de tierra se 
desplazaron hacia la cinta asfáltica 

cubriendo los dos carriles hacia el 
Pueblo Mágico de Ixtapan de la Sal 
y uno hacia Tenango, se informó.

A la zona se desplazó personal de 
la Junta de Caminos y de la conce-
sionaria de la autopista para eva-
luar los daños. El deslave ocurrió a 
unos kilómetros de la caseta de Los 
Reyes, de Villa Guerrero.

Las autoridades recomiendan a 
los automovilistas hacer uso de la 
carretera libre a Ixtapan de la Sal 
o la de Tenancingo Ixtapan, pa-
ra llegar a la zona colindante con 
Guerrero.

De acuerdo con la Conagua, los 
remanentes de John generarán 
lluvias torrenciales en Chiapas, 
Oaxaca, Tabasco y Veracruz; in-
tensas en Campeche, Guerrero, 
Michoacán y Puebla; muy fuertes 
en Ciudad de México, Colima, Esta-
do de México, Guanajuato, Jalisco, 
Morelos, Nayarit y Yucatán.
Ernesto Martínez, Juan Carlos Flores, 

Rubicela Morelos e Israel Dávila

Lluvias no dan tregua en 
Chalco; más anegaciones

Inundaciones 
y deslaves por 
tormenta tropical 
en Michoacán
Desfogan las presas el Infi ernillo y 
La Villita por alza de nivel de agua

 Vecinos de la zona costera de 
Lázaro Cárdenas transportan 
sus pertenencias en un afán por 
salvarlas. Foto La Jornada

▲ Las obras del colector y 
los cárcamos han quedado 
suspendidas debido a las lluvias 
incesantes. Foto Daniel Ramón
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Al menos cinco cuerpos fueron 
hallados anoche en una camioneta 
abandonada en la calzada Heroico 
Colegio Militar, cerca del fraccio-
namiento Alturas del Sur, en el sur 
oriente de la capital sinaloense, in-
formaron fuentes policiales.

El vehículo Van blanco tenía 
rotulada la frase “bienvenidos a 
Culiacán”, con pintura de aerosol 
negra. 

Quedó a disposición de las auto-
ridades correspondientes.

Elementos del Ejército Mexica-
no y de la Policía Estatal acudieron 
al lugar tras recibir una llamada al 
número de emergencias 911.

Los cadáveres, de acuerdo con 
versiones de la policía, estaban 
atados con cinta y en bolsas ne-
gras, al parecer con impactos de 
arma de fuego. 

Aunque se conoció que agentes 
de la Fiscalía General de zona cen-
tro acudieron para realizar los peri-

tajes en el área, no hubo un reporte 
oficial en ese momento.

Horas antes, efectivos militares 
fueron agredidos por civiles ar-
mados en el pueblo de Barras de 
Piaxtla, municipio de San Ignacio. 
Un uniformado y tres personas más 
resultaron lesionados. 

En ese lugar fueron decomisados 
armas, equipo táctico y vehículos, 
dio a conocer la Secretaría de Se-
guridad Publica estatal.

La dependencia precisó que el 
viernes recibió el reporte de tres 

personas que habían sido asesina-
das por impactos de bala en dife-
rentes sitios de la entidad. 

La primera estaba abandonada 
en la maxipista Mazatlán-Durango, 
a la salida del túnel El Sinaloense, 
cerca de donde el jueves pasado un 
grupo armado hizo bajar de tres 
autobuses a turistas procedentes 
de Coahuila.

Otra persona fue hallada en la 
sindicatura de Pericos Mocorito, 
y la tercera fue localizada en las 
cercanías de Celestino Gazca, mu-

nicipio de Elota, por la carretera de 
cuota Culiacán-Mazatlán.

En esa demarcación, por la ca-
rretera libre México 15, se hallaron 
cuatro vehículos rafagueados, dos 
estaban calcinados.

También se indicó que de cin-
co empleados de una empresa de 
telefonía que fueron privados de 
la libertad en el municipio de An-
gostura, cuatro se encuentran 
a salvo y en buen estado en sus 
domicilios, aunque falta uno por 
ubicar.

En Culiacán, dejan cinco cuerpos embolsados en una camioneta

CRISTINA GÓMEZ LIMA 
CORRESPONSAL
VÍCAM, SON. 

A un año de que abrió sus puertas, 
la Universidad del Pueblo Yaqui ce-
lebra como logro significativo que 
450 jóvenes de los ocho pueblos 
originarios del sur de Sonora están 
matriculados en una de las cuatro 
carreras que ofrece la institución: 
Educación; Medicina y Salud Co-
munitaria; Derecho, e Ingeniería 
en Procesos de Producción Sos-
tenible. Todas fueron diseñadas 
bajo la cosmovisión de esa tribu, 
fortaleciendo su identidad, cono-
cimiento ancestral y lengua.

En la vasta planicie del desier-
to, esta casa de estudios indígena 
surgió como uno de los proyectos 
del Plan de Justicia para la Nación 
Yaqui que el gobierno del presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
impulsó en el sur de esta entidad. 

Las aulas, modernas y llenas de 
luz natural, invitan al aprendizaje, 
pero es el enfoque de sus progra-
mas lo que realmente distingue a 
esta institución. 

La inversión total fue de 56 mil 
millones de pesos. El propósito es 
resarcir siglos de rezago a través 
de la educación, en una universi-
dad gratuita donde la lengua yaqui 
no es sólo medio de comunicación, 
sino el pilar sobre el que se cons-
truyen todos los conocimientos; 
una clave para preservar la cos-
movisión ancestral.

Rezago ancestral

En entrevista con este medio, 
el rector Crescencio Buitimea 
Valenzuela, destacó el impacto de 
la Universidad del Pueblo Yaqui. 
“Nuestra visión es transformar a 
las comunidades, porque desde la 
Colonia hemos vivido 500 años de 
rezago. Promover un sector como 
el educativo es muy importante”.

El proyecto no sólo busca for-
mar profesionistas, sino agentes 
de cambio comprometidos con 
el bienestar social y el desarrollo 
sostenible de Loma de Guamúchil, 
Loma de Bácum, Tórim, Vicam, 
Pótam, Ráhum, Huirivis y Belem. 

Azzalia Aracely Lastra Luna, es-
tudiante de la licenciatura en Edu-

cación, compartió su entusiasmo 
de formar parte de la institución: 
“Me gustan los niños, interactuar 
con ellos y aportarles; que apren-
dan con nuevas actividades, can-
ciones, dibujos y juegos; que sea 
diferente a lo tradicional”.

Gilberto Antonio Valenzuela 
Mendivil, alumno de Medicina 
y Salud Comunitaria, resaltó la 
relevancia de ayudar a su pueblo: 
“En el lugar donde vivo casi no 
cuentan con alguien de enfermería 
que oriente para curarse. Mi idea 
es apoyar a quienes lo necesiten”. 

José Luis Álvarez Encinas, 
quien está inscrito en la escue-
la de Ingeniería en Procesos de 
Producción Sostenible, afirmó 
que en el plantel hay un ambiente 
muy participativo. “Hemos imple-
mentado varios proyectos y lo que 
queremos es rescatar todo lo que 
se ha perdido con el paso de los 
años”, destacó.

Universidad del Pueblo Yaqui 
celebra un año de formar a 
450 jóvenes de 8 comunidades 

▲ La institución forma parte de 
uno de los proyectos del Plan 
de Justicia para la Nación Yaqui. 
Foto Cristina Gómez Lima

CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL 
LEÓN, GTO. 

La Comisión Nacional para Preve-
nir y Erradicar la Violencia contra 
las Mujeres (Conavim) declaró  
Alerta de Violencia de Género en 
17 municipios de Guanajuato. La 
gobernadora Libia García Muñoz 
Ledo anunció que será atendida 
“prioritariamente y con absoluta 
responsabilidad”.

La Secretaría de Gobernación 
emitió la Alerta de Violencia de 
Género contra las mujeres por Vio-
lencia Feminicida y Desaparición 
de Mujeres, Adolescentes y Niñas, 
la cual contiene ocho resolutivos.

Aplicar medidas

El primero declara la medida en los 
municipios de Abasolo, Acámbaro, 
Apaseo el Alto, Apaseo el Grande, 
Celaya, Cortázar, Dolores Hidal-
go, Guanajuato, Irapuato, León, 
Pénjamo, Salamanca, Salvatierra, 
Juventino Rosas, Silao, Valle de San-
tiago y Villagrán.

El gobierno del estado, el Poder 
Legislativo, el Poder Judicial y los 
17 municipios deben implementar 
acciones administrativas, presu-
puestales y asignar recursos hu-
manos y materiales para enfrentar 
y erradicar la violencia feminicida y 
la desaparición de mujeres, señalan 
los documentos.

En Guanajuato se “constituirá en 
el Grupo Interinstitucional y Multi-
disciplinario que dará seguimiento 
y evaluará las acciones emprendi-
das por los gobiernos estatales y 
municipales”, describe el escrito 
número cuatro.

Puntualiza que, en periodos de 
seis meses, la entidad y los muni-
cipios tendrán que informar las 
acciones realizadas para cumplir 

con la declaratoria a la Secretaría 
de Gobernación.

Agrega que debe ser implemen-
tado un Programa de Acciones Es-
tratégicas con un esquema de segui-
miento que dé cumplimiento a las 
medidas de la declaratoria, acorde 
a las políticas de prevención, aten-
ción, sanción y erradicación de la 
violencia contra las mujeres.

Como medidas de previsión, la 
Conavim solicitó visibilizar la vio-
lencia de género con un mensaje de 
cero tolerancia e implementar una 
campaña de difusión que promue-
va el contenido de la Ley de Acceso 
a las Mujeres a una Vida Libre de 
Violencia y para la Búsqueda de 
Personas Desaparecidas. Destaca la 
solicitud de fomentar la autonomía 
económica de las mujeres, así como 
prevenir, atender y rehabilitar a las 
que consuman alcohol y drogas.

La autoridad federal hace énfasis 
en la protección de mujeres busca-
doras, mediante una estrategia in-
tegral con perspectiva de género y 
con enfoque en derechos humanos.

Añade que se debe armar una 
estrategia de prevención de la vio-
lencia, fortaleciendo a las unidades 
especializadas de la policía, así co-
mo mejorar las capacidades de la 
Comisión Estatal de Búsqueda de 
Personas, de la Comisión Estatal de 
Atención Integral a Víctimas y del 
Centro de Justicia para las Mujeres.

En la declaratoria de alerta por 
violencia de género se pide aplicar 
un programa de búsqueda de mu-
jeres y uno de atención integral a 
hijos de las víctimas de feminicidio 
o desaparición de madres.

También, el Congreso debe armo-
nizar las leyes locales en feminicidio 
y desaparición de mujeres, señala 
el documento firmado por Sayda 
Yadira Blanco Morfín, coordina-
dora de Políticas Públicas para la 
Erradicación de la Violencia de la 
Conavim.

Declaran alerta 
de género en 17 
municipios de 
Guanajuato

SERÁ PRIORITARIA: GOBERNADORA
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Por los microsismos registrados 
desde el pasado jueves, el gobier-
no capitalino ha recibido 14 soli-
citudes de revisión de inmuebles.

Si bien hasta ayer por la tarde 
se habían verificado nueve edifi-
cios y en la mayoría los problemas 
fueron menores y no estructura-
les –incluso por falta de mante-
nimiento–, en uno ubicado en 
Augusto Rodin, colonia Ciudad 
de los Deportes, se solicitó un 
dictamen estructural al Instituto 
de Seguridad para las Construc-
ciones para saber si amerita una 
intervención mayor, informó la ti-
tular de la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 
Civil, Myriam Urzúa.

En conferencia de prensa, la fun-
cionaria explicó que de enero de 
2023 a la fecha se han registrado 
157 microsismos, especialmente en 
las alcaldías Miguel Hidalgo, Benito 
Juárez y Álvaro Obregón, los cuales 
son por cinco fallas geológicas que 
se encuentran activas en la ciudad, 
específicamente dos ubicadas al 
poniente. Se infiere que los even-
tos de las últimas horas han sido 
causados por la Mixcoac-Plateros; 
no obstante, esta información ya 

se encuentra en estudio por parte 
de los institutos de Geofísica y de 
Ingeniería de la UNAM.

De nueva cuenta, ayer los mo-
vimientos telúricos se volvieron a 
sentir en esa parte de la capital, al 
sumar cuatro: los dos primeros a 
las 00:29 y 03:57 horas, con mag-
nitudes 1.8 y 2.3 y epicentro en 
Miguel Hidalgo y Álvaro Obregón, 
respectivamente; en esta última 
alcaldía también se percibieron 
otros dos, el primero de 2.4 a las 
17:51 horas y el segundo a las 20:43 
horas, de la misma intensidad.

Al respecto, el jefe de Gobier-
no, Martí Batres, aseveró que los 
microsismos han ocurrido en el 
pasado, siguen ocurriendo y “van 
a seguir ocurriendo, pero tam-
bién nos parece importante que 
la gente sepa que estamos atentos 
a atender las consecuencias que 
pudieran tener”.

Recalcó que a diferencia de los 
temblores de 1985 y 2017, los mi-
crosismos no tienen repercusio-
nes, pues se caracterizan por ser 
de baja magnitud y de corta du-
ración, lo que aminora cualquier 
riesgo. Sin embargo, solicitó a las 
áreas de Protección Civil y Parti-
cipación Ciudadana que recorran 
las zonas vulnerables por si existe 
alguna problemática que atender.

Las lluvias continuas de 48 horas, 
pese a que han sido ligeras, estu-
vieron acompañadas por fuertes 
rachas de viento de hasta 50 kiló-
metros por hora que causaron la 

caída de árboles, afectaron la cir-
culación de automóviles y retrasos 
en el Metro.

Ayer se mantuvo un ambiente 
templado con temperatura máxima 

de 21 grados y mínima de 13.8, mien-
tras la calidad del aire fue buena.

De acuerdo con la Secretaría de 
Protección Civil, la mayor acumula-
ción de agua se generó en La Mag-
dalena Contreras y Cuajimalpa, con 
37.1 y 36 milímetros, y el más bajo 
en Miguel Hidalgo, con 13.7.

El reblandecimiento de la tierra 
no tardó en generar la caída de ár-
boles en colonias como San Bartolo 
Ameyalco, en Álvaro Obregón; San 
Nicolás Totoloapa, de La Magdalena 
Contreras, así como Prados Coapa y 
Nueva Oriental Coapa, en Tlalpan.

A su vez, las autoridades acti-
varon la alerta amarilla en cuatro 
alcaldías de la periferia.

De la Redacción

 En la Roma, una rama afectó la 
circulación en la calle San Luis 
Potosí, además del tendido 
eléctrico. Foto Pablo Ramos

A pesar de habitar edifi cios viejos, dueños les subieron el alquiler hasta 50%

Afectados por microsismos, entre 
la negligencia y la incertidumbre

LA MAYORÍA SON VIVIENDAS RENTADAS, SIN MANTENIMIENTO

Se ha pedido la revisión 
de 14 inmuebles; hay 
cinco fallas geológicas

Lluvia incesante y viento derriban árboles

ELBA MÓNICA BRAVO

Residentes de viviendas afectadas 
por los microsismos del jueves en 
la colonia Ciudad de los Deportes, 
alcaldía Benito Juárez, pidieron a 
las autoridades un dictamen estruc-
tural a fin de tener la seguridad de 
que pueden seguir en sus moradas, 
tras expresar que sienten temor e 
incluso varios no han dormido.

En un recorrido por el edificio de 
la calle Maximino Ávila Camacho 
107 se ven fracturas que atraviesan 
muros, vidrios rotos y estrellados, 
mientras en otro de avenida San An-
tonio 222 hubo una separación de 
tres a cinco centímetros en muros, 
así como una cuarteadura en una 
pared de las escaleras de la azotea.

Nelly Otero, quien reside en el 
primero desde hace 25 años, mos-
tró que “en cada pared hay una 
cuarteadura, pero no ha venido per-
sonal de Protección Civil a revisar”.

Agregó que el edificio, de 80 
años, ubicado frente a la Plaza de 
Toros México, “aguantó el sismo de 
2017, aunque tampoco vinieron a 
verlo, y eso que nos cansamos de 
pedir que hicieran una revisión. 
Ahora nos preocupan las cuartea-
duras que atraviesan los muros; el 
sismo nos movió, nos sacudió, no 
hemos podido dormir”.

Los entrevistados reprocharon 
que no exista mantenimiento al 
conjunto, al señalar que de marzo 
a abril de este año la renta pasó de 
5 mil 200 a 8 mil pesos, en el caso 

de Otero, a quien ahora se le exige 
que “me empareje con el depósito 
de 3 mil pesos a 8 mil”.

El departamento de Carolina 
Carrizales, bailarina profesional y 
habitante del tercer piso, presenta 
lo mismo. La joven enseñó que las 
cuarteaduras atraviesan las pare-
des que comparte con su vecino 
Marco Piña, por lo que ahora está 
en busca de uno por el que piden al 
menos 19 mil pesos de renta y un 
sinfín de requisitos.

La joven no aguantó el temor y 
decidió salirse para vivir provisio-
nalmente con un familiar, luego de 
que también se le aumentó la renta 
de 7 mil 500 pesos a 9 mil 500.

De los 24 departamentos, men-
cionó que sólo ocho siguen habita-
dos: “el jueves que vine en la noche 
por cosas estaba muy asustada”, y 
pidió a las autoridades capitalinas 
“que nos asesoren, ver qué pode-
mos hacer con la negligencia ante 
la falta de mantenimiento”.

Denunció que policías de la patru-
lla MX-025-CI Taxqueña ingresaron 
a su departamento a tomar foto-
grafías, pero un sujeto no portaba 
el uniforme, según dijo que porque 
se acababa de realizar un tatuaje.

Fernanda, del primer piso, piensa 
abandonar el edificio ante el miedo 
por los sismos y la situación del in-
mueble para irse a Querétaro.

Los microsismos también daña-
ron uno de los astados en la expla-
nada de la Plaza de Toros México, 
con la ruptura de la pata derecha 
delantera y quedar expuestas las 

varillas y una oquedad en el yeso 
cubierto con bronce.

Paola Romero, de San Antonio 
222, relató que personal de Protec-
ción Civil señaló que la separación 
del edificio fue provocada “por el 
golpeteo” con el inmueble contiguo.

▲ Los afectados pidieron a 
las autoridades una revisión 
exhaustiva y que los apoyen 
para obligar a los dueños a 
arreglarlos. Foto La Jornada
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Congreso: en 
Cuajimalpa 
autoridades 
deben atender 
los deslaves

Habitantes de Coyoacán exigen 
frenar obras de plaza comercial

EL COMPLEJO SE UBICA EN AZTECAS 210

Sustituyen nombre de colonia por Estudiantes de 1968

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Ante la falta de respuesta de la 
alcaldía Coyoacán sobre las au-
torizaciones que ha otorgado 
para la construcción del comple-
jo comercial Outlet Punto Sur, 
ubicado en avenida Aztecas 210, 
habitantes de los pueblos La Can-
delaria Chinampan y Los Reyes 
Hueytlilac realizaron una pro-
testa en la plaza Miguel Hidalgo, 
frente a las oficinas del gobierno 
de la demarcación, en la que rei-
teraron su rechazo a dicha obra.

Más de medio centenar de per-
sonas de ambas comunidades se 
reunieron en la esquina de las ave-
nidas División del Norte y Pacífico, 
de donde marcharon al centro de la 

jurisdicción con la consigna “¡Agua 
sí, megaproyectos no!”

Al reclamo se sumaron vecinos 
de Santa Úrsula Coapa, San Fran-
cisco Culhuacán, Ajusco, Pedregal 
de Santo Domingo y de los barrios 
del Niño Jesús, San Lucas y Oxto-
pulco, entre otros que están dentro 
del área de influencia del proyecto.

Además del rechazo al desarro-
llo de Aztecas 210, también se opo-
nen a la construcción de un edificio 
para 89 departamentos en avenida 
Pacífico 475 y Cerrada Emiliano 
Zapata, donde se erige el arco de 
entrada al pueblo que conduce a 
la parroquia de Nuestra Señora de 
La Candelaria.

Los quejosos explicaron que el 
proyecto denominado In Pacífico 
Candelaria consta de una torre de 

nueve niveles, con sótano y planta 
baja para estacionamiento, así co-
mo siete pisos de departamentos.

Exigieron a la alcaldía que sus-
penda la construcción de condo-
minios en el pueblo y tampoco se 
permita el proyecto Outlet Pun-
to Sur en la zona que delimita a 
los pueblos, donde ya existe una 
tienda de autoservicio y la plaza 
Cantil-Coyoacán, al advertir que 
ambos desarrollos violentan sus 
derechos como pueblos origina-
rios por no tener consentimiento 
de la comunidad mediante con-
sulta y porque atentan contra sus 
costumbres.

Reprocharon que a más de un 
mes de que pidieron a la alcaldía 
una explicación por haber autori-
zado la fusión de Aztecas 210 con 

dos predios más sobre la misma 
vialidad, marcados con el 196 y 
224, así como el de la calle Monse-
rrat 164 para el conjunto comer-
cial, no ha dado respuesta y sólo 
tienen información de que no ha 
realizado ningún trámite ante la 
Secretaría de Desarrollo Urbano 
y Vivienda.

Tras permanecer un rato en la 
alcaldía, los manifestantes regre-
saron a La Candelaria, donde un 
grupo bloqueó la avenida Pacífico 
por más de tres horas.

▲ Los quejosos cerraron 
la avenida Pacífi co luego de 
participar en un mitin para hacer 
patente su descontento.
Foto Alfredo Domínguez

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Congreso de la Ciudad de Méxi-
co aprobó una propuesta con punto 
de acuerdo en el que se exhorta a 
la alcaldía Cuajimalpa atender los 
desgajamientos de cerros para 
reducir los riesgos en las colonias 
Contadero, Zentlapatl y San Pablo 
Chimalpa.

El pleno del Legislativo solicitó 
que las autoridades de dicha de-
marcación efectúen las gestiones 
necesarias para que tanto autorida-
des locales como federales recons-
truyan los muros de contención 
afectados por la caída de tierra, las 
vialidades dañadas y se mitiguen 
los riesgos para los moradores de 
las viviendas de Contadero, donde 
la tierra de los deslaves invadió po-
co más de 34 metros lineales de la 
calle Prolongación 16 de Septiem-
bre, paralela a la carretera federal 
México-Toluca.

Esta situación pone en peligro no 
sólo a los vecinos, sostuvo el dipu-
tado Omar García, sino también a 
quienes transitan en las vialidades 
cercanas a la zona.

“En la colonia Zentlapatl, de un 
talud se deslizaron aproximada-
mente 15 metros cúbicos de mate-
rial, mismos que se depositaron en 
el fondo de una barranca, afectan-
do el paso peatonal de una vivien-
da, donde habitan cinco adultos 
mayores, lo que hizo imposible su 
salida y con ello se puso en riesgo 
su integridad.

“Las soluciones temporales, 
como el murete de asfalto que se 
ha colocado en Contadero, no son 
suficientes. Necesitamos que haya 
muros de contención adecuados y 
sistemas de canalización que ase-
guren la estabilidad de la tierra a 
largo plazo.”

Instan a Giovani Gutiérrez
a cuidar los árboles

Por otra parte, el Congreso también 
aprobó enviar un exhorto al alcal-
de de Coyoacán, Giovani Gutiérrez, 
para que aplique acciones urgentes 
encaminadas a reforzar la atención, 
conservación, mantenimiento, pre-
servación y protección del arbolado 
urbano.

El diputado Paulo García recordó 
que tan sólo en agosto de 2023 ca-
yeron por lo menos 213 árboles en 
la demarcación después de haberse 
registrado una fuerte lluvia.

El legislador explicó que actual-
mente hay ejemplares que por su 
inclinación son susceptibles de 
desplomarse, además de que sus 
raíces levantan las aceras y hasta 
los patios de las casas, otros que 
presentan ramas muertas, débil-
mente unidas, plagadas, con ex-
ceso de peso o que obstruyen el 
alumbrado y los señalamientos, “lo 
que constituye un serio problema e 
incluso representa un riesgo para 
la población”.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico modificó el nombre de la co-
lonia Nueva Díaz Ordaz, ubicada 
en los Pedregales de Coyoacán, 
por Estudiantes de 1968, con el 
fin de honrar a la comunidad ju-
venil de aquella época.

A partir de una encuesta apli-
cada en 200 domicilios de dicha 
zona, se decidió sustituir el viejo 
nombre, pues 90 por ciento de los 
habitantes votaron por eso.

Autoridades capitalinas explica-

ron que esto será formalizado en 
la Gaceta Oficial de la Ciudad de 
México y no tendrá consecuencias 
jurídico-administrativas para los 
residentes, pues en el decreto se 
establecerá que las personas no se 
verán afectadas en ninguno de sus 
trámites y/o derechos; además, por 
tiempo indefinido se podrá utilizar 
la leyenda o la aclaración “antigua 
colonia Nueva Díaz Ordaz”.

La modificación será informada 
a los institutos Nacional Electoral y 
de la Ciudad de México, al Servicio 
Postal Mexicano, Registro Público 
de la Propiedad y al Registro Civil.

“Todos los papeles, todos los do-
cumentos privados o públicos que 
llevan el antiguo nombre seguirán 
manteniendo validez y habrá un 
lapso de transición largo para que 
se vaya instalando el nuevo nom-
bre de la colonia, tanto en el uso 
cotidiano de sus habitantes como 
en los usos jurídicos correspon-
dientes”, indicaron las autoridades.

En un esfuerzo por reivindicar 
la historia de México, la actual ad-
ministración ha autorizado otros 
nombres de calles y de diversos lu-
gares, como la Glorieta de Colón 
–cuyo nombre hacía referencia 

al navegante genovés que llegó a 
América–, el cual cambió a Glorie-
ta de Amajac, en referencia a la es-
cultura prehispánica de la primera 
mujer gobernante en la historia del 
país antes de la Conquista.

En proceso de cambio se en-
cuentra la denominación de El 
Árbol de la Noche Triste por el de 
El Árbol de la Noche Victoriosa, en 
referencia al triunfo de los mexicas 
sobre las tropas de Hernán Cor-
tés. Asimismo, se ha modificado 
la nomenclatura de 20 calles que 
tenían nombres de varones por el 
de mujeres.
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Llega al Metro 
la recarga con 
tarjeta bancaria 
sin contacto
Así se agiliza el pago del pasaje // 
También acepta cobro con teléfono

EL COSTO ES EL MISMO, DE $5

Por falla, autobús de la 
UNAM choca contra 
árbol; 30 heridos leves

Restauranteros acuerdan seguir 
con Festival de Chiles en Nogada

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Con la incorporación de tarjetas 
bancarias –de débito, crédito y sin 
contacto– para pagar el pasaje, el 
Sistema de Transporte Colectivo 
(STC) Metro dio por concluida la 
modernización de su método de 
recaudación.

“Esto está mejor, porque luego se 
hace aquí la filísima, y con la tarjeta 
(bancaria) pasa el pago y ya no tie-
ne uno que estarse formando para 
meterle dinero”, comentó Silvia 
Ortiz, quien abordó en la estación 
Zaragoza de la línea 1 para dirigirse 
a su trabajo en el Centro Histórico y 
tuvo que pasar antes a una máquina 
porque necesitaba abonar 20 pesos 

a su mica de movilidad integrada, 
justo donde un cartel informa de la 
nueva forma de cobro.

El mecanismo ya está disponible 
en todas las estaciones del Metro, 
con excepción de la línea 12, donde 
se informó que entrará en opera-
ción dentro de 15 días.

Por este medio se paga lo mismo 
que en taquillas o máquinas donde 
se abona efectivo, 5 pesos, ya que 
no se cobra comisión al usuario ni 
al STC, además de que la mica de 
movilidad permite la recarga con la 
tarjeta bancaria virtual en los telé-
fonos y relojes inteligentes.

El director del organismo, Gui-
llermo Calderón, comentó que la 
aplicación de este mecanismo de 
cobro pone punto final a la moder-

nización del método de recaudación 
que ordenó la ex jefa de Gobierno, 
y hoy presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo.

Refirió que para la adquisición de 
las máquinas de venta y recarga, va-
lidadores, torniquetes, puertas de 
cortesía y dispositivos destinados a 
abonar saldo en las taquillas de las 
195 estaciones se hizo una inversión 
de 835 millones de pesos.

La habilitación del pago con tar-
jetas bancarias –Visa, Mastercard 
o American Express– que cuentan 
con el símbolo WiFi para hacer pa-
gos sin contacto se realizó median-
te convenio que no implicó ningún 

costo adicional para el Metro, resal-
tó el funcionario.

En la estación Zaragoza, donde 
Calderón encabezó el acto para 
anunciar la nueva modalidad de 
pago, Ricardo Estrada, migrante 
mexicano con residencia en Las 
Vegas y que está de visita en el país, 
junto con su hija Verónica, tardó 
en familiarizarse con la máquina 
para adquirir una tarjeta con car-
ga suficiente para sus viajes en el 
subterráneo.

“Se ve que no soy de aquí”, dijo, y 
al enterarse de que podía pagar con 
el plástico de su banco, comentó 
que “está muy bien para los que ve-

nimos de viaje, pero ésta (la tarjeta 
recargable de movilidad integrada) 
me la llevo de recuerdo”.

Sonia, estudiante de 19 años, la-
mentó que ella tendrá que seguir 
formándose para recargar la suya, 
ya que no maneja ninguna mica 
bancaria, “a veces sí hay muchí-
sima gente, pero como son varias 
máquinas avanzamos más o menos 
rápido”.

▲ Con el plástico se puede 
recargar la tarjeta de movilidad o 
al acercarla al lector se cobra el 
pasaje. Foto Pablo Ramos

DE LA REDACCIÓN

La Autoridad del Centro Histórico 
y restauranteros de la zona manten-
drán el Festival de Chiles en Nogada 
que se instauró con este gobierno y 
en su cuarta edición participaron 
87 negocios.

Manuel Oropeza, titular de la de-
pendencia, dijo que el festival se ha 
consolidado y es emblemático den-
tro del conjunto de actividades que 
se realizan en el Centro con uno de 
los platillos más emblemáticos en 
la cultura gastronómica nacional.

Agradeció la participación de 
los empresarios al afirmar que 
“el trabajo en equipo siempre da 
mejores resultados que hacerlo de 
forma aislada, siempre requerimos 
la participación de los diversos ac-
tores que conforman la comunidad 
del Centro Histórico”.

El festival cerró ayer con el se-
gundo concurso de chiles en no-
gada, en el que participaron 24 
negocios en el restaurante del ho-
tel boutique Domingo Santo, en la 
calle República de Cuba, junto a la 
Plaza de Santo Domingo.

El vicepresidente de la Cámara 

Nacional de la Industria de Restau-
rantes y Alimentos Condimenta-
dos, Mario Cisneros, sostuvo que el 
platillo característico de las fiestas 
patrias es una fuente de inspiración 
de la cocina mexicana que cataliza el 
turismo y la economía, “es un reflejo 
de cómo la unidad entre gobierno, 
sociedad e industria permite preser-
var y promover nuestras tradicio-
nes que convierten a México en un 
destino culinario de clase mundial”.

El director general de Domingo 
Santo, Efraín Israde, anfitrión del 
certamen, informó que participa-
ron 24 restaurantes en la categoría 
de receta tradicional y 15 de ellos 
con rango de fórmula innovadora, 
se premió a las tres mejores recetas 
y se entregaron tres menciones ho-
noríficas por género.

Entre los participantes estuvie-
ron la cafetería del Museo Casa de 
la Memoria Histórica y el Dublank, 
los restaurantes Mercaderes, Cum-
bancha, El Mayor, La Parrilla Leo-
nesa, el Hotel Catedral, Tarraza 
Majestic, del Club de Banqueros, 
Taquería los Villas y Sanborn’s.

 Con el platillo típico de 
septiembre, el festival 
gastronómico ha sido un éxito. 
Foto La Jornada

JOSEFINA QUINTERO M.

Un autobús que transportaba es-
tudiantes de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México (UNAM) 
chocó en la carretera a Santa Ce-
cilia, colonia La Joya de Vargas, 
alcaldía Xochimilco, lo que dejó 
30 personas lesionadas, siete de 
ellas con algunos golpes, pero sin 
que requieran traslado al hospital.

De acuerdo con los reportes, 
el camión de transporte para es-
tudiantes de la UNAM cubría la 
ruta San Pablo-Ciudad Univer-
sitaria y cuando circulaba por la 
citada avenida presentó una falla 
mecánica.

El conductor bajaba por una 
pendiente cuando perdió el con-
trol e intentó frenar, pero no lo 
logró y se estrelló con un árbol a 
la altura de la calle Durazno.

Al ver el incidente, vecinos de la 
zona salieron a ayudar a los jóve-
nes para que salieran de la unidad 
y solicitaron el apoyo de los cuer-
pos de emergencia, así como de la 
policía capitalina.

Agentes de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana acudieron 
al sitio y encontraron el autobús 

de pasajeros sobre el camellón 
impactado contra un árbol, muy 
cerca de un poste de luz.

Los uniformados acordonaron 
la zona para evitar otro percance 
y solicitaron el apoyo de los servi-
cios de emergencia; asimismo, al 
entrevistarse con el conductor de 
la unidad les indicó que perdió el 
control del camión a causa de la 
ruptura de la flecha.

Paramédicos del Escuadrón 
de Rescate y Urgencias Médicas 
valoraron a los 30 jóvenes y al 
conductor, y aunque la mayoría 
presentaba crisis nerviosa y siete 
tuvieron golpes leves, fueron aten-
didos en el lugar.

Personal de la Subsecretaría de 
Control de Tránsito realizó ma-
niobras para remover el autobús 
siniestrado, para lo cual se tuvo 
que usar una grúa.

Vecinos de la zona que reporta-
ron el incidente señalaron que an-
te la falta de señalamientos viales 
y trabajos en la carpeta asfáltica 
se originan accidentes debido a 
que la vía es angosta y de doble 
sentido.

Los pobladores aprovecharon 
para pedir mayor vigilancia vial 
que eviten accidentes.



27LA JORNADA
Sábado 28 de septiembre de 2024 SOCIEDAD
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La principal neoplasia (crecimiento 
descontrolado de células o tejidos 
anormales en el organismo) ma-
ligna que afecta a las mujeres es el 
cáncer de mama, señalaron Ronny 
Kershenovich Sefchovich, sub-
director de investigación médica 
del Instituto Nacional de Medicina 
Genómica (Inmegen), y Felipe Vi-
llegas, secretario de la Asociación 
Mexicana de Mastología.

Antes del mes de sensibilización 
sobre esta enfermedad, durante el 
segundo simposio Sumando esfuer-
zos en la lucha contra el cáncer de 
mama, Kershenovich Sefchovich 
dio a conocer que la incidencia de 
este tipo de tumor es de 27.64 afec-
tados por cada 100 mil habitantes. 

Por su parte, Villegas acotó que 
en el caso específico de las mujeres 
la incidencia en el país es de alrede-
dor de 40 enfermas por cada 100 
mil mayores a 25 años de edad, 
mientras en Estados Unidos es de 

más del doble. No obstante lo an-
terior, la mortalidad entre ambos 
naciones “es muy similar, pues es 
de entre 17 o 18 mujeres por cada 
100 mil”, aseguró. 

El especialista expuso que “es-
to se debe en gran parte a que las 
mastografías de detección en Mé-
xico son prácticamente esfuerzos 
aislados”. Añadió que otro proble-
ma es la atención que se la da a la 
enfermedad, ya que tarda alrededor 
de siete meses. “Los primeros dos 
meses los podemos atribuir al pa-
ciente, que no acude a pesar de que 
se toca algo, y los siguientes cinco 
meses es por el sistema de salud a 
todos los niveles.”

En tanto, el subdirector de Inme-
gen recordó que entre los factores 
de riesgo para padecer cáncer de 
mama se encuentran la edad, ante-
cedentes de este padecimiento en la 
familia, no haber tenido hijas o hijos 
biológicos, inicio de la menstruación 
a edad temprana, primer embarazo 
después de los 30 años, haber pa-
decido cáncer de matriz o de ova-

rio, menopausia después de los 55 
años, terapia de remplazo hormonal 
prolongado, obesidad, así como el 
consumo de tabaco, alcohol y gra-
sas saturadas, sedentarismo y uso 
excesivo de anticonceptivos orales.

Mencionó que los síntomas son el 
engrosamiento de la piel, secreción 
del pezón, úlceras, piel de naranja, 
costras en el pezón, cambio de for-
ma, irritación, crecimiento de ve-
nas, hundimiento y protuberancia.

Además, destacó la importancia 
de la intervención de genetistas 
en la detección de esta neoplasia 
maligna, ya que, en coordinación 
con el especialista en oncología, 
pueden desarrollar estrategias de 
prevención y brindar asesoría gené-
tica para la toma de decisiones en 
personas con riesgo de desarrollar 
la enfermedad.

CAROLINA GÓMEZ MENA 

Se deben tomar “medidas urgen-
tes” para disminuir la incidencia 
de enfermedades cardíacas, entre 
ellas establecer políticas públicas 
enfocadas en reducir el consumo 
de productos ultraprocesados y 
regular de forma más estricta la 
publicidad de los productos no 
saludables, aseguró El Poder del 
Consumidor.

En vísperas del Día Mundial del 
Corazón (29 de septiembre), Jorge 
Vargas, investigador de la organiza-
ción no gubernamental, acotó que 

la salud cardiovascular en México 
depende de la colaboración entre 
el gobierno, academia, el sector 
privado y la sociedad civil para im-
plementar políticas que promuevan 
estilos de vida más saludables. De lo 
contrario, las muertes por enferme-
dades cardíacas seguirán aumen-
tando exponencialmente.

La campaña de la conmemora-
ción este año está dedicada a moti-
var a cada país a desarrollar o apo-
yar planes nacionales de acción en 
salud cardiovascular.

En México, precisó, se requiere 
una regulación más estricta sobre la 
disponibilidad y publicidad de pro-

ductos nocivos para la salud como 
tabaco, alcohol, productos ultrapro-
cesados y bebidas azucaradas, que 
están directamente relacionados 
con el aumento de enfermedades 
crónicas, incluida la cardiovascular. 

Estos padecimientos representan 
20.1 por ciento de los fallecimientos 
totales en el país, de acuerdo con 
datos del Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía. 

Las cardiopatías, como la en-
fermedad isquémica del corazón 
y los infartos, son provocadas por 
factores de riesgo prevenibles como 
la mala alimentación o la falta de 
actividad física.

DE LA REDACCIÓN

Con polémicas decisiones arbitra-
les, Tigres rescató el empate 2-2 
ante el León con un gol de último 
minuto del argentino Juan Brune-
tta. Los universitarios se valieron 
del criterio del silbante Daniel 
Quintero Huitrón, quien invalidó 
dos tantos de los esmeraldas e 
inclinó la balanza a su favor, para 
igualar el encuentro. 

José Alfonso Alvarado adelantó 
a La Fiera (21) y forzó la rápida 
reacción de los felinos, que empa-
taron por medio de André-Pierre 
Gignac (35). Con el 2-1 de Stiven 
Barreiro en el complemento (60), 
el silbante anuló dos tantos que 
pudieron darle el triunfo al con-
junto guanajuatense. Gracias 
a eso, Tigres logró emparejar la 
cuenta con el tanto de Brunetta 
(90), quien ingresó de cambio y 
sentenció el empate. Los de la 
UANL son sublíderes con 21 pun-
tos mientras el León se quedó con 
ocho, en el lugar 14.

En el estadio Cuauhtémoc, 
Bravos de Juárez sorprendió a 
propios y extraños. Con una des-
tacada actuación de sus jugadores 
en ataque, el equipo fronterizo 
derrotó 3-2 al Puebla y con ello 
celebró su segunda victoria en el 
torneo. 

Después del gol de Jairo Torres 
(40), con el que La Franja se fue 
abajo en el marcador, la respuesta 
vino por parte de Luis Quiñones 
(47). Más de una vez, los lances 
del portero Benny Díaz sirvieron 
para detener a Quiñones, Daniel 

Álvarez y compañía, quienes con-
dujeron la ofensiva poblana. De no 
ser porque fallaron en la definición, 
la historia de los minutos finales 
pudo ser diferente. Bravos convir-
tió eso en una oportunidad de oro.

José Juan García (68) y Oscar 
Estupiñán (90+5, de penal) consu-
maron la sorpresa con dos anota-
ciones que pesaron como un yun-
que. Quiñones recortó distancias 
en el descuento (90+8), pero ni 
eso alcanzó para evitar la derrota 
del Puebla, que quedó con 11 pun-
tos en el lugar 12. Los fronterizos, 
últimos, ya suman siete unidades.

Entre silbidos y bostezos de sus 
aficionados, el Querétaro empató 
0-0 con el Necaxa en el estadio 
Corregidora. Como ha sido recu-
rrente en otras canchas del país, 
la mayor parte de los asientos en 
el inmueble lucieron vacíos y los 
pocos seguidores queretanos que 
pagaron un boleto se hicieron sen-
tir con sonoras rechiflas. 

Finalmente, Tijuana venció 1-0 
al Mazatlán FC en el estadio Ca-
liente. Kevin Castañeda marcó el 
único tanto.

SECCIÓN DE EDICTOS 
Y AVISOS NOTARIALES

Tigres rescata el empate a 
dos con León; es sublíder

AL CIERREDéfi cit en sistema de salud
difi culta reducir casos de 
cáncer de mama: expertos

▲ Especialistas aseguran que se 
realizan pocas mastografías de 
detección en el país. Foto María 
Meléndez Parada

Urgen tomar medidas contra males cardíacos

AVISO NOTARIAL 
(PRIMERA PUBLICACIÓN) 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS 
Y RAMÍREZ, Notario 76 de la Ciudad de 
México, con  domicilio en Avenida Univer-
sidad #473, Colonia Narvarte, en Benito 
Juárez, Ciudad de México, C.P.  03020, 
Tel. 55 62 71 31 79, Correo Electrónico: 
mario.perez@notaria76.com.mx,hago 
saber: 
Que por instrumento 45,411, del 24 de 
septiembre de 2024, otorgado ante mí se 
hicieron constar los  siguientes actos: 
I.- LA ACEPTACIÓN DE LEGADO, en la 
Sucesión Testamentaria a Bienes del se-
ñor JORGE  AMAYA RAMÍREZ, que otor-
gó el señor ROBERTO AMAYA NÚÑEZ, 
en su carácter de albacea en  la Sucesión 
Testamentaria e Intestamentaria a Bienes 
de la señora TERESA NÚÑEZ NIETO, 
quien  fuera Única y Universal Heredera 
en la presente Sucesión; 
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, 
en la Sucesión Testamentaria a Bienes 
del señor JORGE  AMAYA RAMÍREZ, 
que otorgó el señor ROBERTO AMAYA 
NÚÑEZ, en su carácter de albacea en  la 
Sucesión Testamentaria e Intestamentaria 
a Bienes de la señora TERESA NÚÑEZ 
NIETO, quien  fuera Única y Universal He-
redera en la presente Sucesión; y 
III.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE 
ALBACEA, en la Sucesión Testamentaria 
a Bienes del  señor JORGE AMAYA RA-
MÍREZ, que otorgó el señor ROBERTO 
AMAYA NÚÑEZ.  

ATENTAMENTE. 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO. 

Ciudad de México, a 26 de septiembre 
de 2024. 

______________________________ 
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ 

SALINAS Y RAMÍREZ 

AVISO NOTARIAL 
(PRIMERA PUBLICACIÓN) 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, 
Notario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en  
Avenida Universidad #473, Colonia Narvarte, en Benito 
Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62  71 
31 79, Correo Electrónico: mario.perez@notaria76.com.
mx, hago saber: 
Que por instrumento 45,410 del 24 de septiembre del 
2024, otorgado ante mí, se hicieron constar los  siguien-
tes actos: 
I.- LA INFORMACIÓN TESTIMONIAL, que otorgaron 
los señores SARA ESQUIVEL  MENDOZA y ROBER-
TO TENA BRAGADO, quienes fueron presentados por 
los señores ROBERTO AMAYA NÚÑEZ, HILDA AMAYA 
NÚÑEZ, ESTELA AMAYA NÚÑEZ, MARÍA  TERESA 
AMAYA NÚÑEZ, ANABELL AMAYA NÚÑEZ y los se-
ñores JORGE ALBERTO  AMAYA ESQUIVEL y ERICK 
EDUARDO AMAYA ESQUIVEL, en su carácter de Únicos 
y  Universales Herederos en la Sucesión Intestamentaria 
a bienes de la señora TERESA NÚÑEZ  NIETO;  
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, que otorgaron 
los señores ROBERTO AMAYA  NÚÑEZ, HILDA AMA-
YA NÚÑEZ, ESTELA AMAYA NÚÑEZ, MARÍA TERESA 
AMAYA  NÚÑEZ, ANABELL AMAYA NÚÑEZ y los se-
ñores JORGE ALBERTO AMAYA ESQUIVEL y ERICK 
EDUARDO AMAYA ESQUIVEL, en su carácter de Únicos 
y Universales Herederos en  la Sucesión Intestamentaria 
a bienes de la señora TERESA NÚÑEZ NIETO; 
III.- LA ACEPTACIÓN DE LEGADO en la Sucesión Testa-
mentaria a bienes de la señora TERESA NÚÑEZ NIETO, 
que otorgaron los señores ROBERTO AMAYA NÚÑEZ, 
HILDA  AMAYA NÚÑEZ, ESTELA AMAYA NÚÑEZ, 
MARÍA TERESA AMAYA NÚÑEZ, ANABELL  AMAYA 
NÚÑEZ y los señores JORGE ALBERTO AMAYA ESQUI-
VEL y ERICK EDUARDO  AMAYA ESQUIVEL;  
IV.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA en la Sucesión 
Testamentaria a bienes de la  señora TERESA NÚÑEZ 
NIETO, que otorgaron los señores ROBERTO AMA-
YA NÚÑEZ,  HILDA AMAYA NÚÑEZ, ESTELA AMAYA 
NÚÑEZ, MARÍA TERESA AMAYA NÚÑEZ,  ANABELL 
AMAYA NÚÑEZ y los señores JORGE ALBERTO AMAYA 
ESQUIVEL y ERICK  EDUARDO AMAYA ESQUIVEL, es-
tos dos últimos en su carácter de herederos sustitutos del 
señor JORGE AMAYA NÚÑEZ, quien fuera heredero en 
la presente sucesión; y 
V.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE ALBACEA, en la 
Sucesión Testamentaria a  bienes de la señora TERESA 
NÚÑEZ NIETO, que otorgó el señor ROBERTO AMAYA 
NÚÑEZ. 
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto por 
el artículo 187 de la Ley del Notariado  para la Ciudad de 
México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

Ciudad de México, a 26 de septiembre de 2024. 

LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ. 

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

Con fundamento en lo dispuesto por el artícu-
lo 187 de la Ley del Notariado para la Ciudad 
de México, hago saber que por instrumento 
número 36,716, de fecha 19 de septiembre 
de 2024, ante mí, se hizo constar la acep-
tación de herencia que otorgó la señorita 
DANIELA KIMIE FUJIMOTO ARZATE, en la 
SUCESIÓN TESTAMENTARIA a bienes de la 
señora MARÍA ROSALÍA KAZUE FUJIMOTO 
ARZATE (quien también acostumbró usar el 
nombre de MARÍA ROSALÍA KASUE FUJI-
MOTO ARZATE).
Así mismo la señora SACHIE VICTORIA 
VERÓNICA FUJIMOTO ARZATE aceptó el 
cargo de albacea y manifestó que formulará 
el inventario de los bienes de dicha sucesión.

LIC. PEDRO BERNARDO BARRERA 
CRISTIANI

TITULAR DE LA NOTARÍA NÚMERO 82 DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO



▲ De acuerdo con una imagen divulgada por su oficina (en el recuadro), 
el primer ministro, Benjamin Netanyahu, dio luz verde a un bombardeo 
sobre Beirut momentos antes de hablar ante la Asamblea General de la 
ONU, donde advirtió que busca la victoria total sobre Hamas en Gaza y 

Hezbollah en Líbano. En medio de las crecientes presiones para un alto 
el fuego, no hizo ninguna mención sobre poner fin a los conflictos. Más 
tarde, el ejército israelí informó que ayer lanzó docenas de ataques en 
Líbano, donde el saldo de muertos se elevó a 720. Foto Afp  

l Desafiante, el 
premier sostiene 
en la asamblea: 
“vamos ganando”

l Naciones Unidas, 
“sala de oscuridad” 
donde calumnian y 
mienten otros líderes 

l Durante su 
alegato se salen de 
la sesión varias 
delegaciones  

l Manifestantes 
en calles de NY 
exigen el arresto 
del político

Rachel hagan y Bel TRew, The IndependenT / P 17
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“No hay lugar que Israel no pueda alcanzar”

CDMX: piden 
revisión de 14 
inmuebles por 
microsismos 
● En estudio, si los más 
recientes son a causa de  
la falla Mixcoac-Plateros

● Desde enero de 2023 han 
detectado 157, sobre todo 
en Miguel Hidalgo, Álvaro 
Obregón y Benito Juárez  
 
SandRa heRnández y  
elBa M. BRavo / P 24

Antes de su discurso  
en la ONU, Netanhayu 
ordenó atacar Líbano

90 aNiversariO

Las creaturas  
que habitan 
Bellas Artes

paBlo eSpInoSa / CuLtuRA

l Seres fantásticos de 
mármol o metal que 
son parte de la belleza 
cotidiana del recinto  

l El arquitecto italiano 
Adamo Boari, el artífice

Murió la actriz Maggie Smith

p La británica, ganadora del Óscar (en la imagen, por California 
Suite en 1978), Bafta y Emmy, falleció a los 89 años. intervino en la 
saga de Harry Potter y en Downton Abbey. Foto Ap / eSPeCtÁCuLoS
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